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ПРОЕКТ МВД подготовило 
новый регламент приема 
водительских экзаменов 

Сдал — не сдал 

Владимир Баршев
 

ГЛАВА МВД Владимир Колокольцев подписал приказ, 
утверждающий регламент приема экзамена на водителя. 
В настоящий момент этот документ готовится к  отправ-
ке в министерство юстиции на регистрацию. 

Документа ждали давно. Дело в том, что у нас в стране 
изменился порядок обучения водителей, к ним появи-
лись новые требования, также изменились программы 
подготовки водителей — количество часов обучения 
было расширено почти в полтора раза. А вот прием экза-
менов в ГИБДД оставался на прежнем уровне. То есть на 
основании прежних действующих приказов МВД. Кото-
рые уже не совсем подходили под новые стандарты под-
готовки водителей разных категорий транспортных 
средств. 

Напомним, что, по данным статистики ГИБДД, только 
за 9 месяцев этого года произошло почти 13 с 
половиной тысяч аварий с участием водителей, 
стаж которых менее двух лет.  

ФИНАНСЫ Подростки 
и их родители разучились 
копить деньги

Ничего лишнего

Александра Воздвиженская

У КАЖДОГО третьего россиянина есть как минимум 
один ребенок старше четырех лет. Оказалось, что это не 
столь серьезная ответственность, которая заставляет се-
мью следить за своим бюджетом: 60 процентов не отклады-
вают деньги на «черный день», а 22 процента считают, что 
просрочка платежа по кредиту — это не так уж и страшно. 

Подобное отношение родителей к финансам через 10—
20 лет может привести к тому, что их дети окажутся в зоне 
риска, не научатся правильно считать доходы и расходы и 
будут не столь финансово грамотными, как хотелось бы. К 
таким выводам пришли специалисты Нацио-
нального агентства финансовых исследований 
(НАФИ).
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Только в РГ Александр Коновалов: Представители более 100 стран 
соберутся в России на антикоррупционный форум

В международном 
розыске — коррупция

Александра Воздвиженская, 
Елена Домчева, Татьяна Зыкова

Р
оссия заняла в рейтинге 
Doing Business 51-е место, 
поднявшись на 11 позиций. 

В 2014 году она занимала 62-ю 
строчку. Об этом свидетельству-
ет ежегодный доклад Всемирного 
банка, который показывает усло-
вия ведения бизнеса в разных 
странах. 

В прошлом году Россия сдела-
ла рывок вверх сразу на 30 пози-
ций. Свою роль в этом сыграло 
изменение методологии подсче-
та. В 2011 году РФ стояла на 120-
й строчке. Президент Владимир 
Путин тогда поставил задачу пе-
ред властями улучшить инвести-
ционный климат в России, благо-
даря чему страна бы поднялась в 

рейтинге Doing Business. В каче-
стве ориентира было дано указа-
ние достичь 50-й строчки в 2015 
году и 20-й — в 2018-м. От заяв-
ленной цели Россию отделяет 
0,02 балла — на 50-м месте в этот 
раз оказался Перу.

По индикатору «подключение 
к системе электроснабжения» РФ 
получила все возможные пункты, 
по «обеспечению выполнения 
контрактов» — 12,5 из 18, а по «ка-
честву реестра недвижимости» — 
26 из 30 пунктов. Кроме того, Рос-
сия стала страной, которая наибо-
лее активным образом проводила 
экономические реформы, конста-
тировали в Doing Business.

В прошлом году стране уда-
лось продвинуться по части от-
крытия и становления нового 
бизнеса (34-е место из 189). Тог-

да же Россия заняла 12-е место по 
простоте регистрации прав соб-
ственности и 14-е место — по ис-
полнению контрактных обяза-
тельств. 

Эксперты уверены, что у на-
шей страны еще есть резервы 
подняться выше, правда, среди 
них есть и такие, которые успехи 
России и в этот раз связывают с 
изменившейся методикой расче-
та баллов.

 «Изменение методологии 
расчета рейтинга свою роль, без-
условно, сыграло, но и подвижки 
к улучшению делового климата у 
нас в стране есть, — пояснил «Рос-
сийской газете» Уполномочен-
ный при президенте России по 
защите прав предпринимателей 
Борис Титов. — Этот процесс во 
многом связан с реализацией 

одиннадцати «дорожных карт» 
по улучшению делового климата, 
которые разработало и следит за 
их внедрением Агентство страте-
гических инициатив. Кроме того, 
все больше ведомств начинают 

внедрять риск-ориентирован-
ный подход при осуществлении 
контрольно-надзорной деятель-
ности, что позволяет более адре-
сно проводить проверки, не за-
трагивая добросовестных пред-
принимателей».

Ориентир тут, конечно, Феде-
ральная налоговая служба, гово-
рит омбудсмен. Она также пере-
довик и в предоставлении элек-
тронных услуг бизнесу. Это вто-
рая сфера, в которой наша страна 
активно развивается.  

«Хочу отметить, — подчеркнул 
Титов, — что 51-е место в этом 
рейтинге для России уже очень 
достойное место. Для сравнения: 
мы обогнали Китай. То есть в Рос-
сии бизнес удобнее, 
проще и быстрее вести, 
чем в Поднебесной». 

Петр Орлов

В 
начале ноября Россия 
примет представитель-
ную международную 
конференцию: в Санкт-
Петербурге соберутся 

делегаты из более чем 100 стран, 
чтобы обсудить проблемы борь-
бы с коррупцией. 

В северной столице пройдет 
шестая сессия Конференции го-
сударств — участников Конвен-
ции Организации Объединенных 
Наций против коррупции. В эк-
склюзивном интервью «Россий-
ской газете» министр юстиции 

России Александр Коновалов со-
общил, что в борьбе с корруп-
цией растет роль частного секто-
ра, а международное сотрудни-
чество позволяет решать ряд 
проблем, связанных с преследо-
ванием коррупционеров.

 Александр Владимирович, по-
может ли обсуждение побороть 
коррупцию и почему мероприя-
тие проводится именно у нас в 
России и сейчас?
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Коррупция в 
современном мире приобрела 
транснациональный характер. В 
условиях развития экономиче-
ских и социальных связей, сня-
тия барьеров на пути передвиже-
ния финансовых средств, инфор-
матизации общества эффектив-
ная борьба с этой проблемой не-
возможна без скоординирован-
ных усилий всего мирового сооб-
щества.

Первым глобальным инстру-
ментом в области борьбы с кор-
рупцией, имеющим обязатель-
ную юридическую силу, стала 
Конвенция ООН против корруп-
ции. Она была принята резолю-
цией Генеральной Ассамблеи 

ООН 58/4 от 31 октября 2003 
года и вступила в силу 14 декабря 
2005 года.

Россия подписала ее в числе 
первых (в декабре 2003 года) и 8 
марта 2006 года ратифицирова-
ла. Принятие конвенции направ-
лено на формирование общеми-
рового антикоррупционного по-
литико-правового пространст-
ва, свободного от нестыковок на-
циональных юрисдикций, гро-
моздких процедур правовой по-
мощи, несовершенства механиз-
мов выдачи, прочих правовых 
барьеров на пути искоренения 
коррупции. 

Так, например, Конвенция — 
первый международный доку-
мент, которым предусмотрено 
возвращение похищенных в ре-
зультате совершения коррупци-
онных преступлений активов в 
страну происхождения.

Ключевым механизмом взаи-
модействия государств под эги-
дой Конвенции является Конфе-
ренция ее государств-участни-
ков. 

На сессиях Конференции, ко-
торые проходят один раз в два 
года, определяются стратегиче-
ские направления международ-
ного антикоррупционного со-
трудничества на ближайшую 
перспективу. 

В ходе Конференции делегаты 
имеют возможность не только 
обменяться мнениями, но и ре-
шить практические проблемы 
международного взаимодейст-
вия в сфере противодействия 
коррупции. 

Так, например, по инициативе 
России в 2013 году была принята 
резолюция, сделавшая возмож-
ным оказание международной 
правовой помощи не только в тех 
случаях, когда она необходима 

для уголовного преследования, 
но и в целях заблаговременного 
выявления преступления, свя-
занного с коррупцией.

Первая сессия Конференции 
состоялась в 2006 году. Россий-
ская Федерация принимала ак-
тивное участие в работе всех 
пяти сессий Конференции.

Решение о проведении шестой 
сессии конференции государств — 
участников Конвенции ООН про-
тив коррупции в Российской Фе-
дерации было принято по иници-
ативе российской стороны на 
четвертой сессии Конференции в 
октябре 2011 года в Марракеше 
(Марокко). Следует отметить, что 
поручение проводить сессию 
конференции обычно свидетель-
ствует о признании ООН актив-
ной антикоррупционной полити-
ки, проводимой принимающей 
стороной.

Сколько гостей приедет на ше-
стую сессию?
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: В работе кон-
ференции ожидается участие по-
рядка 3000 членов правительст-
венных делегаций, международ-
ных межправительственных ор-
ганизаций со статусом наблюда-
теля, а также представителей 
профильных институтов гра-
жданского общества.

В рамках сессии пройдет тра-
диционный форум неправитель-
ственных организаций, специа-
лизирующихся в противодейст-
вии коррупции. 

Уже подтвердили свое участие 
в конференции делегации более 
100 стран.

Согласно рейтингу, формируе-
мому Transparency International, 
Россия занимает 136-е место в 
рейтинге стран по уровню кор-
рупции. Соответствует ли эта 
оценка, на ваш взгляд, реально-
му состоянию коррупции в Рос-
сии?
А Л Е К С А Н Д Р  К О Н О В А Л О В :  Ре й т и н г 
Transparency International фор-
мируется на основе опросов и ис-
следований, по сути он отражает 
всего лишь мнение определенной 
части общества и экспертов об 
уровне коррупции в стране. От 
того, кого опросят в ка-
честве экспертов, зави-
сит конечный результат. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Россия поднялась в рейтинге Doing Business сразу на 11 позиций
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Австралийский доллар  46,5833
Азербайджанский манат  62,2649
Армянский драм**  13,8381
Белорусский рубль****  37,3768
Болгарский лев  36,8746
Бразильский реал  16,8028

Венгерский форинт**  23,1305
Вон Республики Корея***  57,8165
Датская крона*  96,6927
Доллар США  65,3159
Евро  72,1479
Индийская рупия*  10,0455

Казахстанский тенге**  23,3789
Канадский доллар  49,3546
Киргизский сом**  94,6950
Китайский юань  10,2722
Молдавский лей*  32,7234
Новый туркменский манат  18,6617

Норвежская крона*  77,0053
Польский злотый  16,8197
Румынский лей  16,2680
СДР  91,3626
Сингапурский доллар  46,8080
Таджикский сомони  10,0370

Турецкая лира  22,5111
Узбекский сум***  24,5088
Украинская гривна*  28,6473
Фунт стерлингов  99,9268
Чешская крона*  26,6194
Шведская крона*  76,8558

Швейцарский франк  66,2232
Южноафриканский рэнд*  47,7665
Японская иена**  54,2784

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.10.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Какой налог 
платят россияне 
за недвижимость 

в Белоруссии? / стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Конвенция предусматривает 
возвращение похищенных 
коррупционерами активов 
в страну происхождения

ЦИФРА

120
МЕСТО
занимала Россия в рейтинге Doing 
Business в 2011 году. Сегодня она 
поднялась уже на 51-е место
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Министр юстиции России Александр Коновалов обсудит с международны-
ми экспертами проблемы борьбы с коррупцией.
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СПЕЦСЛУЖБА

Угроза 
вторжения 
террористов 
в СНГ резко 
возросла

БОЕВИКИ 
УЧАТСЯ 
НА ВОЙНЕ

Иван Петров

ОБ УГРОЗАХ, которые все бли-
же подступают к границам СНГ, 
пошел разговор вчера на заседа-
нии Совета руководителей орга-
нов безопасности и спецслужб 
стран, входящих в Содружество. 
Открыл заседание директор ФСБ 
России Александр Бортников. 

По его словам, наибольшую 
опасность на сегодняшний день 
представляет обострение ситуа-
ции в Афганистане, поскольку 
чревато дальнейшим вторжени-
ем террористов в государства 
Центральной Азии. «Сейчас на 
северных границах этой страны 
сосредоточены многочисленные 
бандитские формирования, вхо-
дящие в движение «Талибан». 
Часть из них также встала под 
знамена «Исламского государст-
ва» (запрещенная в РФ междуна-
родная террористическая орга-
низация), что привело к резкому 
росту угрозы вторжения терро-
ристов в Центральную Азию», — 
заявил Бортников. 

Кстати, вчера утром боевики 
«Талибана» захватили афган-
ский город Даркад, расположен-
ный на границе с Таджикиста-
ном. Террористы взяли под 
контроль как центр города, так и 
многие его районы. Местные по-
лицейские же, оправдываясь, го-
ворили, что отступление носило 
тактический характер.

Александр Бортников вчера 
отметил, что инциденты на рубе-
жах ряда стран СНГ, к сожале-
нию, не редки. Безопасности 
стран СНГ, по его словам, угро-
жают и боевики, возвращающи-
еся из «горячих точек» на Ближ-
нем Востоке и в афгано-паки-
станской зоне.

«Получив практические на-
выки конспирации, минно-
взрывной войны и ведения бое-
вых действий в условиях города, 
они создают автономные боевые 
ячейки, готовые к совершению 
террористических и диверсион-
ных актов», — рассказал глава 
спецслужбы. 

Целью же террористов и их 
кураторов, по словам главы 
ФСБ, является дестабилизация 
ситуации в государствах СНГ. «В 
этом контексте достаточно 
остро стоит задача укрепления 
внешней границы Содружества, 
особенно ее центральноазиат-
ского направления», — подчер-
кнул Александр Бортников. 

Еще одной мерой противо-
действия должен стать обмен 
разведданными о террористах 
внутри СНГ.

«Следует наращивать обмен 
упреждающей разведыватель-
ной информацией о персональ-
ных данных террористов, их пла-
нах и пособниках. Нужно дер-
жать под постоянным контролем 
перемещение сторонников идео-
логии терроризма внутри СНГ и 
плотнее координировать дейст-
вия по пресечению маршрутов 
передвижения боевиков в зоны 
конфликтов и обратно», — указал 
Бортников.

Также, считает глава ФСБ, не-
обходимо ликвидировать источ-
ники финансовой подпитки тер-
роризма, а также принять меры 
по предотвращению вербовки 
новых рекрутов в странах СНГ. 

К работе по профилактике 
идеологии терроризма и экстре-
мизма, по словам директора рос-
сийской спецслужбы, необходи-
мо привлекать ведущих теологов 
и богословов, авторитетных эк-
спертов. 

В связи с этим Бортников 
призвал реализовать инициати-
ву президентов РФ и Казахстана 
по созданию международного 
форума «Ислам против терро-
ризма». «Убежден, что общими 
усилиями с опорой на накоплен-
ный опыт партнерства мы вы-
строим надежных заслон на пути 
проникновения экстремизма в 
страны СНГ», — подчеркнул он.

Президент Владимир Путин обсудил с чиновниками 
зарплаты бюджетников

Линейка роста

Кира Латухина 

П
резидент провел со-
вещание с членами 
правительства. Ос-
новной вопрос — по-
вышение зарплаты 

работникам бюджетной сферы — 
обсуждался в закрытом режиме. 
Перед этим глава государства 
расспросил чиновников об усло-
виях ведения бизнеса и исполь-
зовании ГЛОНАСС.

«Всемирный банк поднял рей-
тинг по линии Doing Business, 
да?» — поинтересовался Влади-
мир Путин.

«Россия в этом рейтинге улуч-
шила свои позиции, теперь мы за-
нимаем 51-е место. А по тем пока-
зателям, которые вы определяли 
для правительства, в 2015 году 
мы должны были войти в 50 госу-
дарств, которые подвержены 
этой системе подсчета. По сути, у 
нас чуть недовыполнен этот пока-
затель, у нас 51-е место», — отме-
тил первый вице-премьер Игорь 
Шувалов.

«Многие реформы, которые 
мы проводили, зачтены. Россия 
входит в 12 стран, которые прове-
ли больше четырех реформ», — 
продолжил чиновник. Наша стра-
на провела их пять за отчетный 
период. «И отмечено, что по неко-
торым направлениям мы значи-
тельно продвинулись, в том числе 
по подключению к электриче-
ским сетям, по администрирова-
нию налогообложения, по реги-
страции предприятий и по дру-
гим видам деятельности», — пере-
числил он.

«Вместе с тем даже по тем на-
правлениям, где наши реформы 
учтены и мы проводили активно 

работу, надо признать, что наши 
страны-партнеры, конкуренты 
проводили работу лучше, чем 
мы, — не скрывал Шувалов. — На-
пример, по таким показателям, 
как обеспечение внешнеторго-
вого оборота,  наши данные 
ухудшились».

«В целом мы работаем актив-
но с Всемирным банком... При вы-
полнении нашей «дорожной кар-
ты» по предпринимательской 
инициативе и при всех наших 
планах, которые есть на 2016 год, 
есть надежда, что мы эти показа-
тели значительно улучшим», — 
уверен первый вице-премьер.

«Мы были с вами недавно на 
с т р о я щ е м с я  к о с м о д р о м е . 
Вскользь упоминали и еще об од-
ном проекте в космической сфе-
ре — это ГЛОНАСС. Что сейчас 
происходит?» — поинтересовался 
президент у вице-премьера 
Дмитрия Рогозина.

«Группировка работает ста-
бильно и последовательно разви-
вается», — заверил зампред каб-
мина. В ее составе 28 космиче-
ских аппаратов, 23 — на боевом 
дежурстве.

Идет работа над новым поко-
лением космических аппаратов. 
Увеличивается срок существова-
ния самих аппаратов — с 7 до 10 
лет. Предусмотрено и увеличение 

навигационных сигналов, что по-
зволит к 2020 году выйти на точ-
ность сигнала до 1 метра, а это аб-
солютно конкурентная позиция с 
GPS, подчеркнул докладчик.

Уже сейчас ГЛОНАСС дает сто-
процентное навигационное по-
крытие всей территории Земли. 
«У нас пять станций за пределами 
России уже открыты для наземно-
го измерительного сегмента, че-
тыре мы откроем в ближайшее 
время», — сообщил Рогозин. Идет 
продвижение по совмещению на-
вигационных систем с КНР.

Сигнал ГЛОНАСС получают 
2,5 млрд устройств в мире. «В це-
лом мы рассчитываем на то, что 
40 процентов мирового рынка мы 
можем закрыть своей систе-
мой», — пояснил вице-премьер. 
По его словам, созданный опера-
тор в ближайшее время сможет 
успешно коммерциализировать 
навигационную услугу.

«Внимание должно быть по-
стоянное к этому вопросу», — ука-
зал глава государства.

Президент также поинтересо-
вался тенденциями по приемной 
кампании в вузы. «В этом году 
были зачислены 324 тысячи сту-
дентов на бюджетные места, и это 
несколько больше, чем в прош-
лом году», — сообщила вице-пре-
мьер Ольга Голодец. Существен-

но увеличился конкурс. По стра-
не он составил 8,8 человека на ме-
сто. Голодец отметила всплеск ин-
тереса к таким специальностям, 
как медицинская биохимия и го-
стиничное дело. В этом году сред-
ний балл зачисленных по ЕГЭ со-
ставил 65,2, что на 0,8 больше, 
чем в прошлом, доложила она. То 
есть растет уровень подготовки.

«Мы изменили свои позиции в 
мировом распределении тру-
да», — продолжила Голодец. Вузы 
не только продвинулись в миро-
вых рейтингах, но и выросло чи-
сло иностранных студентов, в 
том числе обучающихся за свои 
средства. «Это говорит о том, что 
наше образование сегодня во-
стребовано в мире, и те специаль-
ности, которые доказывают это, 
будут поддержаны со стороны 
правительства», — заключила она.

Все обязательства по выплате 
зарплат бюджетникам в 2015 
году будут безусловно выполне-
ны, заявил журналистам министр 
труда и соцзащиты Максим Топи-
лин после совещания. «Ситуация 
с зарплатами бюджетников по 

итогам первого полугодия нор-
мальная, почти все регионы вы-
полняют те линейки, которые 
были заложены в начале года», — 
констатировал он.

До конца года регионам будет 
выделено еще 45 млрд рублей, ко-
торые они смогут использовать в 
том числе и на исполнение обяза-
тельств по зарплате. В следующем 
году потребуется 95 млрд рублей, 
госказна готова дать 30 млрд.

Самым непростым регионом 
по части выполнения майских 
указов можно назвать Забайка-
лье. «Забайкалью неоднократно 
оказывалась финансовая по-
мощь. Но это не может продол-
жаться вечно», — предупредил То-
пилин.

Министр также сообщил, что 
скоро будет внесен законопроект 
о пенсионном возрасте госслужа-
щих. И уже сегодня на заседании 
правительства будет рассматри-
ваться законопроект, который со-
кратит отпуска чиновникам.

Акцент

 Обязательства по выплате 
зарплат бюджетникам будут 
безусловно выполнены

В полусотне от первого
Еще мы обогнали в рей-
тинге Doing Business и 
другие страны БРИКС, 

то есть наших главных соперни-
ков по привлечению инвестиций 
с международных рынков. А чем 
выше место, тем легче привле-
кать в страну деньги.

 «Президентом поставлена за-
дача достичь к 2018 году 20-й 
строчки этого рейтинга, — напо-
минает Борис Титов. — Я думаю, 
что это вполне реально. Ресурсы 
для улучшения есть. Это техниче-
ское, экологическое и таможен-
ное регулирование. В строитель-
стве тоже есть куда развиваться. 
Надеемся, что с внедрением ста-
туса самозанятых мы продви-
немся в сфере удобства раздела 
малого бизнеса».

Реальна ли первая десятка 
рейтинга? Здесь омбудсмен не 
так оптимистичен. «В обозримом 
будущем не думаю, — говорит он. 
— Ведь другие страны тоже не сто-
ят на месте. Поэтому почивать на 
лаврах нам не грозит. Забота о де-
ловом климате — это не разовый 
шаг, это процесс, который дол-
жен протекать постоянно. Только 
тогда можно улучшать свои пози-
ции в этом рейтинге и не откаты-
ваться назад».

Одновременно с результата-
ми по Doing Business пришли 
итоговые показатели другого 
международного рейтинга — на-
циональных инновационных си-
стем. Его в очередной раз соста-

вили Евразийский институт кон-
курентоспособности и компания 
Strategy Partners Group. Список 
самых инновационных стран 
мира возглавляют США. В топ-5 
также вошли Швеция, Швейца-
рия, Финляндия, Великобрита-
ния. 

Россия заняла 42-е место, как 
и в прошлый раз. Страны БРИКС 
повысили свой инновационный 
потенциал. За последние пять лет 
особенно он вырос у Китая и Бра-
зилии. В комментариях к докладу 
между тем делается акцент на 
сильные стороны российской на-
циональной инновационной си-
стемы. У нас отмечен научно-
производственный потенциал в 
отраслях, связанных с военно-
промышленным комплексом, 
успехи в информационно-ком-
муникационных технологиях. 
Кроме того, благоприятный для 
инновационной активности 
большой внутренний рынок, си-
стема школьного образования, 

высокий уровень развития есте-
ственных наук, в первую очередь 
физики. 

К слабым сторонам эксперты 
отнесли невысокий охват инно-
вациями частных компаний, низ-
кую конкурентоспособность на-
учных исследований и актив-
ность вузов. «На наш взгляд, в 
России, в ближайшие пять лет 
можно реально изменить ситуа-
цию и достичь существенного 
прогресса, но только при усло-
вии перезагрузки инновацион-
ной политики», — комментирует 
Алексей Праздничных, партнер 
Strategy Partners Group и руково-
дитель исследования. 

Для «перезагрузки» госполи-
тики в области науки, техноло-
гий и инноваций России необхо-
димо использовать новую модель 
управления инновациями.

Авторы рейтинга дают амби-
циозные, но реалистичные реко-
мендации по созданию в стране 
новых элементов инновацион-

ной системы. Например, предла-
гают создать сеть инновацион-
ных агентств, региональных ин-
новационных хабов. 

Также пересмотреть кадро-
вую политику в области иннова-
ций, найти новые пути сближе-
ния науки и промышленности. 
Для этого повсеместно откры-
вать центры компетенций и пере-
дачи технологий. Все эти мас-
штабные реформы требуют пере-
хода на новую модель финанси-
рования. 

Наконец, в рамках «перезаг-
рузки» инновационной полити-
ки важно более активно стимули-
ровать спрос на инновации. И 
здесь могут помочь три ключе-
вых направления: локализация, 
госзакупки и военные закупки.

В России уже начала склады-
ваться новая модель инноваци-

онной политики, и этот курс не-
обходимо продолжать, настраи-
вают на хорошую перспективу 
авторы рейтинга национальных 
инновационных систем.

Акцент

 Россия обогнала в Doing 
Business все страны БРИКС, 
своих главных соперников 
по привлечению инвестиций

ВИЗИТ Президент 
встретился
с вице-канцлером ФРГ

Берлин на связи

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ России провел переговоры с вице-канцле-
ром ФРГ Зигмаром Габриэлем в Ново-Огарево. Необхо-
димо сохранять экономические возможности, несмотря 
на политические проблемы, заявил германский политик.

«Объем нашего торгового оборота снижается, — кон-
статировал Владимир Путин. — Здесь много причин, они 
носят и субъективный, и объективный характер. Но в то 
же время надо отметить, что представители бизнеса с 
обеих сторон работают достаточно активно и осуществ-
ляют все свои проекты, в том числе и долгосрочные, мас-
штабные».

Продолжается и взаимодействие на международной 
арене, причем достаточно интенсивное, правда, по до-
вольно узким темам, сказал президент, перейдя к наибо-
лее чувствительным вопросам — это и украинская про-
блематика, и проблемы Ближнего Востока. «И сегодня, 
когда весь мир, особенно европейские страны, сталкива-
ется с проблемой беженцев, наверное, уместно будет 
вспомнить и о позиции правительства ФРГ, которое ак-
тивно возражало против военной операции в Ираке, — от-
метил глава государства. — И действительно, после того 
как состоялась эта операция, после того как были деста-
билизированы другие страны региона, возникла угроза, 
а затем эта угроза переросла в реальную проблему бе-
женцев».

«Наша позиция вам хорошо известна, — обозначил 
Путин. — Чтобы преодолеть эту проблему, нужно оказать 
содействие в укреплении государственности там, где она 
еще сохранилась, помочь восстановлению государствен-
ных структур там, где они восстанавливаются сегодня, и 
способствовать процессу политического урегулирова-
ния по всем спорным вопросам, в том числе и в Сирии». 
«Но, конечно, на первом плане сегодня — борьба с общим 
злом, с террором. Только победив терроризм или, во вся-
ком случае, хотя бы нанеся ему серьезный ущерб, можно 
говорить о движении вперед на политическом треке», — 
заключил он.

«Мое личное мнение — мы должны сделать все, чтобы 
достичь договоренности, оставить какие-то ситуации в 
прошлом и искать новые пути возобновления сотрудни-
чества, особенно между Германией и Россией», — подчер-
кнул вице-канцлер. «События на Украине — скорее сим-
птом, а не сама причина возникновения всех этих про-
блем», — считает Габриэль. Самое главное — это выполне-
ние минских договоренностей, подчеркнул он.

«Нужно сделать все, чтобы преодолеть этот конфликт, 
особенно имея в виду, что есть стороны и в США, и в Ев-
ропе, которым идет даже на пользу его продолжение», — 
продолжил политик. «Необходимо сохранить экономи-
ческие возможности, несмотря на политические пробле-
мы», — убежден он. «И наши предприниматели пытаются 
использовать эти возможности», — добавил Габриэль.

Вице-канцлер ФРГ уверен, что руководство «Газпро-
ма» и германская сторона «будут и дальше идти в на-
правлении «Северного потока-2». «Самое главное в 
связи с этим, что касается правовых вопросов, чтобы 
все это осталось бы в компетенции германских органов. 
Если мы успеем это сделать, тогда возможности поли-
тического вмешательства извне будут ограничены», — 
уточнил он. По его мнению, стороны выбрали правиль-
ный курс. «Чтобы ограничить именно политическое 
вмешательство в эти вопросы, надо обеспечить, ре-
шить, урегулировать вопрос роли Украины как тран-
зитной страны», — сказал Габриэль. «Все остальное — мы 
справимся с этим», — уверен он.

«Следует наращи-
вать обмен 
упреждающей 
разведывательной 
информацией 
о персональных 
данных террори-
стов, их планах 
и пособниках»

РЕШЕНИЕ Объединение 
«Русские» суд признал 
экстремистским

Запретили везде

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд признал экстремистским «Этнополи-
тическое объединение «Русские», возглавляемое Дмит-
рием Демушкиным и Александром Поткиным (Бело-
вым). Эта организация, так же как и ее деятельность, ре-
шением суда запрещена на территории всей России. 

Таким образом было удовлетворено представление 
прокуратуры Москвы. Напомним, в ходе прошлых засе-
даний представители столичной прокуратуры и ФСБ 
поддержали требования о признании движения «Рус-
ские» экстремистским. В решении суда записано, что 
программные документы организации направлены на 
возбуждение вражды в отношении группы лиц, объеди-
ненных по признаку национальной принадлежности, и 
содержат призывы к началу национально-освободитель-
ной борьбы за создание собственного национального го-
сударства. В суде представитель прокуратуры настаива-
ла на признании объединения экстремистским именно 
на всей территории РФ. 

Кроме того, гособвинитель сообщил вчера суду, что 
на странице Демушкина в социальной сети «ВКонтак-
те» (сейчас страница заблокирована) также содержа-
лась информация экстремистской направленности.

С доводами прокуратуры согласился представитель 
минюста. Объединению «Русские» запрещено пользо-
ваться государственными и муниципальными СМИ, ор-
ганизовывать и проводить собрания и массовые акции, 
принимать участие в выборах и референдумах, а также 
использовать банковские вклады в целях, не связанных с 
исполнением установленных законом обязательств. 

По словам представителя прокуратуры, в психолого-
лингвистическом исследовании интернет-материалов и 
заявлений членов организации установлены признаки 
экстремизма. На это указывают и призывы к установле-
нию собственного национального государства, и одобре-
ние любых способов ведения борьбы. В связи с этим 
участники и лидеры движения — шесть человек, включая 
Демушкина, привлекались к административной и уго-
ловной ответственности по преступлениям экстремист-
ской направленности. И
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Члены правительства сообщили 
президенту об условиях ведения 
бизнеса и использовании ГЛОНАСС.

Зигмар Габриэль (в центре) верит в будущее проекта 
«Северный поток-2».

1

СПРАВКА « РГ» 
Евразийский институт конку-
рентоспособности рассчитыва-
ет рейтинг на основе шести 
слагаемых.
1. Таланты и идеи. 
2. Коммерциализация. 
3. Инновационный потенциал 
компаний. 
4. Условия спроса. 
5. Технологическая инфраструк-
тура и отраслевые кластеры. 
6. Институты и государственное 
управление.

МЕЖДУ ТЕМ
Президент  РФ встретился с руководителями органов безопасности и 
спецслужб государств—участников СНГ. «Бороться с организованной 
преступностью, с терроризмом в одиночку сегодня эффективно никто 
не может, поэтому то, что вы собираетесь, обсуждаете общие пробле-
мы, ищете пути их решения, координируете свою работу — это, без-
условно, чрезвычайно важно»,— считает Владимир Путин. «И разуме-
ется, граждане наших стран вправе ожидать от вас повышения эффек-
тивности и усиления координации по важнейшим направлениям дея-
тельности», — сказал глава государства. Среди тем обсуждения — клю-
чевые аспекты антитеррористической деятельности на территории 
стран СНГ и вопросы противодействия террористическим организа-
циям и группам, прошедшим подготовку в Сирии и Афганистане. 
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ДЕНЬГИ Рублю предсказали 
светлое будущее, несмотря на
грядущее снижение его курса

Упасть, 
чтобы отжаться

Василий Миронов

КУРС рубля несколько снизится к 
концу 2015 года. Но в целом отно-
сительно состояния российской 
валюты ожидания позитивные. 
Такое мнение высказал заммини-
стра финансов Алексей Моисеев 
на «круглом столе» «Перспекти-
вы развития денежных систем 
стран ЕАЭС», посвященном 
празднованию Дня рубля.

«Не знаю, будет ли какой-то 
тренд, но сезонные колебания бу-
дут происходить в обычном ре-
жиме», — сказал Алексей Моисеев 
журналистам. По его словам, 
курс российской валюты изменя-
ется, исходя из динамики цен на 
нефть и сезонного изменения 
спроса. Традиционно в начале 
года рубль имеет тенденцию к 
укреплению, в конце весны — на-
чале лета он снижается. В середи-
не лета и осени российская валю-
та имеет склонность к росту сто-
имости, а в конце лета и осени – к 
снижению.

После того как доллар в конце 
прошлого года подорожал с уров-
ня 32—33 рубля до почти 70 ру-
блей, в первой половине 2015 года 
происходил обратный процесс. 
Российская валюта укрепилась до 
уровня около 50 рублей за доллар. 
Потом «американец» взобрался 
на очередной пик — больше 70 ру-
блей под конец августа. С начала 
октября стоимость доллара преи-
мущественно держится в преде-
лах 60—65 рублей.

При этом, по словам замглавы 
минфина, в ближайшее время 
ожидания относительно будущего 
российской финансовой системы 
позитивные. Уже в этом году зара-
ботает российская платежная си-
стема «МИР». При этом путь ее 
развития Россия проходит уско-
ренными темпами. «Тот путь (по 
созданию собственной платежной 
системы. — «РГ»), который китай-
цы проделали в течение послед-
них 20 лет, мы проделаем за лет 
5—7», — сказал Алексей Моисеев.

Он также отметил, что инфля-
ция в ближайшие год-два выйдет 
на плановые показатели — в преде-
лах 6 процентов. Тогда и у Центро-

банка появится возможность ак-
тивнее кредитовать экономику и 
ускорить ее развитие.

Недавние данные, хоть и пред-
варительные, о чистом притоке 
капитала в третьем квартале — 
тоже позитивный показатель. 
«Даже если это будет скорректи-
ровано, в целом ситуация пози-
тивная. Мы сейчас только гасим 
внешний долг», — сказал Алексей 
Моисеев. При этом, по его словам, 
приток капитала обусловлен тем, 
что население стало активно из-
бавляться от долларов в пользу 
рублей.

«Я тоже смотрю на ситуацию 
оптимистично», — соглашается 
вице-президент Ассоциации реги-
ональных банков Олег Иванов. 
Хотя и отмечает, что развитию 
российской финансовой системы 
поспособствовали тяжелая ситуа-
ция в экономике и санкции.

«Раньше постоянно шли разго-
воры о том, что мы должны разви-
вать нашу финансовую систему. 
Но как только доходило до дела, 
все понимали, что крупный биз-
нес мог пойти и занять денег на 
Западе. Там ресурсов и инстру-
ментов на порядок больше. А рос-
сийские банки воспринимались 
как что-то второстепенное, запа-
сное», — рассказывает эксперт. В 
последний год, по его словам, ста-
ли видны реальные изменения. 
Помимо создания финансовой си-
стемы началась активная работа 
по другим областям: инвестици-
онные кредиты банков, оптимиза-
ция рисков, участие пенсионных 
денег в экономике, перечисляет 
Олег Иванов.

ПАРЛАМЕНТ Дмитрий 
Ливанов рассказал 
сенаторам о проблемах 
образования  

Идем 
в электронную 
школу 

Виталий Петров

ВЧЕРА на «правительственном часе» министр образо-
вания Дмитрий Ливанов рассказал сенаторам о доступ-
ности школьного образования в стране. На 1 августа 
2015 года для детей от 3 до 7 лет этот показатель соста-
вил в среднем по России 96,4% (причем в 31 регионе он 
достиг 99%). 

«Это результат огромной работы — и федерального цен-
тра, и субъектов», — подчеркнул Ливанов. По его словам, с 
2013 года из федерального бюджета на модернизацию ре-
гиональных систем дошкольного образования было выде-
лено 130 млрд рублей. За три года построили 686 детских 
садов, отремонтировали и возвратили в систему образова-
ния более трех тысяч зданий. До конца же этого года пла-
нируется ввести еще около 350 тысяч мест.

Но федеральная 
поддержка програм-
мы дошкольного об-
разования для детей 
от 3 до 7 лет в этом 
году завершается. «К 
сожалению, в девяти 
регионах показатель 
охвата детей этого 
возраста дошколь-
ным образованием 

остается пока меньше 90%. Но в 2016 году мероприятия 
там будут продолжены в рамках региональных про-
грамм», — уточнил министр.

Среди планов, которым министерство уделяет особое 
внимание, — проект «Электронная школа». Предполагает-
ся, что его запустят в следующем году. Сейчас уже принят 
новый порядок формирования перечня учебников. Учеб-
ное пособие будет включать не только специальную книгу 
для учителя, но и электронную версию учебника.

Ливанов надеется, что парламент примет тот проект 
бюджета, в котором заложена индексация стипендий сту-
дентам на 4% с 1 сентября 2016 года. «Мы рассчитываем, 
что в Госдуме при рассмотрении бюджета на следующий 
год все вопросы, связанные со стипендиальным обеспече-
нием студентов, будут еще раз изучены и, конечно, индек-
сация будет проведена. Это крайне важная социальная 
функция государства — обеспечивать государственную 
поддержку студентов», — сказал он.

Из одобренных вчера сенаторами законов ключевым 
стал документ о совмещении выборов. Он был принят не 
сразу летом, так как должен был получить отзывы от реги-
ональных заксобраний. В связи с этим перед парламент-
скими каникулами законопроект направили в так называ-
емую субъектовую рассылку.

Документ предписывает, что единый день голосования 
проводится в третье воскресенье сентября в год выборов в 
Госдуму, а в промежутке между парламентскими кампани-
ями — во второе воскресенье сентября. 

Форум Дмитрий Медведев хочет видеть в инновациях больше частной инициативы

Тесла нам поможет  
Владимир Кузьмин

Р
оссия продолжит курс 
на развитие инноваци-
онной экономики. Дру-
гой альтернативы не су-
ществует, уверен пре-

мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, но в процессе инновационно-
го развития свою активную роль 
должен играть бизнес.

Вчера в Москве в четвертый 
раз начал работу международ-
ный форум «Открытые иннова-
ции». В этом году организаторы 
попробовали устроить не просто 
площадку для дискуссий, а целое 
шоу технологий, которое про-
длится до 1 ноября. Местом про-
ведения форума стала ВДНХ, и 
мэр Москвы Сергей Собянин 
предложил «Открытым иннова-
циям» больше уже никуда не пе-
реезжать отсюда.

Темой пленарной сессии этого 
года стал человек на стыке трендов 
технологической революции. Для 
России сегодня актуальная задача 
— не отстать от очередного мирово-
го технологического рывка. 

— Курс на поддержку иннова-
ционного роста экономики будет 
продолжен. Это государственная 
задача. В том числе даже в стране, 
у которой колоссальные энерге-
тические запасы, такой стране, 
как Россия, все равно нет ника-
кой альтернативы инновацион-
ному развитию, — заявил глава 
российского правительства, вы-
ступая на форуме. — Главное, что-
бы мы успевали, чтобы мы могли 
встроиться в глобальный техно-
логический мир.

Государство при этом хотело 
бы видеть более активное учас-
тие бизнеса в этом важном для 
страны процессе. Президент Фон-
да «Сколково» Виктор Вексель-
берг в своем выступлении выска-
зал мнение, что в России сегодня 
недостаточно технологических 
инновационных кластеров, хотя 
они и появляются по всей стране 
в дополнение к традиционным 
научным центрам. «Но этого все 
равно бесконечно мало для такой 
огромной страны, как Россия, — 
уверен он. — Таких проектов, как 
«Сколково», должно быть десят-
ки, для того чтобы активно реали-
зовывать тот потенциал, который 
у нас есть».

Дмитрий Медведев не согла-
сился с тем, что нужно тиражи-
ровать опыт «Сколково». «Пото-
му что государство не должно 
вкладывать во все проекты. Оно 
должно показать пример, как это 
сделать», — подчеркнул глава 
кабмина. Более того, присутст-
вие государства во всех иннова-
ционных системах только будет 
сковывать их развитие.

А вот бизнес уже, перенимая и 

совершенствуя предложенный 
опыт, может самостоятельно за-
ниматься инновациями. «По-хо-
рошему, такие точки роста долж-
ны создаваться прежде всего 
усилиями бизнеса при поддер-
жке государства в виде инфра-
структурных решений», — зая-
вил председатель правительства. 
Условия для таких вложений в 
России у бизнеса есть. По мне-
нию Медведева, бизнес-среда в 

стране становится более пред-
сказуемой, появляется возмож-
ность вкладывать в инфраструк-
туру, создавать более комфор-
тную среду для инноваций, реа-
лизовывать такие проекты, как 
«Сколково», заниматься венчур-
ным инвестированием.

Впрочем, хорошую инноваци-
онную идею нужно не только вы-
носить и превратить в техноло-
гию, но и продать, а с коммерци-
ализацией инноваций в России 
все еще обстоит не так, как в раз-
витых странах. Бизнес в лице 
того же Виктора Вексельберга 
считает, что для этого нужны 
всего лишь открытый рынок и 
конкуренция, но вот их как раз в 
России пока что нет. «Та эконо-
мическая модель, которая доми-
нирует у нас в стране, она с пре-
валирующей ролью государст-
венных структур, корпораций, 
которые задают определенные 

тренды в принятии решений, в 
поддержке новых проектов. Этот 
тренд нам надо категорически 
ломать», — считает глава Фонда 
«Сколково».

Государство в лице Дмитрия 
Медведева согласно, что с ком-
мерциализацией новых изобре-
тений все еще существуют труд-
ности. Из-за этого порой новые 
решения разработчики выну-
ждены воплощать в жизнь не в 
России, а уезжать с ними в дру-
гие страны.

— Нам важно выстроить та-
кую систему, при которой талан-
тливые изобретатели, а мы ве-
рим, что у нас есть талантливые 
изобретатели сегодня, люди мас-
штаба Сикорского или Теслы, не 
только могли предлагать новые 

решения, но и опираться на су-
ществующую структуру поддер-
жки, успешно коммерциализи-
ровать их, — заявил премьер.

Но и в этом случае, подчер-
кнул глава кабмина, этим долж-
но заниматься не только госу-
дарство. «Государству в нашей 
стране и во многих европейских 
странах в этом плане верят гора-
здо меньше», — обратил он вни-
мание. Поэтому в том же патен-
товании изобретений бизнесу 
нужно участвовать активнее.

Для правительства — и речь 
не только о России — инноваци-
онные процессы имеют важное 
значение с точки зрения сразу 
нескольких тенденций, которые 
они формируют. Например, ин-
новации ведут к реструктуриза-
ции рынка труда. Многие тради-
ционные отрасли меняются под 
воздействием новых производ-
ственных технологий. «В ре-
зультате внедрения реально 
трансформируются рынки, из-
меняется сам характер конку-
ренции, целые секторы эконо-
мики, по сути, оказываются за 
бортом. Это необходимо учиты-
вать в том числе и в смысле та-
кой большой проблемы, как без-
работица. Страны-лидеры долж-
ны уделять этому повышенное 
внимание», — заметил Дмитрий 
Медведев.

Самый же сложный вопрос 
для властей — интенсивность 
вмешательства в инновацион-
ные процессы своими регуля-
тивными мерами. Отказаться от 
регулирования инноваций, обо-
рота интеллектуальной собст-
венности государство не может, 
считает глава кабмина, но это 
вмешательство должно быть 
корректным и не проводить к 
противоположному результату. 
«На мой взгляд, здесь нужно при-
держиваться принципа разум-
ной достаточности», — ответил 
премьер на вопрос.

— В конечном счете, когда 
речь идет об использовании но-
вых технологий, мы прекрасно 
понимаем, что существуют ты-
сячи способов обойти те или 
иные государственные решения, 
и ровно поэтому решения долж-
ны быть разумными, достаточ-
ными и эффективными, — доба-
вил Медведев.

Россияне начали 
активно избавлять-
ся от приобретен-
ных долларов, 
возвращаясь 
обратно в рубли

Сейчас уже принят 
новый порядок 
формирования 
перечня учебников

Премьер считает, что государство 
не может отказаться от регулиро-
вания инноваций, но делать это 
нужно предельно корректно.

Акцент

 Главное, чтобы мы успевали, 
чтобы мы могли встроиться 
в глобальный 
технологический мир

Смотрите 
«Культуру»

ВЧЕРА ежедневная 
утренняя планерка в 
«Российской газете» 
проходила в откры-
том формате. Редак-
ция принимала у 
себя в гостях телека-
нал «Культура». 
11 ноября, в день ро-
ждения издания те-
лезрители програм-
мы «Новости куль-
туры» по всей Рос-
сии смогут увидеть, 
как планируется и 
готовится к выпуску 
номер главной газе-
ты страны, услы-
шать о ежедневной 
работе редакции, о планах на будущее,  о том, как изме-
нилось издание за 25 лет. «РГ» раскроет секреты подго-
товки юбилейного номера, который будет особенным не 
только для редакции, но и для читателя.

МЕЖДУ ТЕМ
Определенный резонанс получило вчера на заседании Сове-
та Федерации предложение первого заместителя Комите-
та по аграрно-продовольственной политике Сергея Лисов-
ского о том, чтобы включить мясные консервы, произве-
денные в странах, поддержавших антироссийские сан-
кции, в список продуктов, ввоз которых на территорию 
России запрещен. Сенатор пояснил, что при составлении 
санкционных списков была допущена техническая ошибка, 
в результате которой мясное сырье попало в списки, а кон-
сервы не попали. «Странная ситуация: мы запрещаем ввоз 
сырья из стран, которые поддержали санкции против Рос-
сии, в то же время разрешаем ввоз из этого сырья продук-
тов в Россию», — уточнил он. Спикер Валентина Матвиен-
ко в свою очередь дала протокольное поручение профильно-
му комитету заняться этим вопросом.
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Вчера планерка в «РГ» прошла культурно.
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Алена Узбекова

В 
России назрела необходи-
мость регулирования он-
лайн-агентств, продающих 

турпутевки по Интернету, преду-
преждают эксперты «РГ».

За электронной продажей то-
варов и услуг — будущее. Но беда 
в том, что сейчас этот сегмент 
слабо контролируется. И наибо-
лее уязвима сфера туризма, рас-
сказал «РГ» президент Альянса 
туристических агентств России 
(АТА) Андрей Гаврилов в кулуа-
рах выездной конференции по 
регулированию агентского рын-
ка, которая прошла в Египте. 

«Фирмы, которые занимают-
ся интернет-продажей конкрет-
ных товаров, например, одежды, 
во-первых, свою продукцию где-
то складируют. Во-вторых, рас-
чет за купленный товар происхо-
дит, как правило, когда его уже 
доставили на дом. В туризме есть 
сложность, связанная со специ-
фикой самого турпродукта», — 
пояснил эксперт. 

В полной мере оценить каче-
ство услуги можно только вер-
нувшись с отдыха домой. При 
этом деньги покупатель платит 
вперед. И если это делается через 
Интернет, риски возрастают 
многократно. Создать веб-сайт 
для продажи туров может любой 
желающий. И это развязывает 
руки мошенникам. Тем более что 
сейчас интернет-продажи путе-
вок вообще не регулируются. 

Назвать точное количество 
онлайн-агентств эксперты за-
трудняются, их учет не ведется. 
«Но если брать в расчет, что се-
годня работают около 20 тысяч 
турагентств, то по приблизитель-
ным подсчетам, в сегменте он-
лайн-продаж около 2—3 процен-
тов от общего числа», — рассказа-
ла «РГ» исполнительный дирек-

тор Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Майя Ломидзе. 
Снизить риски в этом сегменте, 
по ее мнению, может только от-
раслевое законодательство, ре-
гулирующее сферу электронной 
продажи товаров и услуг, а также 
деятельность турагентств. В пе-
речне поручений президента, ко-
торый вышел по итогам авгу-
стовского заседания Президиу-
ма Госсовета по вопросам туриз-
ма, есть пункт о необходимости 
создания в России федерального 
реестра, который должен стать 
гарантом, защищающим потре-
бителей. 

Чтобы вступить в реестр, 
надо будет выполнить ряд усло-
вий. Кроме того, присутствие в 
реестре будет давать право на ра-
боту, а деятельность вне рее-
стра — незаконна. Профильным 
комитетом Госдумы подготовле-
ны предложения по изменениям 
в КоАП. А на стадии формирова-
ния реестра важно  прописать та-
кое  условие и  для онлайн-
агентств. 

При этом ряд экспертов ту-
риндустрии склоняется к тому, 
что вести реестр должно объеди-
нение туроператоров в сфере 
выездного туризма «Турпо-
мощь», которое помогало по-
страдавшим туристам во время 
прошлогодних банкротств. «Мы 
же  убеждены, что вести его дол-
жен федеральный орган испол-
нительной власти на бесплатной 
основе. Это может быть Росту-
ризм, Роспотребнадзор или даже 
министерство культуры», — от-
метил Андрей Гаврилов. 

Стоит отметить, что до не-
давних пор все попытки навести 
порядок на туристском рынке 
имели отношение только к туро-
ператорскому сегменту, то есть 
к тем компаниям, которые зани-
маются формированием и про-
дажей туров. О регулировании 
агентского рынка говорят срав-
нительно недавно. И первыми 
это начали делать сами предста-
вители агентств, заинтересо-
ванные в том, чтобы в их рядах 
были добросовестные игроки. 

Ведь мошенничество или бан-
кротство даже одной компании 
подрывает доверие ко всей от-
расли.

Как уже писала «РГ», летом 
этого года члены Альянса тура-
гентств за счет взносов создали 
компенсационный фонд. Деньги 
из него могут выделять на под-
держку пострадавших туристов, 
если агентство — член альянса не 
выполняет свои обязательства 
по причине банкротства или не-
корректного ухода с рынка. Под-
держка может означать компен-
сацию за оплату таких агент-
ских услуг, как подбор тура или 
экскурсий, оформление страхо-
вых полисов, визовых докумен-
тов, доставки ваучеров. 

В фонде уже более миллиона 
рублей, деньги лежат на счету в 
одном из российских банков. 
Средства на создание фонда на 
сегодняшний день перечислили 
примерно треть членов альянса. 
Кстати, сейчас фонд формирует-
ся из расчета взносов в размере 
тысячи рублей в год. Но агентст-
ва обсуждают возможность 
трансформации системы взно-
сов, например, отчислять в него 
около 100—200 рублей с каждой 
проданной путевки.

Пока же турагентский рынок 
в России не отрегулирован зако-
нодательно, а произойти это мо-
жет не  раньше следующего года, 
эксперты призывают туристов 
быть бдительными и тщательно 
подходить к выбору продавца 
тура.  Стоит навести справки, 
как давно он работает, хороший 
срок — не  менее пяти лет. Важен 
опыт менеджеров,  они должны 
знать, что продают. Показа-
тель — стоимость тура, она не 
должна быть подозрительно 
низкой. Ну и желательно, чтобы 
агентство было членом профес-
сионального объединения. 

При выборе 
турагентства надо 

изучить его репутацию: 
партнеров, срок работы, 

опыт менеджеров.

ЗАЯВЛЕНИЕ Экс-министр 
сельского хозяйства 
опровергла, что в Швейцарии 
арестовали ее счета

Скрынник 
скрываться не стала

Иван Петров

В ИНФОРМАЦИОННОМ про-
странстве с подачи «Интерфак-
са» вчера появилось имя экс-
главы минсельхоза Елены 
Скрынник. В сообщении инфор-
магентства, на которое впо-
следствии сослались все актив-
но растиражировавшие его 
СМИ, говорилось, что швейцар-
ские власти наложили арест на 
счета бывшего российского ми-
нистра.  Со ссылкой на источ-
ник, знакомый с ситуацией, со-
общалось, что по требованию 
прокуратуры Швейцарии в 
рамках расследования уголов-
ного дела об отмывании неза-
конно нажитых средств забло-
кированы счета Елены Скрын-
ник в размере 60 млн швейцар-
ских франков.

«Лишившаяся средств» отре-
агировала оперативно. «У меня 
даже денег таких нет. Я опровер-
гаю. Это просто полная ложь», — 
заявила бывшая чиновница в ин-
тервью радиостанции РСН, до-
бавив, что ее адвокаты будут 
разбираться, почему в СМИ поя-
вились такие сообщения.

«Ни ареста, ни каких счетов у 
меня нет, и никаких денег нет. 
Это ложь. Сижу в Москве, пыта-
юсь работать. Я не знаю, кто это 
придумывает и зачем», — сказала 
она  позднее  телеканалу РЕН ТВ. 

Вчера в силовых министерст-
вах — а «Интерфакс» сообщил, 
что швейцарские следователи 
ведут дело о коррупции совмест-
но с российскими коллегами — 
это громкое сообщение никак не 
комментировали. 

Правда, накануне стало из-
вестно, что Генеральная проку-
ратура РФ направила запрос в 
Швейцарию о наложении ареста 
на 12 млн швейцарских франков, 
но на счетах не экс-министра 
сельского хозяйства, а его заме-
стителя Алексея Бажанова. Он 
проходит по так называемому 
делу «Росагролизинга» — госком-
пании, занимающейся обслужи-
ванием аграрного сектора РФ. 

Группа высокопоставленных 
чиновников и предпринимате-
лей обвиняется правоохрани-
тельными органами в причаст-
ности к хищению 1,125 млрд ру-
блей, принадлежавших «Росаг-
ролизингу». Елена Скрынник, 
возглавлявшая ранее эту госу-
дарственную компанию, а в 
2009—2012 годах руководившая 
минсельхозом, проходит по дан-
ному уголовному делу в качестве 
свидетеля.

Впервые публично сведения о 
махинациях в компании «Росаг-
ролизинг» были озвучены в 
фильме «Всласть имущие», кото-
рый вышел в эфире телеканала 
«Россия 1» еще в 2012 году.

ТУРИЗМ Эксперты призывают к бдительности при покупке 
туристических путевок через Интернет

Улетели виртуально

Авиация Call-центр «Трансаэро» отключили за долги

Опять на проводе

Татьяна Шадрина 

П
ассажиры «Трансаэ-
ро» снова могут до-
звониться до спра-
вочной перевозчика 
и узнать, каким рей-

сом им лететь. Она перестала 
работать во вторник в 17 часов 
30 минут. Глава минтранса Мак-
сим Соколов высказывал обес-
покоенность тем, что сервисно-
информационный центр «Тран-
саэро» молчит. Выяснилось, что 
компания, которая обеспечива-
ла работу справочной (call-цен-
тра) и сервис по проверке стату-
са рейса, перестала обслужи-
вать пассажиров, рассказал 
«РГ» источник, знакомый с си-
туацией.

 Причина — долги, накоплен-
ные предыдущим менеджментом 
«Трансаэро». Однако, когда под-
писывался номер, call-центр зара-
ботал. Но были ли выплачены дол-
ги или использовали администра-
тивный ресурс, пока неизвестно. 
Но главное, теперь можно дозво-
ниться по номеру +7(495)788-
8080. Но если для Москвы звонок 
бесплатный, то для тех, кто зво-
нит через межгород или из-за гра-

ницы, придется заплатить — по об-
ычному тарифу оператора. 

Можно направлять вопросы 
н а  э л е к т р о н н ы й  а д р е с   — 
vopros@transaero.ru «Звонки на 
бесплатный номер круглосуточ-
ного сервисно-информационно-
го центра «Трансаэро» 8-800-
555-3-555 временно недоступ-
ны. Компания-провайдер прово-
дит работы по восстановлению 
линии связи. О возобновлении 
работы сервиса будет сообщено 
дополнительно», — говорится на 
сайте компании. 

Однако прошла информация, 
что авиакомпании, готовые брать 
на свои рейсы до 15 декабря пасса-

жиров, у которых на руках билеты 
«Трансаэро», не видят их в систе-
ме бронирования. На момент под-
писания номера официальных 
комментариев от авиавластей по 
данной ситуации не последовало. 

И понятно, вопрос довольно 
сложный. Единственный выход 
из сложившейся ситуации для 
тех, кто должен лететь в самое 
ближайшее время, — дозвани-
ваться на горячую линию «Тран-
саэро». При этом надо быть гото-
вым для разговора с оператором 
и в случае необходимости на-
звать номер билета, дату вылета 
и фамилию, имя, отчество. 

Напомним, что «Аэрофлот» 

взял на себя обязанность перевез-
ти большую часть клиентов 
«Трансаэро». По данным на 26 ок-
тября, до 15 декабря нужно пере-
везти 87 950 пассажиров. С  датой 
вылета после 15 декабря было 
найдено 67 тысяч человек. Им об-
ещали компенсацию цены билета 
с учетом такс и сборов.

И буквально до начала этой 
недели на сайте «Аэрофлота» и 
«Трансаэро» публиковались 
данные, каким рейсом перевезут 
«бесхозных» пассажиров. С по-
недельника на сайте «Трансаэ-
ро» информацию обновлять пе-
рестали. Теперь нужно забивать 
данные с билета на сервисе по 
проверке рейса. 

Также возникает вопрос, как 
будут возвращать деньги тем, кто 
купил билеты на дату вылета по-
сле 15 декабря. Схема не измени-
лась, нужно обращаться в «Тран-
саэро», так как именно через них 
идет возврат билетов, пояснили 
«РГ» в «Аэрофлоте». 

Авиакомпания «Трансаэро» 
перестала летать, но ее call-центр 
еще работает, хоть и с перерывами.

Акцент

 До 15 декабря нужно 
перевезти около 88 тысяч 
пассажиров «Трансаэро». 
Деньги вернут 67 тысячам 
человек 

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/5577

ПРАВО К судебным искам 
против России стали 
привлекать людей,
скрывающихся от
правосудия за рубежом

Господа 
наизнанку

Никита Иванов

РОССИИ необходимо выстроить эффективную защиту 
своих интересов в международных судах. Для этого пре-
жде всего требуется собрать команду профессионалов, в 
том числе отечественных.

В последнее время международные суды стали ареной 
для политических интриг на уровне государств. Поэтому 
победа или поражение в очередном процессе перестает 
быть чисто правовым вопросом. Тем более все чаще иски 
в международные суды рассматриваются их инициато-
рами именно как средство давления на Россию.

Например, в июле текущего года премьер-министр 
Украины Арсений Яценюк сообщил о подаче государст-
венным Ощадбанком иска против России на сумму око-
ло 15 млрд гривен, что составляет порядка 0,7 млрд дол-
ларов. Именно в такую сумму оценили истцы ущерб, на-
несенный от вхождения Крыма в состав РФ. Также сооб-
щалось, что иск к России в международный арбитраж-
ный суд в Гааге подал украинский ПриватБанк, который 
принадлежит олигарху Игорю Коломойскому. Приват-
Банк был самым распространенным коммерческим бан-
ком в Крыму до марта 2014 года.

 При этом украинские олигархи могут рассчитывать 
на поддержку, и не только моральную, от официального 
Киева. На оплату труда западных адвокатов правитель-
ство Украины готово выделить из дефицитного бюджета 
серьезные средства. Хотя даже юристы говорят о безна-
дежности этого проекта. Как пишет немецкое издание 
Deutsche Wirtschafts Nachrichten, украинские юристы не 
верят в успех своего безнадежного дела.

Помощь украинским банкирам может прийти и с дру-
гой стороны. Как пишут СМИ, посредниками Украины ста-
новятся не только международные юридические агентст-
ва, но и беглые российские олигархи и даже отставные лоб-
бисты. В последнее время, по сообщениям СМИ, в интер-
нет-пространстве появились свидетельства о том, что пра-
вительству Украины собираются помочь бывший владе-
лец Межпромбанка Сергей Пугачев и бывший же владелец 
«Евросети» Евгений Чичваркин. Напомним, Межпром-
банк, входивший в 
топ-30 крупнейших 
банков России, обан-
кротился в 2010 году. 
Теперь долги Меж-
промбанка перед 
вкладчиками выпла-
чивает Агентство по 
страхованию вкла-
дов. Пугачев входил в 
«золотую сотню» 
Forbes с состоянием в 
$500 млн по итогам 
2009 года. Куда все подевалось? Не будут ли исчезнувшие 
капиталы работать против России, согревая карманы 
украинских юристов? Как бы то ни было, как пишут СМИ, 
Сергей Пугачев, который имеет связи в банковских и по-
литических кругах Европы, собирается оказать поддер-
жку украинским политикам в их судебных разбирательст-
вах. Наверное, резонно задать вопрос, какие цели ставят 
для себя новоявленные украинские помощники?

Посредником в общении господина Пугачева с пред-
ставителями украинского правительства СМИ называют 
известного в узких кругах Владимира Буркова, бывшего 
и.о. председателя Госкомрыболовства России. Это инте-
ресная личность. Выпускник факультета журналистики 
Львовского военно-политического училища сделал уди-
вительную карьеру. Как писали в свое время СМИ, он за-
нимался весьма специфическим бизнесом: сначала стро-
ительным, потом таможенным, причем склады времен-
ного хранения «Стройтерминалсервиса», которые 
контролировал Бурков, имели громкую дурную славу, 
его не раз уличали в сомнительных сделках. А затем 
35-летний Бурков, не имевший до того отношения к рыб-
ной отрасли, занял высокий пост в Госкомрыболовстве.

Чем руководствовалось правительство, возглавляе-
мое тогда Михаилом Касьяновым, при назначении этого 
человека, названного журналистами пронырливым, на 
стратегически важное место в министерстве? Почему за-
крыло глаза на «хлестаковские» выходки Буркова, кото-
рый присвоил себе несуществующие госнаграды (напри-
мер, боевую медаль Суворова) и чужие воинские звания 
(в анкетах он называл себя полковником)? По мнению 
СМИ, тайны здесь и нет. Буркова привел к высокому по-
сту некий скандально известный в то время лоббист. Тог-
да одна из ведущих газет высказала предположение, что, 
дескать, среди основных задач Буркова — наполнение 
фонда будущего кандидата в президенты Михаила Касья-
нова.  Предполагалось, что ежемесячно глава рыбного 
ведомства «зарабатывал» до 10 млн долларов. Депутаты, 
как сообщала газета, даже направляли соответствующий 
запрос в правоохранительные органы. 

Впрочем, если и были у кого-то мечты сделать Касья-
нова главой государства, они остались мечтами. Однако 
Владимира Буркова СМИ и сегодня называют близким 
другом бывшего российского премьер-министра, а ныне 
оппозиционера Михаила Касьянова. Не пытаются ли 
бывшие высокие люди разыграть украинскую карту для 
решения собственных задач? Мы прекрасно помним, как 
они распоряжались своей властью, когда она была в их 
руках. Нужно ли нам повторение пройденного?

Еще одной фигурой в этой украинской игре СМИ на-
зывают бывшего владельца компании «Евросеть» Евге-
ния Чичваркина, который теперь активно сотрудничает 
с политиками Украины. Недавно в интервью СМИ он зая-
вил, что хотел бы координировать проведение реформ в 
экономике Украины. Как рассказал журналистам сам 
Чичваркин, он уже обсуждал детали возможной карьеры 
с Петром Порошенко. Как пишет пресса, Чичваркин, 
имеющий связи на Западе, также попытается оказать по-
мощь политикам Украины в их судебных тяжбах против 
России в вопросе «присоединения Крыма». При этом 
Владимир Бурков и здесь «замечен» в роли посредника. 
Именно он, как пишут СМИ, был одним из организато-
ров визита российского оппозиционера на Украину.

Как предполагают СМИ, заодно с явными оппозицио-
нерами могут выступать и некоторые представители 
российского истеблишмента, которые публично заявля-
ют о своей лояльности государству и власти, но на самом 
деле недовольны проводимой в РФ политикой. Поэтому 
негласно помогают «другой стороне». Люди, которые хо-
тят усидеть на двух стульях, были всегда. Однако их по-
пытки, как правило, ничем хорошим не заканчивались.

Нет ничего нового в попытках использовать междуна-
родные юридические рычаги для политических интриг. 
Но политизированность международных судов еще не 
повод выходить из-под их юрисдикции: просто надо 
учиться играть и выигрывать по их правилам. Поэтому и 
становится остро актуальной задача выстраивания эф-
фективной системы правовой защиты наших интересов 
в международных судах.

Международные 
суды стали ареной 
для политических 
интриг на уровне 
государств
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Использование наноматериалов в домостроении».
2 ноября (понедельник) 2015 года в 14.00 пройдет круглый стол на 
тему: «Использование наноматериалов в домостроении». Что из-
менится после введения запрета на использование строительных па-
нелей старых серий при возведении домов в Москве в 2016 г.? Какие 
новые технологии сегодня используются, чтобы сделать наше жилье 
более комфортным? К участию в работе круглого стола приглашены 
представители исполнительной власти регионов, руководители 
строительных компаний и центров инновационных технологий.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ТЕХНОЛОГИИ В Индии 
выпустят самый дешевый 
смартфон в мире

Без лишних 
наворотов

Артем Санжиев, «Российская газета», Дели

НА ИНДИЙСКОМ рынке в скором времени появится 
самый дешевый смартфон в мире. Его стоимость соста-
вит всего 1000 рупий — примерно тысяча рублей.

Новинку уже в декабре предложат покупателям ка-
надская компания Data Wind и индийская Reliance 
Communications.

— Наша компания будет предоставлять услуги провай-
дера. Сам смартфон будет разработан канадской компа-
нией Data Wind. Reliance Communications (RC) не имеет 
отношения к его созданию, — рассказали «РГ» в пресс-
службе индийской компании. Собеседник также добавил, 
что стратегия выхода на индийский рынок с данным про-
дуктом пока еще не выработана до конца, поэтому за-
труднился ответить, 
кто станет главным 
покупателем смар-
тфона.

Однако нетрудно 
догадаться, что для 
Индии, где большая 
часть населения не 
имеет высоких дохо-
дов, разработка тако-
го телефона весьма 
перспективное дело 
для производителей. 
Сейчас индийские 
компании предлага-
ют на рынке смартфоны собственной разработки по цене в 
среднем 4000—5000 рупий. Причем, по отзывам пользова-
телей, качество аппаратов довольно хорошее, а некоторые 
из них даже русифицированы. Еще большие дивиденды де-
шевые смартфоны могут принести интернет-провайде-
рам, например Reliance Communications, участвующей в 
этом проекте, поскольку существенно увеличат количест-
во клиентов, а значит, и доходы. Неспроста RC планирует 
предложить вместе с покупкой смартфона годичный пакет 
бесплатного Интернета. Статистика говорит, что каждый 
месяц индийцы приобретают 13 миллионов телефонов в 
ценовой категории до 3000 рупий. Так что потенциальные 
доходы очевидны. Сейчас Data Wind совместно с Reliance 
Communications предлагает модели Pocket Surfer 2G4 и 
Pocket Surfer 3G4 по цене 1999 и 2999 рупий соответствен-
но. Модели обладают камерами с низким разрешением и 
простыми экранами, но позволяют их обладателям полу-
чать надежный доступ во Всемирную паутину. Единствен-
ным вопросом остается, какие функции будет включать в 
себя смартфон за 1000 рупий и будет ли на него распро-
страняться гарантия. На этот вопрос разработчики теле-
фона пока не спешат отвечать. Индийское правительство 
инициировало кампанию «Цифровая Индия», цель кото-
рой — обеспечить доступ в Интернет как можно большему 
числу жителей страны. 

ГАДЖЕТЫ Смартфоны 
и планшеты Apple 
обвинили в «краже» денег
с мобильных счетов

Одно разорение

Антон Благовещенский

СУПРУГИ по фамилии Филипс, живущие в американ-
ском штате Калифорния, подали в суд на компанию 
Apple. Поводом для иска стала не очередная «украден-
ная» технология (современные технологические компа-
нии стараются патентовать каждую свою идею, чтобы ее 
не воплотили конкуренты), а упрятанная глубоко в на-
стройки опция новейшей операционной системы iOS 9 
для смартфонов iPhone и планшетов iPad.
 В русскоязычной версии iOS эта опция называется «По-
мощь с Wi-Fi». Если она активна (а она включена по 
умолчанию), то смартфон или планшет в случае возник-
новения проблем с сетью Wi-Fi , например, при низкой 
скорости или слабом сигнале, начинает автоматически 
загружать данные через мобильное соединение. То есть 
если в устройстве включены и беспроводная сеть, и мо-
бильный Интернет, то пользователь фактически не зна-
ет, какой именно канал передачи данных используется в 
данный момент. 

Первыми на эту возможность обратили внимание за-
падные СМИ еще в начале октября — вскоре после выхода 
iOS 9. «Помощь с Wi-Fi» показалась им весьма неодноз-
начной функцией — iPhone или iPad никак не предупре-
ждали владельца о расходе мобильного трафика. В ре-
зультате абонентский счет пользователя мог внезапно 
обнулиться.

 Сумма иска, который подали против корпорации су-
пруги Филипс, составляет пять миллионов долларов. 
Они утверждают, что эту сумму Apple должна выплатить 
не только им, но и всем пострадавшим от несанкциони-
рованного включения Интернета. По мнению супругов, 
многие пользователи яблочных гаджетов после выхода 
iOS 9 столкнулись с резким ростом расходов на сотовую 
связь и теперь им полагается компенсация.

Читайте также: Эксперты назвали самый мощный 
современный смартфон
www.rg.ru/art/1179597

Фото: Apple изобрела iPhone с ножками
www.rg.ru/art/1179556

Каждый месяц 
индийцы приобре-
тают 13 миллионов 
телефонов в цено-
вой категории 
до 3000 рупий

Пять миллионов за мобильный Интернет: в iOS 9 нашли фун-
кцию, которая может разорить пользователей.

Ничего лишнего
Культура использова-
ния денег у подрастаю-
щего поколения фор-

мируется с возрастом. В 7—12 лет 
у детей появляются первые нако-
пления, и, как правило, родители 
сами предлагают им помощь, со-
ветуют, что лучше отложить эти 
деньги и купить на них потом, на-
пример, игрушку.

Постепенно интерес и ребен-
ка, и родителя к этому занятию 
затухает, и уже к 18 годам подро-
сток, если получит деньги, стара-
ется тратить их как можно бы-
стрее. Отсюда парадокс: в 7—12 
лет ребенок более финансово 
грамотный, чем к совершенноле-
тию, посетовала гендиректор 
НАФИ Гузелия Имаева.

Специалисты поговорили со 
многими детьми, и ответы неко-
торых из них только подтвержда-
ют выводы экспертов. «Напри-
мер, когда ты берешь с собой 
деньги и покупаешь вещь. Она 
стоила дорого, но быстро порва-
лась. Значит, ты потратил деньги 
зря. Надо выбирать хорошие 
вещи, которые тебе нужны. Мне 
так объясняют про деньги», — 
рассказал семилетний Кирилл. 
Наталья, которой уже 16 лет, на-
оборот, относится к финансам 
как к данности: «Попрекают 
меня тем, что я слишком много 
трачу родительских денег. У 
меня лично так, ну и все».

Но встречаются и про-
тивоположные случаи. 
«Мне дают тысячу ру-
блей. Можно маме 
500 рублей поло-
жить на телефон 

или купить что-нибудь, а 500 ру-
блей оставить себе, — рассказал 
13-летний Алексей. — У меня уже 
много накопилось — 15 тысяч». 
Такое встречается довольно ред-
ко: по данным НАФИ, более по-
ловины подростков (57 процен-
тов) тратят все или почти все 
деньги на текущие нужды.

Как побороть эту тенденцию 
и сделать детей ответственны-
ми? Эксперты единогласны в од-
ном: нужно привлекать подра-
стающее поколение к составле-
нию семейного бюджета, интере-
соваться мнением ребенка, пред-
лагать ему способы экономии, 
которые бы позволили купить в 
будущем, к примеру, планшет 
или другую желанную вещь. Это 
убьет сразу двух зайцев: научит 
детей копить и в то же время под-
тянет уровень финансовой гра-

мотности роди-
телей.

«Что такое кредит?» — спро-
сили у 12-летней Алины. «Когда 
люди берут в банке сумму денег 
и через год возвращают с про-
центами. Но я в процентах не 
разбираюсь почти», — честно 
призналась она. «Что такое ОСА-
ГО?» — спросили у Ильи, которо-
му 14 лет. «Это как-то расшифро-
вывается, наверное... Это Особая 
организация страхования?» — 
поинтересовался он.

Проблему нужно решать не 
только призывами быть грамот-
нее, считает исполнительный ви-
це-президент Ассоциации рос-
сийских банков Эльман Мехти-
ев. Пора сделать все предлагае-
мые сегодня финансовые про-
дукты, особенно кредиты, без-
опасными, потому что сколько 
ни учи население принимать 
взвешенные решения, оно все 
равно может наткнуться на об-
ман и потерять средства.

«Я считаю, нужно думать и 
над созданием рекомендатель-
ной возрастной шкалы для досту-
па молодежи к различным фи-
нансовым продуктам (16+, 18+), 
— продолжает Анатолий Гаври-
ленко, председатель совета ди-
ректоров Некоммерческого пар-
тнерства развития финансового 
рынка РТС. — А еще лучше — лю-
бые кредиты до начала работы 

подростка брать только 
через родителей».

Инициатива В России хотят ввести «мусорный» налог для фастфуда

Вам счет за посуду!

Юлия Кривошапко 

К
афе и рестораны, про-
дающие еду в однора-
зовой посуде навынос, 
могут обязать платить 
«мусорный» сбор. Та-

кой законопроект поступил на 
рассмотрение Госдумы.

Новым сбором хотят обло-
жить заведения, где «не менее по-
ловины позиций составляют 
блюда быстрого приготовления, 
всегда или в некоторых случаях 
помещаемые в упаковку или по-
суду одноразового применения». 

В пояснительной записке 
уточняется, что сейчас точки 
фастфуда не несут никакой от-
ветственности за то, каким спо-
собом люди избавляются от вы-
данных им вместе с едой упаков-
ки и одноразовой посуды. Тем 
временем весь этот мусор часто 
остается лежать на скамейках в 
скверах, на остановках или раз-
носится ветром по дорогам. Уби-
рать его приходится городским 
службам, что стоит денег. Автор 
законопроекта, депутат Михаил 

Дегтярев, считает, что «мусор-
ный» сбор поможет компенсиро-
вать местным бюджетам расходы 
на уборку отходов.

Наибольшую ставку сбора 
550 рублей на один квадратный 
метр площадипредлагается 
установить для организаций об-
щественного питания, не имею-
щих зала обслуживания посети-
телей. В качестве аргумента 
приводится тот факт, что «вся 
реализуемая в таких кафе и ре-
сторанах пища употребляется, а 
мусор оставляется за пределами 
заведений». При этом ставка 
сбора для кафе и ресторанов, где 

есть залы обслуживания посе-
тителей, предлагается сделать в 
три раза меньше183 рубля на 
квадратный метр площади объ-
екта.

Как отмечается в законопро-
екте, сейчас в России свыше 
двух тысяч заведений общепи-
та. В основном они представле-
ны американскими торговыми 
марками: Burger King, KFC, 
McDonald’s, Subway. 

Ежегодно в стране открыва-
ется в среднем около 500 новых 
заведений подобного типа. И 
проблема отходов приобретает 
все более впечатляющие мас-

штабы, констатирует Михаил 
Дегтярев.

Участники рынка идею введе-
ния нового сбора не поддержива-
ют. По словам главы Федерации 
рестораторов и отельеров Рос-
сии Игоря Бухарова, предлагае-
мая мера увеличит нагрузку на 
общепит, в то время как из-за 
сложной экономической ситуа-
ции они и так стремительно те-
ряют доходы. 

«Если смотреть конкретнее, 
то проблема мусора, который 
появляется из-за работы заведе-
ний, торгующих навынос, вооб-
ще выглядит надуманной. Ресто-
раны и кафе обязаны держать 
прилегающую территорию в 
чистоте,напоминает собесед-
ник «РГ». Для этого они нанима-

ют дворников и заключают до-
говоры на вывоз мусора со спе-
циализированными организа-
циями. Тем, кто о чистоте не за-
ботится, выписываются штра-
фы». Что же касается парков, 
остановок и дорог, то вклад кафе 
и ресторанов в степень их за-
грязнения мелким мусором оце-
нить очень сложно, замечает 
Игорь Бухаров. Так что предло-
жение компенсировать за счет 
таких заведений расходы на 
уборку городских территорий, 
по его мнению, не имеет под со-
бой никаких реальных основа-
ний. Однако последнее слово за 
депутатами. 

Фастфуды не несут ответственно-
сти за то, как люди избавляются 
от выданных упаковок с едой.

Акцент

 Каждый год в России 
открывают 500 новых заведе-
ний фастфуда, в основном 
это торговые марки США

1

«Например, у меня 
10 тысяч рублей, — 
говорит Рома (ему 
10 лет). — Я могу их 
потратить, кому-то 
дать в долг или 
маме на кефир».
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Включить мясные консервы в список санкционных продуктов, ввоз которых в 

Россию запрещен, предложил вчера первый заместитель председателя Коми-

тета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и природо-

пользованию Сергей Лисовский. Странная ситуация, говорит он: запрещаем 

ввоз сырья из стран, которые поддержали санкции против России, в то же время 

разрешаем ввоз продуктов из этого сырья.
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 Более половины подростков 
живут без сбережений 
и тратят все деньги 
на текущие нужды

ФИНАНСЫ

Бенифит-банк 
просит ЦБ 
об отзыве 
лицензии

СРЕДСТВ 
БОЛЬШЕ НЕТ

Ярослав Николаев

СТОЛИЧНЫЙ Бенифит-банк 
решил отправить в ЦБ ходатай-
ство об отзыве у него лицензии 
из-за признаков несостоятель-
ности. Об этом банк вчера уведо-
мил акционеров в сообщении на 
своем официальном сайте.

До этого Бенефит-банк, рабо-
тающий на отечественном рын-
ке с середины 90-х годов, пре-
кратил прием средств от гра-
ждан на новые вклады и не воз-
вращает им деньги со старых де-
позитов. Это стало известно в 
банковской среде во вторник. 

Некоторые дополнительные 
офисы столичного Бенифит-бан-
ка, в том числе на Новом Арбате, 
по техническим причинам пере-
стали работать. Информация об 
этом появилась на банковских 
форумах в Интернете 27 октя-
бря; она поступила от многочи-
сленных клиентов банка. Они ут-
верждают, что не могут получить 
средства и в работающих отделе-
ниях Бенифит-банка.

Ведомство Эльвиры Набиул-
линой не смогло пролить свет на 
обстоятельства этой непростой 
ситуации. «Банк России не ком-
ментирует действующие бан-
ки», — сообщили «Российской га-
зете» в пресс-службе мегарегу-
лятора. Так что пока загадка, что 
же на самом деле происходит с 
организацией и возобновит ли 
она работу с вкладчиками. Что-
бы выяснить это, корреспондент 
«Российской газеты» несколько 
раз пытался дозвониться до со-
трудников головного офиса бан-
ка через его колл-центр. И каж-
дый раз автоматическая переа-
дресация вызова заканчивалась 
звуком поднятой и сразу бро-
шенной телефонной трубки.

Между тем тревожные при-
знаки в работе кредитной орга-
низации проявились не сейчас. 
Первая информация такого рода 
появилась в СМИ в начале сентя-
бря. Тогда выяснилось, что банк 
вовремя не возвращает вкладчи-
кам-физлицам их сбережения, а 
концу года число жалоб на это 
увеличилось. В конце прошлого 
года кредитная организация 
предлагала чуть ли не самые вы-
годные в стране ставки по депо-
зитам.

Также на создание резервов у 
финансовой организации могло 
уходить слишком много средств, 
и из-за выгодных условий по 
вкладам этот банк облюбовали 
«серийные» вкладчики. Кто это 
такие?

Речь о гражданах, имеющих 
на вкладах в одном банке сбере-
жения на сумму, превышающую 
1,4 миллиона рублей. Чтобы за-
страховать такие накопления на 
депозите целиком, наши соотече-
ственники раскладывали деньги 
по разным (двум и более) счетам 
таким образом, чтобы средств на 
каждом из них было меньше 1,4 
миллиона рублей. Но такой спо-
соб заставляет банки увеличи-
вать резервы и показатели доста-
точности собственного капитала 
могут пострадать. Это и могло 
произойти с Бенифит-банком, 
предполагают эксперты.

На 1 октября по объему при-
влеченных средств населения 
банк занимал 121-е место среди 
отечественных банков. По вели-
чине активов банк занимает 
220-ю строчку, по сумме чистых 
активов ему принадлежит 204-е 
место. При этом обязательства 
организации перед населением 
превышают 11,4 миллиарда ру-
блей. Банк участвует в системе 
страхования вкладов.

О проблемах 
с выдачей вкладов 
клиенты Бенифит-
банка начали 
сигнализировать 
еще в начале осени

СУД За застройку 
в охранной зоне суд привлечет 
к ответственности 
администрацию 
Мытищинского района 

Миниатюра 
из Федоскино

Богдан Степовой

ВЧЕРА в Мытищинском горсуде 
слушали дело «Министерство 
культуры Московской области 
против гражданина Заеца».

Минкульт обвиняет Михаила 
Заеца в строительстве коттед-
жного поселка в зоне охраняемо-
го природного ландшафта Федо-
скинского промысла.

— В мае 2014 года во время вы-
ездной проверки обнаружилась 
незаконная застройка, — расска-
зал «РГ» глава минкультуры Олег 
Рожнов. — Мы вынесли три пред-
писания о прекращении всех ра-
бот, но они продолжаются. Уже 
построены коробки для 5—6 кот-
теджей, укладывается бетонная 
автодорога, завозятся стройма-
териалы. В итоге министерство 
подало в суд на застройщика, 
требуя снести коттеджи и вер-
нуть землям первоначальный 
вид. Параллельно мы обратились 
в прокуратуру с просьбой прове-
рить законность решения адми-
нистрации Мытищинского райо-
на об изменении статуса земель: 
с особо охраняемых на пригод-
ные для строительства. 

В министерстве культуры счи-
тают, что леса и поля вокруг дерев-
ни Федоскино вдохновляют ма-
стеров по росписи шкатулок на со-
здание новых живописных сюже-
тов. Местная природа была при-
знана уникальной еще СССР: в 
1987 году промысел получил ста-
тус особо охраняемой ландшаф-
тной зоны. В 2002 году этот статус 
подтвердило и российское зако-
нодательство. Но подмосковная 
идиллия была недолгой. В 2010-м 
появилась фирма «СПЕКТР», в 

уставной капитал которой мест-
ный совхоз внес 42 га охраняемой 
территории. Затем «СПЕКТР» 
продал этот участок Михаилу Зае-
цу. Он стал обладателем «золо-
тых» гектаров подмосковной зем-
ли всего за 1,95 млн руб. Вскоре 
администрация Мытищинского 
района изменила вид разрешен-
ного использования земли — пере-
вела ее в территорию для дачного 
строительства. Охранные гектары 
тут же были разделены на 250 
участков и расчищены бульдозе-
рами под застройку.

Торговля заповедной землей 
уже началась. Коттеджи и земли 
под застройку предлагаются по 
цене от 1,8 млн руб. Застройщик 
обещает покупателям развитую 
инфраструктуру и живописную 
природу: «Недалеко вода, рельеф 
спокойный, с небольшим укло-
ном к реке. Территория зеленая, 
экологически чистая». 

По данным «РГ», Михаил Заец 
получил преференции не случай-
но. Для районных чиновников он 
не чужой — работал с главой Мы-
тищинского района Виктором 
Азаровым на Мытищинском ма-
шиностроительном заводе, позд-
нее переименованном в Метро-
вагонмаш (подробности о начале 
застройки «РГ» сообщила в но-
мере за 23 октября 2015 года). 
На первом заседании судья Анна 
Борисик заслушала представите-
лей минкульта и решила при-
влечь вторым ответчиком адми-
нистрацию Мытищинского рай-
она. Следующее заседание суда 
намечено на 10 ноября. В мини-
стерстве культуры Московской 
области ждут решения суда с оп-
тимизмом.

ЦИФРА

11,4
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
вкладов физлиц привлек Бенифит-

банк по состоянию на октябрь 

2015 года
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СДАЛ — 
НЕ СДАЛ

В результате этих ава-
рий на дорогах погибли 
почти полторы тысячи 

человек. 930 из этих водителей 
управляли автомобилем в не-
трезвом состоянии. Еще 300 от-
казались от проведения медо-
свидетельствования. 

Установить четкие и жесткие 
правила приема экзамена на по-
лучение водительского удосто-
верения в ГИБДД просто было 
необходимостью. Теперь соот-
ветствующий документ подпи-
сан министром и в ближайшем 
будещем будет направлен на ре-
гистрацию. Когда его зареги-
стрируют, кандидатам в водите-
ли будет сложнее получить пра-
ва. Но в целом прием экзаменов 
изменился не так значительно, 
как предполагалось ранее. 

Начнем с теории. Раньше у 
кандидата в водители было право 
на одну ошибку. На один вопрос 
ответил неправильно, идешь 
дальше. Допустил две ошибки — 
на пересдачу. Теперь в случае не-
правильного ответа кандидат по-
лучит еще пять дополнительных 
вопросов из того же раздела пра-
вил. Для ответа на дополнитель-
ные вопросы ему дается допол-
нительные 5 минут времени. 

Если, отвечая на основные во-
просы, он ошибся в двух разных 
тематических блоках, он полу-
чит дополнительные 10 вопро-
сов по пять из каждого блока. 
При этом ему будет дано 10 до-
полнительных минут. Причем 
права на ошибку у него уже не 
будет. Он должен будет показать, 
что хорошо усвоил этот раздел 
правил. 

Второй экзамен — демонстра-
ция первоначальных навыков 
управления автомобилем. То 
есть площадка. До сих пор води-
тель должен был четко уметь вы-
полнять пять упражнений, из ко-
торых инспектор выбирал три 
для экзамена. Кандидату придет-
ся продемонстрировать умение 
справляться со всеми пятью 
упражнениями, среди которых 
парковка задним ходом, оста-
новка для безопасной высадки 
пассажиров и прочее. Для авто-
матизированных автодромов до-
бавляется еще такое упражне-
ние, как проезд регулируемого 
перекрестка. 

Однако один пункт этого ре-
гламента очень сильно смутил 
экспертов по подготовке водите-
лей. В нем прописано, что в ма-
шине может находиться только 
экзаменуемый и экзаменатор. 
Это хорошо, если экзаменацион-
ный автомобиль принадлежит 
ГИБДД. А если он принадлежит 
автошколе? Кто будет нести от-
ветственность в случае аварии? 
И на какие деньги машину потом 
ремонтировать? 

По этому вопросу в регламен-
те говорится, что при проведе-
нии экзамена экзаменатором 
выбирается место, с которого 
осуществляется наблюдение за 
действиями кандидата в водите-
ли, с учетом возможности при 
необходимости вмешательства в 
процесс экзамена при возникно-
вении угрозы безопасности его 
проведения. То есть автоинспек-
тор может как сидеть в машине 
рядом с экзаменуемым, так и 
стоять рядом на площадке. Мож-
но себе представить, как инспек-
тор бежит к машине, которая па-
дает с эстакады. 

Эксперты утверждают, что не-
обходимо четко прописать поря-
док приема экзамена по дорогам 
общего пользования: что инспек-
тор может требовать, какие не-
обходимые элементы кандилдат 
в водители должен выполнить. 
Однако этого в регламенте нет. 

Зато регламент четко устано-
вил максимальное время на про-
ведение всего экзамена. Для ка-
тегории «В» — это 3 часа 10 ми-
нут. Для категории «А» — 2 часа 
10 минут.

Для автоматизиро-
ванных автодромов 
добавляется еще 
такое упражнение, 
как проезд 
регулируемого 
перекрестка

Телевидение Впервые телеканал оштрафовали за громкую рекламу

К «Гадалке» — не ходи
Сусанна Альперина

П
осле внесения в кон-
це 2014 года попра-
вок в законодатель-
ство, уровень гром-
кости рекламы не 

должен превышать средний уро-
вень громкости прерываемой 
программы. За нарушениями сле-
дит Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС). Россияне с 25 
мая 2015 года могли направлять 
жалобы в ведомство на громкость 
телевизионной рекламы. Более 
того, ФАС при участии Ассоциа-
ции коммуникационных агентств 
России  запустило лабораторию, 
которая может достоверно прове-
рять громкость звука в реклам-
ных роликах на соответствие тре-
бованиям закона.

И вот, впервые телеканал мо-
жет быть оштрафован за наруше-
ние этой нормы. «Санкциям» 
подвергся канал ТВ 3, дело про-
тив него было возбуждено еще в 
августе этого года. Не первый год 
на ТВ 3 по будням в 16.00 выхо-
дит рейтинговый сериал «Гадал-
ка». Нарушения были выявлены 
в рекламе, которая транслирова-
лась во время показа именно это-
го телесериала 4 августа 2015 
года. Каналу ТВ 3 выдано предпи-
сание об устранении нарушений, 
более того, ему грозит штраф от 
100 до 500 тысяч рублей. 

Любопытно, но некоторое 
время назад аналогичное дело 
было возбуждено против телека-
нала СТС-Урал. Поводом послу-
жила жалоба жителей Екатерин-
бурга. Однако это дело ФАС пре-
кратила, потому что после про-
верки выяснилось, что перепад 
громкости, который отмечали 
зрители, произошел не из-за раз-
ницы в уровнях звука рекламы и 
основной телепередачи. 

На канале ТВ 3 прокомменти-
ровать ситуацию «РГ» отказа-
лись, в отличие от холдинга «СТС 
Медиа», где руководитель по 
внешним коммуникациям Игорь 
Иванов подтвердил «РГ», что 
СТС-Урал не нарушал и не нару-
шает законодательство, регули-
рующее громкость рекламы». На 
других каналах «РГ» сообщили, 
что ими вовремя были предпри-
няты все технические меры, что-
бы громкая реклама не раздра-
жала телезрителей.

Штраф телеканалу за громкую рекламу — от 100 до 500 тысяч рублей.
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СЛЕДСТВИЕ СК закончил дело Олега Белова, который убил жену, 
мать и шестерых детей

Пограничное состояние

Наталья Козлова

В
чера Следственный комитет 
РФ объявил, что Олег Белов, 
обвиняемый в массовом 

убийстве своих шестерых детей, 
жены и матери в Нижегородской и 
Владимирской областях, присту-
пил к ознакомлению с материала-
ми своего уголовного дела. Теперь 
у следствия на очереди дела на чи-
новников опеки и полиции, чью 
вину усматривают в этой страш-
ной трагедии.  

Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин рассказал 
корреспонденту «РГ», что его ве-
домством  завершены следствен-
ные действия в отношении 51-лет-

него Олега Белого, обвиняемого в 
убийствах с особой жестокостью, 
а также в угрозе применения на-
силия к представителю власти (п. 
«а, в, д, к» ч. 2 ст. 105 УК РФ, ч. 1 ст. 
318 УК РФ).

При задержании во Владимир-
ской области Белов оказал сопро-
тивление сотрудникам правоох-
ранительных органов и был ранен. 
Но сейчас с ним все в порядке — Бе-
лова вылечили. 

А первый вопрос, который 
встал перед следователями — с кем 
они имеют дело: психически боль-
ным человеком или нет. Можно 
Белова судить или сразу отпра-
вить его к врачам в закрытую кли-
нику? 

 — В ходе расследования обви-
няемому проведена стационарная 
судебно-психиатрическая экспер-
тиза, в соответствии с выводами 
которой Белов страдает психиче-
ским расстройством, не исключа-
ющим вменяемости. В связи с 
этим он подлежит уголовной от-
ветственности, — объяснил пред-
ставитель Следственного комите-
та. 

Это заключение означает, что  
Белов не совсем здоровый чело-
век, но он прекрасно понимал, что 
творит. И поэтому будет отвечать 
за смерть своей семьи. Если бы его 
признали больным, то лечили бы. 
Если б медики ему не помогли, то 
такой человек навсегда остается в 
психушке. Выздоровевшего все 
равно бы судили.  

Пока непонятно, а сколько вре-
мени потребуется Белову и его за-

щитнику на ознакомление с мате-
риалами уголовного дела. По зако-
ну после прочтения всех томов 
уголовное дело будет направлено 
для утверждения обвинительного 
заключения в прокуратуру и лишь 
после подписи надзорного ведом-
ства его передадут в суд.

Вероятно, суд состоится  уже в 
следующем году. Очень похоже, 
что Белову, если следствие сможет 
доказать свои обвинения, по лю-
бому может грозить лишь пожиз-
ненный срок.

Но Следственный комитет 
устами Владимира Маркина ут-
верждает, что отвечать за погиб-
ших детей будет не только их отец. 
В СК  продолжается расследова-
ние уголовных дел в отношении 
сотрудников нижегородской по-
лиции, а также сотрудников адми-
нистрации Нижегородского райо-
на города Нижнего Новгорода.

Чиновников обвиняют в совер-
шении преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 293 Уголовного 
кодекса РФ — « халатность».  

По версии следствия, полицей-
ские виноваты в том, что не реаги-
ровали на неоднократные жалобы  
жены Белова. Женщина  не раз жа-
ловалась, что супруг поднимал  
руку на нее и детей, угрожал убий-
ством.  По словам официального 
представителя СКР, именно их 
преступное бездействие в конеч-
ном счете привело к возможности 
совершения Беловым жестокого 
преступления. 

Та же уголовная статья у со-
трудников местной администра-
ции. Они, по словам Маркина,  «не 
пошли в суд с исковым заявлени-
ем о лишении Белова родитель-
ских прав».

Соседи семьи, которые все зна-
ли и видели, но молчали, ответст-
венности по закону не несут.

Олег Белов по заключению врачей не вполне здоров, но понимал, что тво-
рит, поэтому его будут не лечить, а судить.

Акцент

 Отвечать за погибших детей 
будут кроме отца еще и чинов-
ники, из-за халатности кото-
рых случилась трагедия 

ЮБИЛЕЙ В Москве отметили 
20-летие Фонда единства 
православных народов

Шире круг

Татьяна Хорошилова

В КОЛОННОМ зале Дома союзов прошел праздничный 
концерт, посвященный 20-летию МОФЕПН. Участника-
ми вечера стали общественные и религиозные деятели. 

— Фонд возник 20 лет назад по благословению святей-
шего патриарха Московского и всея Руси Алексия II, — 
рассказал митрополит Калужский и Боровский Кли-
мент. — Какое это было время? Брат брату перестал пода-
вать руку. Стала усиливаться разделенность. И в такое 
время фонд нас стал собирать. Основная цель объедине-
ния — укрепление духовного братства народов, которые 
исповедуют православие. Каждый год программа фонда 
«Голоса православной России» проходят в разных стра-
нах. В этом году она прошла в Албании, а до этого — в Гре-
ции, Германии, Италии. Также фонд занимается изда-
тельской деятельностью. Многие ценят уникальную би-
блиотеку «Русские писатели-классики и православие». 
Слово без книги недолговечно. 

В праздничном концерте по случаю 20-летия фонда 
прозвучали духовные песни в исполнении камерных хо-
ров Московской консерватории, колледжа им. Гнесиных, 
камерного хора «Классика».

СУД Студентка 
Варвара Караулова 
сменила фамилию 
и отправилась в СИЗО

За решетку под 
чужим именем

Иван Петров

ЛЕФОРТОВСКИЙ районный суд Москвы удовлетворил 
вчера ходатайство следствия о заключении под стражу 
студентки философского факультета МГУ Варвары Кара-
уловой. Об этом «РГ» рассказали в пресс-службе столич-
ного суда. 

«Суд избрал в отношении Ивановой Александры, по-
дозреваемой в совершении преступления, предусмо-
тренного ч.1 ст.30 (покушение на преступление) и  ч.2 ст. 
205.5 УК РФ (приготовление к участию в деятельности 
террористической организации) меру пресечения в виде 
заключения под стражу на срок до 23 декабря», — сооб-
щила пресс-секретарь суда Юлия Скотникова, пояснив, 
что данное постановление вынесено в отношении Варва-
ры Карауловой, сменившей недавно имя и фамилию.

Накануне стало известно, что следователи допросили 
Караулову. Выяснилось, что после возвращения в Россию 
она не прекратила контакты с боевиками, ранее вербо-
вавшими ее в «Исламское государство» (запрещенная в 
РФ международная террористическая организация).

Следственные органы пытаются установить личности 
людей, с которыми Варвара Караулова вела переписку 
через соцсети. Они подозреваются в организации вербо-
вочной деятельности в «ИГ».  Ранее Караулова проходила 
лишь свидетелем по возбужденному уголовному делу о 
вербовке исламистами новых сторонников. Теперь оче-
видно, ее процессуальный статус изменился.

Напомним, 19-летняя студентка философского фа-
культета МГУ Варвара Караулова ушла из дома 27 мая, 
сказав родителям, что идет в университет. В действитель-
ности она вылетела в Стамбул. Отец студентки вовремя 
забил тревогу — сначала в соцсетях, потом обратившись 
в правоохранительные органы. В итоге сотрудники ту-
рецкого отделения Интерпола 4 июня задержали Карау-
лову и еще 12 граждан РФ при попытке перейти турецко-
сирийскую границу. Все они были завербованы и прибы-
ли с намерением присоединиться к боевикам.  Варвара 
Караулова вернулась в Москву 12 июня.   Как стало из-
вестно, Караулова признала свою вину и стала сотрудни-
чать со следствием.

Студентка МГУ, «вырванная из лап» террористов, не прекра-
тила после этого с ними контакты, за что угодила за решетку.
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Тигренку 
выбрали 
имя

СТЕПАН 
С УРАЛА

Сергей Бабкин

СПАСЕННОМУ от контрабан-
дистов амурскому тигренку при-
думали имя: москвичи назвали 
его Степаном. 

Конкурс на лучшее имя объя-
вила газета «Вечерняя Москва». 
Откликнулись на ее приглаше-
ние 976 жителей столицы. И 500 
из них предложили назвать ма-
лыша Степаном, рассказали 
«РГ» в пресс-службе департа-
мента природопользования и 
охраны окружающей среды Мо-
сквы. Но самым первым был 
первоклассник Андрей Мусатов. 
Его наградили набором «Юный 
эколог». Школьник признался, 
что коллекционирует игрушеч-
ных тигрят. Как только узнал о 
конкурсе — тут же отправил 
письмо. 

Вторым по популярности ока-
залось имя Амур. Третье место — 
у прозвища Варт. Как рассказали 
в департаменте, сторонники это-
го предложения сократили на-
звание города Нижневартовск, в 
котором детеныша отобрали у 
преступников. Напомню, что по-
лицейские доставили в Москву 
амурского тигренка 6 октября. 
Они изъяли его у злоумышлен-
ников, которые занимались пе-
репродажей животных, занесен-
ных в Красную Книгу. Тигренок 
прилетел в столицу самолетом. 
По предварительной информа-
ции, ему 4 месяца, это мальчик. 
В настоящее время он находится 
в Центре передержки животных 
«Простар+» департамента при-
родопользования Москвы, где 
проходит реабилитацию.
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Узнайте больше: 
Аналитики назвали 
наиболее популярные 
в кризис автомобили
www.rg.ru/art/1180770
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В мае этого года антимонопольщики получили техни-

ческую возможность контролировать перепады 

уровня звука в телевизионных передачах и реклам-

ных паузах с помощью специальной аппаратуры. Как 

сообщил «РГ» заместитель руководителя ФАС Анд-

рей Кашеваров, мониторинг теперь ведется ежед-

невно во всех регионах страны по разным каналам. 

Почему первое дело о «громкости» возбуждено 

именно против канала ТВ 3? «Мы мониторили не-

сколько каналов и на ТВ 3 обнаружили превышение 

уровня звука во время рекламных пауз. Как говорит-

ся, ничего личного. Возбудили дело о нарушении За-

кона «О рекламе». На первом заседании представи-

тели канала не согласились с нашими претензиями. 

Потребовали, чтобы мы протестировали студийную 

запись. Мы пошли навстречу, но и студийная запись 

показала тот же результат», — пояснил Андрей Каше-

варов.

Возникает и другой вопрос: если уже несколько ме-

сяцев идет мониторинг звука, то почему возбуждено 

всего одно дело? «С начала этого года вступил в силу 

закон, который предусматривает очень серьезные 

штрафы за скачки громкости во время рекламы. К 

тому же телевизионщики знают, что у нас появилось 

надежное измерительное оборудование, поэтому 

многие закупили собственное оборудование для 

контроля уровня громкости», — сказал  Андрей Каше-

варов.

Подготовила Татьяна Смолякова

Митрополит Климент передал главе фонда Валерию 
Алексееву монографии о русских святых.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Сирийские повстанцы не захотели действовать 
по американскому плану

Расшвыряли 
сотни миллионов
Дмитрий Графов

П
рограмма подготовки воо-
руженных отрядов сирий-
ской оппозиции на деньги 

американских налогоплательщи-
ков провалилась. Но после скан-
дального отчета Пентагона в Кон-
грессе наружу выплыло не только 
то, что из пяти тысяч подготов-
ленных бойцов всего пятеро вою-
ют в отрядах прозападной сирий-
ской оппозиции, и на все это ушло 
500 миллионов долларов. Стали 
известны и некоторые пункты 
плана, в соответствии с которым 
вели подготовку американские 
инструкторы.

Об этом написала газета «Нью-
Йорк таймс» после того, как жест-
кая критика провалившегося пла-
на со стороны республиканцев 
вынудила администрацию Обамы 
объясняться относительно того, 
какие ошибки были допущены и 
как их собираются исправлять. 
Газета провела даже связь между 
провальной ставкой Обамы на си-
рийскую оппозицию и началом в 
Сирии российской военной опе-
рации. И это означает пощечину 
возглавляемой США коалиции, 
безуспешно бомбящей ИГИЛ.

В чем же главные просчеты 
Пентагона и Белого дома?

Ошибка первая. По данным га-
зеты, высшие чиновники админи-
страции и генералы Пентагона 
признают, что не сработала по-
пытка вывозить из Сирии оппози-
ционеров, готовить их в соседних 
странах, например в лагерях в 
Иордании, и затем направлять 
обратно в Сирию для войны с 
ИГИЛ. Подготовленные бойцы все 
равно были нацелены на войну с 
войсками президента Башара 

Асада, а не с отрядами ИГИЛ. Итог 
закономерный. Боевой дух и воен-
ный потенциал частей ислами-
стов куда выше, чем у отрядов оп-
позиции, подготовленных амери-
канскими инструкторами. Это и 
понятно, американцы привыкли 
совсем к другой войне. И даже ту, 
которую США вели с талибами в 
Афганистане, они фактически 
проиграли. 

Ошибка вторая. Американские 
военные надеялись в процессе об-
учения повстанцев военному делу 
выявить, кто является признан-
ным лидером и представляет ре-
альную силу. Например, может со-
брать отряд и возглавить его. Та-
ких лидеров пытались отыскать, 
чтобы наладить с ними отношения 
на постоянной основе и сделать 
своими агентами. Не получилось. 

По мнению замдиректора Ин-
ститута США и Канады Валерия 
Гарбузова, американцы наступа-
ют на старые грабли. «То же самое 
было и в Афганистане с бен Ладе-
ном, и с талибами они пытались 
договориться. Все террористы, с 
кем они старались сотрудничать, 
все равно проводили свою поли-
тику. Что значит слово, данное 
США? Ничто!».

Ошибка третья. Не оправда-
лась надежда сделать из повстан-
цев цивилизованных и професси-
ональных солдат. Оказывается, 
им пытались привить цивилизо-
ванные законы ведения войны, 
воспитать их как хотя бы друже-
ственно настроенных к США 
бойцов, которые могли бы кор-
ректировать с земли воздушные 
удары американцев. В том, что 

боевики оппозиции после выпу-
ска с «красным дипломом» забы-
вали все данные американским 
инструкторам обещания о со-
трудничестве, нет ничего удиви-
тельного.

Так считает руководитель Цен-
тра военно-политических иссле-
дований Института США и Кана-
ды РАН Владимир Батюк. «Амери-
канцы очень плохо представляют, 
что происходит в Сирии. Они, во-
обще, считают, что все уголки 
мира будут скоро похожи на Аме-
рику. Ну зачем, в самом деле, си-
рийским оппозиционерам отда-
вать жизнь в борьбе с ИГИЛ? Им 
надо выжить и делить сирийский 
пирог после свержения Асада».

Ошибка четвертая. Не оправ-
далась наивная надежда амери-
канцев уговорить повстанцев 

дать клятву на Коране воевать 
именно с ИГИЛ.

«Те, кто планировал эту опера-
цию, не видят разницы ни в психо-
логии, ни в мировоззрении между 
своими солдатами и воюющими с 
Асадом мусульманами суннита-
ми, — полагает Георгий Мирский. 
— Сидящие в Вашингтоне не пред-
ставляют, с какой жестокостью 
ведется в Сирии война, кто ее ве-
дет, и как эти люди относятся на 
самом деле к США. У них свои 
цели, которые с американской по-
весткой совпадают лишь в пункте 
свержения Асада». 

Ошибка пятая. Не оправдался 
расчет на то, что можно будет на-
ладить учет американского ору-
жия, переданного повстанцам. 
Американские военные призна-
ли, что добиться отчетности — 
сколько и какого оружия утраче-
но или израсходовано в боях — не-
возможно. Весь этот бухгалтер-
ский учет оказался иллюзией. Как 
ни называй боевиков — прозапад-
ной оппозицией или умеренной — 
они заинтересованы получать как 
можно больше американского 
оружия. А верить их отчетности 
могут только люди недалекие. 

Теперь администрации Обамы 
предстоит принять решение, в 
частности, о том, как быть дальше 
с поддержкой оппозиции и вой-
ной против ИГИЛ в Сирии. Пока 
известно, что американские ин-
структоры останутся в Турции и 
Иордании, но в основном для ко-
ординации поставок оружия и 
амуниции отрядам оппозиции. 
Что касается поставок современ-
ного оружия, например противо-
танковых управляемых ракет, то 
они уже начали поступать в боль-
ших объемах, чем полгода назад. 

Мнение Российские предложения и действия 
по сирийскому урегулированию — 
путь к мировому порядку

План Путина
Игорь Иванов, президент 

Российского совета 

по международным делам 

(РСМД), министр иностранных 

дел России (1998 — 2004 гг.) 

Н
а прошлой неделе в 
Сочи прошло очеред-
ное, XII ежегодное за-
седание Валдайского 
клуба. Как всегда, его 

участники обсуждали очень ши-
рокий круг проблем современной 
международной жизни, много 
спорили о давней и недавней 
истории, о России и Западе, о со-
стоянии и тенденциях развития 
мировой цивилизации в целом. И 
все-таки центральным вопросом 
обсуждения стал вопрос о Сирии, 
о перспективах сирийского уре-
гулирования, о роли России и 
международного сообщества в 
сирийских делах. Дополнитель-
ную остроту вопросу придали по-
следние события — российские 
авиаудары по позициям ислам-
ских террористов, неожиданный 
визит сирийского лидера Башара 
Асада в Москву, резкое повыше-
ние дипломатической активно-
сти вокруг сирийского кризиса.

Выступая на Валдайском клу-
бе, президент России Владимир 
Путин подробно изложил свое ви-
дение сирийского урегулирова-
ния, и это видение, как представ-
ляется, отражает более общие 
подходы России к вопросам со-
здания нового мирового порядка. 
Надо сказать, что на фоне многих 
декларативных, двусмысленных, 
а подчас и вообще внутренне про-
тиворечивых заявлений по Си-
рии, исходящих от некоторых на-
ших западных партнеров, предло-
жения Владимира Путина были 
конкретны, логичны и последова-
тельны. В российской позиции 
нет недоговоренностей, умолча-
ний или пробелов; с этой пози-
цией можно спорить, не согла-
шаться, ее можно дополнять или 
корректировать, но не считаться 
с ней нельзя. Попробуем сумми-
ровать основные положения 
«плана Путина», изложенного на 
Валдайском клубе. 

1. Прежде всего российский 
президент подчеркнул необходи-
мость сохранения сирийской го-
сударственности, восстановле-
ния в полном объеме суверените-
та и территориальной целостно-
сти страны. Эта позиция пред-
ставляется непременной основой 
для всех последующих шагов. Не 
секрет, что в последнее время по-
лучили хождение различные 
предложения о разделе Сирии — 
по религиозному, этническому 
или политическому признаку. Не-
трудно предсказать, что такой 
раздел приведет к созданию на 
территории нынешнего сирий-
ского государства нескольких ми-
ни-государств, обремененных 
множеством политических и эко-
номических проблем, противо-
стоящих друг другу и являющих-
ся крайне удобными объектами 
для манипуляции со стороны 
внешних сил. Раздел Сирии — не 
путь к разрешению кризиса, а пе-
ревод его в другое, еще более опа-
сное измерение. 

2. В своем выступлении Влади-
мир Путин также отметил, что 
ближайшей задачей должен стать 
не навязанный кем-то извне раз-
дел Сирии, а создание таких усло-
вий, при которых сирийский на-
род сам мог бы решать свою судь-
бу. Это принципиальная позиция 
России, основанная на убежден-
ности в том, что никакая навязан-
ная извне конструкция не может 
быть стабильной и долговеч-
ной независимо от того, 
кем она навязыва-
ется — сосед-
ними го-

сударствами региона или велики-
ми державами. 

3. Но значит ли это, что между-
народное сообщество должно во-
обще самоустраниться от ситуа-
ции в Сирии? Конечно же, нет. За 
четыре с половиной года после 
своего начала гражданская война 
давно перестала быть сугубо вну-
тренним делом сирийцев, в нее 
оказались так или иначе вовлече-
ны соседние государства, другие 
страны из ближневосточного ре-
гиона и за его пределами. Что же 
касается нового участника си-
рийского конфликта — террори-
стического «государства» ИГИЛ, 
то он создает непосредственную 
угрозу не только для Сирии и 
Ирака, но и для всего мира.

Поэтому российский прези-
дент еще раз настойчиво призвал 
международное сообщество к 
объединению усилий, в первую 
очередь, в борьбе с ИГИЛ и с дру-
гими международными террори-
стическими группами. В этой об-
щей борьбе не должно быть места 
другим мотивациям и задачам — 
стремлению повлиять на будущее 
политическое устройство Сирии, 
выкроить себе какую-то особую 
сферу влияния на сирийской тер-
ритории и т. д. Эта совместная 
борьба не должна оказаться пред-
логом для вмешательства во вну-
тренние дела суверенного госу-
дарства. Если это условие не бу-
дет выполнено, то не удастся до-
стичь необходимого доверия 
между основными игроками, а, 
значит, — и борьба с общим и 
крайне опасным противником 
вряд ли окажется эффективной.

4. Жизненная необходимость 
мобилизации международного 
сообщества в целях урегулирова-
ния сирийского кризиса предо-
пределяется и еще одним обстоя-
тельством: данный кризис неотде-
лим от других проблем обширно-

го региона Ближнего Востока и 
Северной Африки. Cо времени 
первых революций «арабской ве-
сны», а, может быть, и с момента 
военной интервенции США и их 
союзников в Ираке, регион ока-
зался втянут в процесс фундамен-
тальных перемен, сопряженных с 
периодическим вспышками нес-
табильности и вооруженных кон-
фликтов. Эти вспышки мы наблю-
даем в Ираке, Ливии, Йемене. 

Обостряются и застарелые про-
блемы региона — в первую очередь 
арабо-израильский конфликт. 

Не думаю, что главная задача 
сегодня состоит в том, чтобы ис-
кать виновных этих негативных 
тенденций. Важнее зафиксиро-
вать другое — мы имеем дело с глу-
боким системным кризисом реги-
онального уровня, возможные 
разрушительные последствия ко-
торого сегодня трудно даже пред-
ставить себе. В любом случае, эти 
последствия выплеснутся за гра-
ницы региона Ближнего Востока и 
Северной Африки и затронут в 
той или иной мере международ-
ные отношения на глобальном 
уровне. А если это так, то и ответ 
на этот кризис должен быть гло-
бальным. Вероятно, настало вре-
мя ставить вопрос о создании на 
Ближнем Востоке принципиально 
новой системы региональной без-
опасности при гарантиях со сто-
роны Совета Безопасности ООН.

5. В своем выступлении Влади-
мир Путин говорил и о необходи-
мости объединения усилий в ре-
шении задач послевоенного соци-
ально-экономического восста-
новления Сирии. Масштаб этих 
задач таков, что силами самих си-
рийцев их решить вряд ли воз-
можно. Потребуется консолида-
ция усилий со стороны как сосед-
них государств, так и междуна-
родных организаций, валютно-
финансовых институтов, частно-
го бизнеса и общественных орга-

низаций. Можно лишь приветст-
вовать наметившуюся в послед-
нее время активизацию диплома-
тии Европейского союза на си-
рийском направлении, тем более 
что без разрешения сирийского 
кризиса и восстановления сирий-
ской государственности в полном 
объеме существенно ослабить 
нынешнее миграционное давле-
ние на страны Евросоюза едва ли 
возможно.

Предложения российского ли-
дера по сирийскому кризису, как 
отмечалось выше, конкретны и 

привязаны к специфике данно-
го конфликта. В то же время в 
своей основе эти предложе-
ния универсальны, они отра-
жают российский подход к 
мировой политике в целом и 
могут быть применены и в от-
ношении других кризисных 
ситуаций. Например, в отно-
шении украинского кризиса. 

Сохранение украинской 
государственности, как и си-

рийской, — задача 

первостепенной важности. Лю-
бой раздел Украины для России 
так же неприемлем, как и любой 
раздел Сирии. Будущее Украины 
должно быть определено самими 
украинцами — на западе и на вос-
токе страны, поддерживающими 
нынешнюю власть в Киеве и на-
ходящимися в оппозиции к ней. 
Внешние силы должны реши-
тельно отказаться от попыток 
«перетянуть» Украину на свою 
сторону, от игры на дальнейшее 
обострение внутреннего проти-
востояния на Украине и от под-
держки наиболее радикальных 
групп по обе стороны линии про-
тивостояния. Как и в случае Си-
рии, роль международного сооб-
щества должна включать в себя 
многоплановое содействие соци-
ально-экономическому возро-
ждению Украины после решения 
самых неотложных политиче-
ских проблем страны. 

Конечно, во взглядах на буду-
щее как Сирии, так и Украины 
между Россией и Западом всегда 
будут сохраняться существен-
ные различия. Очевидно также, 
что интересы тех или иных внеш-
них сил, вовлеченных в сирий-
ский, в украинский или в любой 
другой региональный кризис, 
никогда не будут полностью сов-
падать. Расхождения в оценках 
ситуации, в определении прио-
ритетности шагов, направлен-
ных на ее улучшение, в желатель-
ном распределении функций 
между внешними игроками — все 
это было, есть и будет оставаться 
дополнительными осложняющи-
ми факторами, которые ни в 
коем случае нельзя недооцени-
вать. Но эти факторы, как под-
черкнул Владимир Путин, не 
должны помешать двусторонне-
му и многостороннему сотруд-
ничеству. Если, конечно, целью 
этого сотрудничества является 
решение проблем, а не навязы-
вание своей точки зрения пар-
тнерам.

Может быть, кому-то такой 
подход покажется слишком идеа-
листическим и оторванным от ре-
альной международной практи-
ки. Но история дает много свиде-
тельств того, что только такой 
подход и работает. Именно он по-
зволил выстроить систему совет-
ско-американского сотрудниче-
ства по стратегическим вопросам 
в период холодной войны. Именно 
он лежал в основе успеха много-
сторонних переговоров по иран-
скому ядерному досье. Именно 
этим подходом руководствова-
лись руководители России и 
США, когда принимали решение о 
совместной работе по ликвида-
ции химического оружия в той же 
Сирии. 

А многочисленным критикам 
российских предложений по Си-
рии, озвученных на заседании 
Валдайского клуба, хотелось бы 
задать простой вопрос: какие аль-
тернативные идеи и планы вы го-
товы представить? И каким опы-
том успешного разрешения слож-
ных кризисных ситуаций вы рас-
полагаете? Может быть, все-таки 
стоит проявить чуть больше вни-
мания к тому, что сегодня предла-
гает Москва? Понимание, разуме-

ется, не означает автоматиче-
ской и безоговорочной под-
держки российских предло-
жений, но предполагает, 
как минимум, готовность к 

серьезному и содержа-
тельному диалогу. Без 
такого диалога трудно 
рассчитывать на успеш-
ное разрешение меж-

дународных кризи-
сов, тем более — на 

совместное стро-
ительство ново-

го мирового 
порядка.

Акцент

 Многочисленным критикам 
российских предложений 
по Сирии хотелось бы задать 
простой вопрос: какие 
альтернативные идеи и планы 
вы готовы представить?

Акцент

 Сирийская оппозиция сущест-
вует где-то в районе Женевы, 
а на сирийских фронтах 
она растворяется в терроризме

Акцент

 Любой раздел Украины для 
России так же неприемлем, 
как и любой раздел Сирии
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Следствие Экс-губернатора Хорошавина могут лишить 
одного миллиарда рублей

Все, что «нажито»

Артем Новиков

В
чера Южно-Сахалин-
ский городской суд не 
смог рассмотреть иск 
Генпрокуратуры Рос-
сии об изъятии имуще-

ства экс-губернатора Сахалин-
ской области Александра Хоро-
шавина и его родственников. За-
седание не состоялось из-за жа-
лобы одного из ответчиков.

— Представители стороны от-
ветчиков пожаловались в Cаха-
линский областной суд на наше 
решение об отказе передать дан-
ное дело в суд по месту нахожде-
ния оспариваемой недвижимо-
сти, то есть в Москву. Областной 
суд рассмотрел жалобу, по всей 
видимости, теперь этот вопрос 
будет решаться в столице, — рас-
сказала «РГ» консультант пресс-
службы Южно-Сахалинского го-
родского суда Елена Ли. 

Предварительное заседание 
по иску Генпрокуратуры РФ со-
стоялось 1 октября. Ведомство 
намерено вернуть в федеральный 
бюджет более одного миллиарда 
рублей — во столько оценивается 
недвижимость и прочие ценно-

сти, принадлежащие Александру 
Хорошавину и его родственни-
кам. В их числе несколько квар-
тир в элитных жилых комплексах 
Москвы, дом на Рублевске, юве-
лирные изделия, деньги.

По словам замгенпрокурора 
РФ Владимира Малиновского, 
родственники бывшего чинов-
ника не в состоянии объяснить 
происхождение средств, на ко-
торые приобреталось все это со-
стояние. Малиновский подпи-
сал гражданский иск об отчуж-
дении имущества Хорошавина в 
пользу государства 15 сентября. 
На следующий день защитник 
жены Александра Хорошавина 
Ирины, сообщил о том, что его 

клиент намерена подать на раз-
вод и раздел совместно нажито-
го имущества.Ирина Хорошави-
на просит оставить ей москов-
скую квартиру, где она сейчас 
проживает. Поскольку это ее 
единственное жилье, оно не мо-
жет быть обращено в доход госу-
дарства.

Гражданский иск Генпрокура-
туры регулируется ст. 17 ФЗ «О 
контроле за соответствием рас-
ходов лиц, замещающих государ-
ственные должности...». Он по-
зволяет надзорному ведомству 
ходатайствовать об изъятии у чи-
новников имущества, приобре-
тенного в результате незаконно-
го обогащения. 

Напомним, Александр Хоро-
шавин был задержан 3 марта 2015 
года. Губернатора вместе с его по-
мощником Андреем Икрамовым 
доставили в Москву, где днем по-
зже оба чиновника были аресто-
ваны решением Басманного суда. 
Хорошавин является фигурантом 
двух уголовных дел о взяточниче-
стве. По версии следствия, в пер-
вом случае он получил откаты на 
сумму 5,6 млн долларов США за 
оформление госконтрактов на 
строительство 4-го энергоблока 
Южно-Сахалинской ТЭЦ-1. Во 
втором случае подозревается в 
получении 15 миллионов рублей 
из субсидий островным ферме-
рам. Признательные показания 
по данному делу дал задержанный 
в апреле бывший министр сель-
ского хозяйства области Николай 
Борисов. Вместе с ним под надзор 
правоохранительных органов по-
пал бывший зампред областного 
правительства Сергей Карепкин. 

Сам Хорошавин вину катего-
рически отрицает и называет 
себя жертвой оговора.

Акцент

 Под конфискацию могут 
попасть особняк Хорошавина 
на Рублевке и четыре элитные 
квартиры в Москве

Александра Хорошавина задержали 
3 марта 2015 года и доставили 
самолетом в Москву.

Игорь Иванов считает, что только сам сирийский народ может решить свою судьбу, а задача других стран — создать ему для этого условия, 
чем сейчас и занимается Россия.
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ФИНАНСЫ Соглашение 
о свободной торговле 
с США может 
провалиться в Германии

Бундестаг ждет 
прозрачности

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ бундестага Норберт Ламмерт (ХДС) 
заявил, что парламент ФРГ даст свое согласие на приня-
тие договора об инвестициях и свободной торговле меж-
ду США и Евросоюзом (TTIP) только в том случае, если 
при переговорах будет «больше прозрачности».

«Я полагаю, исключено, что бундестаг ратифицирует 
торговый договор между США и Евросоюзом, если он не 
сможет участвовать в его разработке и влиять на альтерна-
тивные варианты», — заявил Ламмерт в интервью медиаг-
руппе Funke. Председатель бундестага выразил свое согла-
сие с президентом Еврокомиссии Жан-Клодом Юнкером, 
потребовавшим предоставление всех релевантных доку-
ментов TTIP правительствам и парламентам стран Евросо-
юза. Кроме того, глава бундестага требует раскрытия ре-
зультатов переговоров по отдельным пунктам. Норберт 
Ламмерт заявил, что он «будет настаивать на этом». Пред-
седатель бундестага стал первым немецким политиком вы-
сокого ранга, четко обозначившим свою негативную пози-
цию в отношении готовящегося соглашения. Ранее Ангела 
Меркель (ХДС) высказалась за его подписание до конца 
года, перед началом широкомасштабной избирательной 
кампании в США. Похоже, возмущение граждан ФРГ, вы-
шедших на мощнейшую демонстрацию против договора, 
имеет под собой конкретную подоплеку. Ведь до сих пор 
США не удосужились предоставить данные об отдельных 
пунктах соглашения не только общественности, но и вла-
стям ФРГ. Видимо, Вашингтон не собирается разглашать 
параграфы договора, которые могут привести к полной за-
морозке переговоров по TTIP и затормозят долгожданный 
неограниченный доступ США к европейскому рынку.

КРИЗИС Европейские 
страны перекладывают 
проблему беженцев 
на соседей 

Евросоюз 
начал строить

Анна Федякина

АВСТРИЯ официально объявила о начале строительст-
ва ограждения на границе со Словенией, которое должно 
сдержать поток беженцев из стран Ближнего Востока и 
Северной Африки. Вопреки согласованному в ЕС плану 
действий по преодолению кризиса европейские столицы 
активно применяют односторонние меры.

И самая распространенная из них — строительство 
стены, которая поможет отгородиться от нежелательных 
иностранцев. Впрочем, толерантные европейцы предпо-
читают называть это «техническим барьером».

«Конечно же, мы не собираемся строить стену вдоль 
всей границы с Венгрией и Словенией, 700 километров 
стены — это нереально, — пояснила решение Вены глава 
МВД Австрии Йоханна Микль-Ляйтнер. — Но мы должны 
быть готовы по обе стороны границы спланировать 
структурные меры, гарантирующие контролируемый 
доступ людей». При этом глава австрийского ведомства 
старательно избегала слова «стена», отмечая, что так на-
зываемый «технический барьер» призван не перекрыть 
дорогу беженцам, а сдержать их, чтобы обеспечить нор-
мальное пересече-
ние границы. Планы 
строительства стен 
на границах в ЕС 
распространяются 
как эффект домино. 
Первой возводить 
заборы, чтобы оста-
новить поток бежен-
цев, начала Венгрия. 
Еще в сентябре на 
границе с Сербией было заложено оградительное соору-
жение протяженностью 175 километров и высотой четы-
ре метра. Тогда министр обороны республики Чаба Хэн-
де объявил, что строительство стены будет закончено до 
конца ноября. Вслед за этим Будапешт сообщил о планах 
строительства стены на границе с Румынией. После чего 
поток беженцев хлынул через соседнюю Хорватию в 
Словению и Австрию. Однако и в этих странах чувство 
сострадания к вынужденным переселенцам очень бы-
стро сошло на нет, и на этой неделе Словения также 
анонсировала возведение стены на границе с Хорватией. 

Страны Восточной Европы никогда не скрывали свое-
го отношения к беженцам из стран Ближнего Востока и 
Северной Африки и уже не раз открыто заявляли Брюс-
селю, что у них просто нет экономических возможно-
стей для того, что разместить у себя беженцев, обеспе-
чить их работой, и тем более субсидиями. Эту позицию 
еще раз обозначил представитель победившей на парла-
ментских выборах в Польше партии «Право и справедли-
вость» и претендент на пост главы МИД республики Ви-
тольд Ващиковский. Итальянское издание «Ла Стампа» 
приводит высказывание дипломата в защиту строитель-
ства стен, нацеленных на то, чтобы остановить поток бе-
женцев. «Мы соблюдаем права тех, кто бежит от войны, 
но мы не несем ответственности в отношении тех, кто на-
рушает границы, чтобы жить лучше и пользоваться эко-
номическими преимуществами других стран, — заявил 
Ващиковский. — у нас полтора миллиона безработных, 
мы дали полмиллиона разрешений на работу украинцам. 
У нас больше нет работы, нам нечего предложить». 

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

В
ласти США не намерены 
разворачивать масштабную 
наземную кампанию в Ира-

ке и Сирии, однако будут поддер-
живать локальные операции сво-
их партнеров против «Исламско-
го государства». Таков очередной 
сдвиг в подходах американской 
администрации в борьбе с экстре-
мистской группировкой «Ислам-
ское государство», озвученный на 
слушаниях в конгрессе главой 
Пентагона Эштоном Картером.

При этом Картер заверил сена-
торов, что авиаудары по позици-
ям боевиков будут наноситься 
еще более активно, чем ранее. 
Между тем издание «Дифенс 
ньюс» сообщило, что после нача-
ла воздушной операции ВКС РФ в 
Сирии число бомбардировок 
США и их партнеров по ИГ замет-
но сократилось: «Раньше в сред-
нем осуществлялось около семи 
ударов в день, в сентябре на фоне 
подготовки Россией военной ави-
абазы в Латакии их число сокра-
тилось до четырех. А в период с 22 
по 25 октября был нанесен лишь 
один авиаудар».

Однако главной новостью ста-
ло заявление министра о том, что 
«проведение миссий поддержки 
возможно напрямую как с возду-
ха, так и с помощью непосредст-
венных действий на земле». В ка-
честве примера Картер привел не-
давнее участие американских 
бойцов в операции по освобожде-
нию заложников на севере Ирака, 
в результате которой один из 
спецназовцев был убит экстреми-
стами. Это стало первой боевой 
потерей США в Ираке с момента 
начала операции против ИГИЛ 

год назад. Кстати, тогда участие 
спецназовцев вызвало немало во-
просов у журналистов, которые 
напоминали об обещаниях Белого 
дома не отправлять солдат в зону 
конфликта и интересовались, не 
является ли участие американ-
ских бойцов «ползучим расшире-
нием» миссии в Ираке.

Пример Картер, видимо, при-
вел не совсем удачный, и уже спу-
стя несколько часов Белый дом 
был вынужден разъяснять брава-
ду министра. «Президент давал 
понять, что у нас нет намерения 
разворачивать долгосрочные 
масштабные военные действия 
наподобие кампаний в Афганис-
тане и Ираке», — прокомментиро-

вал официальный представитель 
Белого дома Эрик Шульц, однако 
также предупредил о возможно-
сти «ограниченных операций с 
партнерами, если обстановка это 
позволяет».

Конфликт Украинские власти по-прежнему не оглашают результаты местных выборов 

Порошенко теряет голоса 
и города
Петр Лихоманов

С
пустя четыре дня по-
сле голосования на 
м е ст н ы х  в ы б о р ах 
украинский Центриз-
бирком не спешит 

оглашать их официальные ре-
зультаты. Территориальные ко-
миссии еще не везде подсчитали 
голоса и обнародуют только 
предварительные данные. Поэто-
му в информационном простран-
стве продолжается битва экзит-
полов и «альтернативных под-
счетов» партийных штабов. При-
чем в отличие от прошлых выбо-
ров, когда результаты опросов на 
выходах с участков и официаль-
ные данные расходились незна-
чительно, сегодня разница меж-
ду заявленным и подсчитанным 
результатом может составлять до 
десяти процентов.

Яркий пример — голосование 
на выборах мэра Днепропетровс-
ка. По окончании выборов экзит-
пол, проведенный студией Сави-
ка Шустера, показал, что сорат-
ник олигарха Коломойского из 
партии «Укроп» Борис Филатов 
набирает почти 42 процента, а 
его основной конкурент из оппо-
зиционного блока Александр 
Вилкул — только 32 процента. Это 
позволило Филатову, использо-
вавшему в ходе кампании адми-
нистративный ресурс и прямой 
подкуп избирателей, заранее 
приписать себе победу и во вто-
ром туре. Однако данные офици-

ального подсчета перевернули 
нарисованную «Укропом» кар-
тину: Вилкул — 37,5 процента, 
Филатов — 35,3 процента. И про-
должать гонку он будет с пози-
ции догоняющего.

При этом на выборах город-
ского совета Днепропетровска 

Оппозиционный блок взял более 
30 процентов голосов, «Укроп» 
25 процентов, тогда как Блок 
Петра Порошенко (БПП) и пар-
тии «Солидарность» довольству-
ется четвертым местом, едва пе-
ревалив за 7 процентов.

Единственный, кто одержал 
несомненную победу на выборах 
городского головы, стал действу-
ющий мэр Харькова Геннадий 
Кернес — бесспорные 65 процен-
тов и четырехкратный отрыв от 
ближайшего конкурента. Успех 
Кернеса повторила и его нынеш-
няя партия «Возрождение», свя-

занная с тем же Коломойским, — 
около трети голосов на выборах 
областной Рады и больше поло-
вины в городской. Таким обра-
зом, Кернес стал полноправным 
главой не только Харькова, но и 
области. Националисты триум-
фально вернулись в Киев — по 
меньшей мере 20 депутатов-на-
ционалистов окажутся в киев-
ском горсовете, составив вместе 
с «Батькивщиной» серьезную оп-
позицию президентским силам, 
утратившим бесспорное боль-
шинство. Так, вместо 80 манда-
тов до выборов (две трети спи-

сочного состава) союз Порошен-
ко и Кличко, которому предстоит 
второй тур мэрских выборов, мо-
жет рассчитывать максимум на 
50 депутатских мест. И им при-
дется искать союзников для со-
здания коалиции. В целом побе-

ды Блока Петра Порошенко в 
ряде областей центральной и се-
верной Украины оказались с при-
вкусом горечи - повсюду на пят-
ки наступали конкуренты: 
«Батькивщина», «Самопомощь», 
«Возрождение» и тот же «Укроп». 
Но эти победы явно меркнут на 
фоне успеха Оппозиционного 
блока, взявшего большинство в 
Днепропетровске, Запорожье, 
Николаеве, Херсоне, а также 
контролируемых Киевом частях 
Донецкой и Луганской областей. 
Но самый неприятный казус у 
сторонников Порошенко случил-
ся в Одессе, где кампанию про-
президентской партии куриро-
вал губернатор Саакашвили. Од-
нако мэр Одессы экс-регионал 
Геннадий Труханов и его движе-
ние «Доверяй делам» посрамили 
и президента, и губернатора: 
Труханов в первом туре с 52 про-
центами и двукратным переве-
сом победил советника Саакаш-
вили, юриста с сомнительным 
американским дипломом Сашу 
Боровика. Также «Доверяй де-
лам» и ее союзники получили 
большинство в горсовете. На не-
гативную оценку одесситами 
«команды реформ» Саакашвили 
отреагировал как обычно, то есть 
неадекватно: попытался забло-
кировать избирком, арестовать 
депутатов близких к Труханову и 
наконец, видимо выдохнувшись, 
безуспешно призвал одесситов 
устроить «майдан реформ». 

Акцент

 Нынешний мэр Одессы 
экс-регионал Геннадий 
Труханов и его движение 
«Доверяй делам» посрамили 
и президента, и губернатора 
Саакашвили

Глава австрийского 
ведомства стара-
тельно избегала 
слова «стена»

Наземная операция войск США 
в Ираке чревата новыми жертвами 
среди военнослужащих.

ОФИЦИАЛЬНО
В Кремле не считают анонсом заявление Пентагона о наземных опера-
циях в Сирии. Об этом сообщил журналистам пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.  
«Это не анонсирование, нет... Нужно просто разбираться с деталями, 
что имеется в виду. Пока непонятно», — сказал Песков в ответ на 
просьбу прокомментировать сообщения СМИ о том, что министр обо-
роны США Эштон Картер анонсировал наземные операции в Сирии и 
Ираке против террористов. 

На фоне ужесточившейся ситуации с беженцами в Германии са-

мая крупная партия Христианско-демократический союз, кото-

рой руководит канцлер Ангела Меркель, теряет популярность у 

немецких избирателей. Ее рейтинг опустился на отметку 36 про-

центов — это худший результат за последние три года. Традицион-

ные избиратели ХДС теперь вообще не хотят идти на выборы, ра-

зочаровавшись в возможности влиять на политиков. Местные от-

деления ХДС жалуются на массовую потерю членов партии. От-

ветственность за то, что люди кладут партийный билет ХДС, возла-

гается в основном на Меркель. Рейтинг канцлера и ее партии неу-

клонно падает — лишь 46 процентов опрошенных хотели бы се-

годня видеть Меркель главой кабинета министров.

Подготовила Анна Розэ

ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА

Следите за ситуацией на сайте
www.rg.ru/sujet/4083
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Запланированный на среду обмен пленными между ДНР, ЛНР и Киевом по фор-

муле «11 на 9» был перенесен на полдень четверга. Об этом сообщили в пресс-

службе уполномоченного по правам человека в ДНР Дарьи Морозовой. Причи-

ны и подробности переноса не объяснялись. Ранее эту информацию подтверди-

ла представитель ЛНР в рабочей подгруппе по гуманитарным вопросам и обме-

ну пленными Трехсторонней контактной группы Ольга Кобцева. Ожидается, что 

процедура по формуле «11 на 9» пройдет у моста в городе Счастье, подконтроль-

ном Киеву.

Между тем в министерстве обороны ДНР вчера сообщили, что за прошедшие 

сутки подразделения украинских силовиков 16 раз нарушали режим прекраще-

ния огня, открывая огонь по территории самопровозглашенной республики. 

Так, под огнем оказались село Спартак и поселок Жабичево вблизи аэропорта 

Донецка, а также сама территория аэропорта, поселок Старомихайловка на за-

падной окраине Донецка, поселок Батмановка под Горловкой. В минобороны 

ДНР отметили, что с позиций противника в Опытном и Авдеевке велся огонь из 

минометов калибром 82 и 120 миллиметров. Напомним, что согласно догово-

ренности, достигнутой на переговорах в Минске, с 1 сентября на линии соприко-

сновения в Донбассе установлено полное прекращение огня. «Режим тишины» 

стал условием для начала нового отвода вооружений в соответствии с догово-

ром, который был 29 сентября парафирован в Контактной группе.

Подготовила Марина Алешина

ВЗГЛЯД ИЗ ДНР МЕЖДУ ТЕМ
Президент Украины Петр Порошенко еще раз удивил избирателей. По-
сле встречи с находящимся с визитом в Киеве президентом Латвии 
Раймондом Вейонисом он разместил в «Твиттере» сообщение, что 
Рига намерена предоставить Украине безвизовый режим уже в 2016 
году. Сенсационное заявление тут же вызвало скандал, ведь латвийские 
власти не вправе решать такие вопросы без ведома Брюсселя. Латвий-
ские официальные лица и дипломаты хором сообщили, что ничего по-
добного Порошенко не обещали. «Речь о безвизовом режиме между Лат-
вией и Украиной в ходе встречи глав государств не шла. Разговор касался 
свободной торговли между Украиной и странами Европы. Заявлять о 
безвизовом режиме — слишком смело. Где произошла ошибка в этой си-
туации — я не знаю», — заявил пресс-секретарь президента Латвии 
Густс Кикустс.
Растиражированный СМИ пост Порошенко вскоре был удален. Глава 
Украины так и не пояснил, руководствуясь какими основаниями он его 
сделал. Во время выборов 2014 года Порошенко обещал украинцам введе-
ние безвизового режима с ЕС уже в 2015 году. Однако, по мнению украин-
ских политологов, в обозримой перспективе Брюссель даже не начнет 
переговоров с Киевом по данному вопросу.

Подготовила Надежда Ермолаева

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ США намерены участвовать только в небольших 
сухопутных операциях в Ираке и Сирии

Пентагон склоняется 
к «земле»

Все новости по теме на 
сайте
www.rg.ru/sujet/5576

СООБЩАЕТ МИНОБОРОНЫ 
Наша авиация в Сирии 
увеличила интенсивность 
полетов

Разведка 
вывела на цель

Юрий Гаврилов

ЗА прошедшие сутки самолеты 
российской авиагруппы совер-
шили 71 боевой вылет по 118 
объектам террористов в сирий-
ских провинциях Идлиб, Хомс, 
Хама, Алеппо, Дамаск и Латакия. 
Об этом вчера на брифинге сооб-
щил официальный представи-
тель Минобороны России Игорь 
Конашенков.

По его словам, наша авиация 
продолжила боевую работу по 
выявлению и уничтожению ка-
раванов с оружием и боеприпа-
сами. Внимание журналистов 
было обращено на то, что коли-
чество боевых вылетов увеличи-
лось. По словам Конашенкова, 
это связано с увеличением коли-
чества разведанных и подтвер-
жденных по различным каналам 
целей террористической инфра-
структуры боевиков. «Данный 
факт является убедительным от-
ветом обезличенным источни-
кам в отдельных зарубежных 
СМИ, позволяющим себе делать 
голословные заявления о якобы 
недостаточной технической ис-
правности наших самолетов», — 
заявил официальный представи-
тель Минобороны России. Он 
подчеркнул, что российские са-
молеты на авиабазе Хмеймим — 
всепогодные и все службы обес-
печения нашей авиагруппы в Си-
рии работают слаженно, надеж-
но и результативно.

— Анализируя методы работы 
зарубежных коллег по данной 
теме и не дожидаясь их следую-
щего вброса, сообщаем. Запасы 
материальных средств, горюче-
смазочных материалов, боепри-
пасов и всего необходимого для 
ведения  боевых действий у нас 

имеются в достаточных объе-
мах, — сказал генерал.

Конашенков рассказал о ре-
зультатах боевых вылетов рос-
сийских пилотов в минувшие 
сутки. Так, в районе населенного 
пункта Сальма провинции Лата-
кия беспилотные средства 
вскрыли командный пункт бое-
виков с узлом связи и вынесен-
ным за его пределы крупным 
складом боеприпасов. После до-
разведки цели, бомбардировщи-
ки Су-24М нанесли воздушный 
удар, в результате которого объ-
ект полностью уничтожен. А в 
окрестностях населенного пун-
кта Тель-Мреган (провинция 
Алеппо) бомбардировщик 
Су-24М уничтожил опорный 
пункт террористов. 

В долине Эльгаб (провинция 
Идлиб) штурмовик Су-25 унич-
тожил крупный замаскирован-
ный пункт снабжения террори-
стов, на котором хранились бо-
еприпасы, оружие и материаль-
ные средства. Угодившая в 
транспортный автомобиль, сто-
явший под загрузкой боеприпа-
сами, авиабомба подняла на 
воздух не только машину, но и 
весь склад. «Данными объек-
тивного контроля подтвержда-
ется полное разрушение объек-
та, а также уничтожение в ре-
зультате пожара еще трех гру-
зовых автомобилей террори-
стов, которые были хорошо за-
маскированы в пятистах ме-
трах от объекта», — уточнил Ко-
нашенков. 

Он также рассказал, как в рай-
оне населенного пункта Телль-
Биса (провинция Хомс) наши 
летчики нанесли удар по коман-
дному пункту боевиков группи-
ровки «Джибгат-ан-Нусра».  
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В международном розыске — 
коррупция

Вообще, возможность 
выстроить единый рей-
тинг стран без учета су-

щественных различий характер-
ных для них коррупционных про-
явлений, дохода на душу населе-
ния и других факторов вызывает 
сомнение.

Если говорить о попытках 
объективной оценки уровня кор-
рупции, то следует обратить вни-
мание на выработанные между-
народным сообществом меха-
низмы и, прежде всего, обзор 
хода выполнения Конвенции 
ООН против коррупции. Важно, 
что базовыми принципами меха-
низма обзора являются межпра-
вительственный характер, не-
вмешательство во внутренние 
дела государств, недопустимость 
политизации, исключение «ран-
жирования» по уровням осу-
ществления Конвенции, про-
зрачность, беспристрастность и 
добровольность. В 2013 году в от-
ношении Российской Федерации 
был завершен обзор выполнения 
Конвенции, по итогам которого 
был подготовлен доклад. В нем 
сделан ряд выводов, касающихся 
необходимости дальнейшего со-
вершенствования российского 
законодательства и правоприме-
нительной практики. России 
даны 6 рекомендаций, которые 
на сегодняшний день реализова-
ны. По оценкам экспертов ООН 
российское законодательство и 
практика его применения в пол-
ной мере соответствуют глобаль-
ным антикоррупционным стан-
дартам. 

Сравнительное изучение под-
готовленных и распространен-
ных ООН докладов по ряду евро-
пейских стран показало, что вы-
сказанные в их адрес рекоменда-
ции больше по количеству и 
жестче по характеру, чем выне-
сенные в отношении России.

Какие меры противодействия 
коррупции, на ваш взгляд, явля-
ются наиболее действенными? 
Какие из них применяются в Рос-
сии?
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Преодолеть 
коррупцию только при помощи 
каких-то отдельно взятых мер 
вряд ли возможно. Необходима 
комплексная антикоррупцион-
ная стратегия, реализуемая на-
ряду с борьбой с организованной 
преступностью и легализацией 
доходов, полученных преступ-
ным путем. 

В России подобная стратегия 
последовательно проводится в 
жизнь. Указом президента Рос-
сийской Федерации утвержден 
Национальный план противодей-
ствия коррупции на 2014 — 2015 
годы. Сформированы общие под-
ходы к противодействию корруп-
ции, а также нормативная право-
вая база в области противодейст-
вия коррупции. Принят целый 
ряд антикоррупционных актов, 
существенно повысивших анти-
коррупционный потенциал ин-
ститутов российской власти и 
общества.

В 2014 году подписан феде-
ральный закон, унифицирующий 
положения федеральных законов 
о видах государственной службы 
в части установленных антикор-
рупционных запретов и ограни-
чений и наложения взысканий за 
их нарушение. В постановлении 
Пленума Верховного суда Рос-
сийской Федерации  «О судебной 
практике по делам о взяточниче-
стве и об иных коррупционных 
преступлениях» на основе сло-
жившейся судебной практики 
дано толкование проблем квали-
фикации обещания и предложе-
ния взятки. В числе санкций, 
предусмотренных законодатель-
ством по преступлениям, связан-
ным с коррупцией, появилась 
конфискация имущества.

Важной составляющей про-
тиводействия коррупции явля-
ется создание условий, способ-
ствующих предупреждению 
коррупционных проявлений, ко-
торое должно осуществляться в 
том числе и по таким направле-
ниям, как законодательное обес-
печение противодействия кор-
рупции, совершенствование го-
сударственного управления и 
повышение правовой культуры 
и профессионального уровня ка-
дров.

Предусмотренная Федераль-
ным законом «О противодейст-
вии коррупции» независимая 
антикоррупционная экспертиза 
позволяет оказывать влияние на 
нормотворческую практику го-
сударства, на ранней стадии вы-
являть имеющиеся в проектах 
нормативных правовых актов 
коррупциогенные факторы.  В 
Государственный реестр незави-
симых экспертов включено бо-
лее 2 тысяч независимых эк-
спертов, из них — 1790 физиче-
ские и 323 юридические лица. 
Результаты мониторинга этой 
работы свидетельствуют о том, 

что органы государственной 
власти субъектов Российской 
Федерации учитывают корруп-
циогенные факторы, содержа-
щиеся в заключениях, более чем 
в 80 процентах случаев.

Нельзя недооценивать при-
нимаемые меры по повышению 
прозрачности деятельности ор-
ганов власти. Усилены меры го-
сударственного контроля за до-
ходами и имуществом должност-
ных лиц и членов их семей. Реа-
лизован ряд мер по обеспечению 
доступа к информации о дея-
тельности государственных ор-
ганов и органов местного самоу-
правления.

Расширен перечень социаль-
но ориентированных некоммер-
ческих организаций, имеющих 
права на льготы и получение го-
сударственной поддержки. В их 
круг включены организации, за-
нимающиеся вопросами форми-
рования в обществе нетерпимо-
сти к коррупционному поведе-
нию. 

Улучшилось качество предо-
ставления отдельных государст-
венных услуг в рамках админи-
стративной реформы. Появилась 
возможность их получения в 
электронном виде. При такой 
форме предоставления государ-
ственных услуг возможности 
коррупционного поведения 
сильно сужаются.

Согласно международным 
правовым актам, участие обще-
ства в противодействии корруп-
ции следует укреплять с помо-
щью таких мер, как обеспечение 
для населения эффективного до-
ступа к информации, в том числе 
проведение мероприятий по ин-
формированию населения, спо-
собствующих созданию атмосфе-
ры нетерпимости в отношении 
коррупции.

Нельзя не учитывать, что ка-
кими бы эффективными ни были 
эти и подобные им меры, их 
окончательный успех напрямую 
зависит от общего нетерпимого 
отношения людей к коррупции 
во всех ее формах и проявлениях. 
В этой связи стоит отметить, что 
Минюст России является коорди-

натором Программы антикор-
рупционного просвещения на 
2014 — 2016 годы, целью которой 
является формирование в обще-
стве и государственном аппарате 
взаимного уважительного отно-
шения, воспитание у граждан за-
конопослушного поведения, по-
вышение правовой культуры об-
щества в целом, формирование и 
внедрение в повседневную жизнь 
общества антикоррупционных 
стандартов поведения.

Основная тема Конференции — 
роль частного сектора в борьбе с 
коррупцией. Чем обусловлен та-
кой выбор темы? Как в России 
частный сектор участвует в 
борьбе с коррупцией?
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: На Конферен-
ции государств — участников 
Конвенции, прошедшей в Пана-
ме, широкое признание получил 
тот факт, что коррупция оказыва-
ет значительное воздействие на 
частный сектор, и частный сек-
тор играет жизненно важную 
роль в борьбе с коррупцией. В ре-
золюции 5/4 под названием «Ме-
роприятия по осуществлению 
Марракешской декларации о 
предупреждении коррупции» 
Конференция просила государст-
ва содействовать обучению и 
подготовке представителей част-
ного сектора по вопросам преду-
преждения коррупции. С учетом 
этого президиум Совета при пре-
зиденте Российской Федерации 
по противодействию коррупции 
утвердил в качестве приоритет-
ной для России темы Конферен-
ции «Партнерство государства и 
бизнеса в предупреждении кор-
рупции и борьбе с ней». 

Роль частного сектора в борь-
бе с коррупцией в России посте-
пенно растет, и для этого созданы 
необходимые нормативные 
основы.

В 2014 г. Президентом Россий-
ской Федерации подписан Феде-
ральный закон «Об основах об-
щественного контроля в Россий-
ской Федерации». Субъектами 
общественного контроля явля-
ются общественные палаты раз-
личного уровня, общественные 

советы при органах власти.  Тра-
диционно коррупционной явля-
ется сфера контроля деятельнос-
ти предпринимателей. В целях 
решения проблемы, например, 
во всех прокуратурах субъектов 
Российской Федерации осу-
ществляют свою деятельность 
общественные советы по защите 
малого и среднего бизнеса, обра-
зованные по поручению Гене-
ральной прокуратуры Россий-
ской Федерации. В их состав вхо-
дят представители региональных 
отделений общероссийских орга-
низаций «Деловая Россия», «Ас-
социация юристов России», 
«ОПОРА России», региональных 
отделений Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей, территориальных тор-
гово-промышленных палат. Осу-
ществляются взаимный обмен 
информацией, анализ состояния 
законности в сфере защиты прав 
предпринимателей, рассматри-
ваются предложения по совер-
шенствованию действующего за-
конодательства. При этом борьбе 
с коррупцией и принимаемым 
для этого мерам придается суще-
ственное значение.

Какие еще вопросы планируется 
обсудить в ходе шестой сессии? 
Предусматривается ли проведе-
ние сопутствующих шестой сес-
сии мероприятий?
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: В круг цен-
тральных тем Конференции вой-
дут такие темы, как обзор хода 
осуществления Конвенции ООН 
против коррупции, предотвра-
щение коррупции, возвращение 
активов, техническое содейст-
вие, взаимодействие правоохра-
нительных и судебных органов в 
борьбе с коррупцией и т.д. 

Основная тема мероприятия 
будет подкреплена проведением 
на ее «полях» специальных меро-
приятий. Всего таких мероприя-
тий будет более 30, 2 из них гото-
вятся ТПП России и аппаратом 
Уполномоченного при президен-
те Российской Федерации по за-
щите прав предпринимателей. В 
них примут участие руководите-
ли профильных ведомств и объе-
динений российских предприни-
мателей. 

Планируется обсудить повы-
шение прозрачности государст-
венных закупок, эффективные 
меры защиты бизнеса от корруп-
ции, значение открытых данных 
для предупреждения коррупции 
и др. Делегаты от стран — участ-
ниц Конвенции поделятся опы-
том и обсудят лучшие мировые  
практики.

В рамках программы будет 
рассмотрена текущая ситуация и 
возможности по борьбе с кор-

рупцией на малых островных го-
сударствах, в Мексике и Восточ-
ной Африке. Опытом по взаимо-
действию государственного и 
частного секторов поделятся 
российские представители и 
их коллеги из Юго-Восточной 
Азии. Участники Конференции 
не обойдут стороной вопросы 
коррупции в спорте, экологии 
и образовании. Отдельная про-
грамма подготовлена Междуна-
родной антикоррупционной ака-
демией. Будут затронуты вопро-
сы устойчивого развития и раз-
личные аспекты борьбы с кор-
рупцией через образование.

Какие направления междуна-
родного взаимодействия в сфере 
противодействия коррупции вы 
бы обозначили в качестве наибо-
лее значимых? Успешно ли такое 
взаимодействие?
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Основным ин-
струментом международного со-
трудничества является взаимная 
правовая помощь по уголовным 
делам. В ее рамках мы можем по-
лучать наиболее развернутую 
информацию о коррупционерах, 
принадлежащем им имуществе, 
счетах, наличии у них гражданст-
ва и т.д. 

Важное значение имеет взаи-
модействие в сфере предупре-
ждения легализации преступных 
доходов. Многочисленные иссле-
дования демонстрируют наличие 
близкой связи между корруп-
цией и отмыванием денежных 

средств. В частности, отмечает-
ся, что снижение мер по противо-
действию отмыванию денежных 
средств напрямую связано с ро-
стом уровня коррупции и наобо-
рот. Более того, в некоторых стра-
нах коррупция является основ-
ным источником формирования 
денежных потоков, имеющих 
преступную природу происхож-
дения. 

Конвенция ООН против кор-
рупции прямо предусматривает 
необходимость государству-
участнику признать отмывание 
преступных доходов как уголов-
но наказуемое деяние. Разработ-

чики Конвенции заложили в нее 
уникальный механизм возвра-
щения преступных активов. 
Иными словами, применяя этот 
механизм, государство способно 
лишить осужденное за корруп-
цию лицо его преступных дохо-
дов, в том числе спрятанных за 
рубежом, и вернуть их законно-
му владельцу. Происходит это в 
рамках комплексного процесса 
по выявлению, блокированию 
(заморозке), аресту и конфиска-
ции преступного имущества с це-
лью его дальнейшей репатриа-
ции. Согласно положениям Кон-
венции ООН против коррупции 
каждое государство-участник 
принимает в максимальной сте-
пени такие меры, какие могут по-
требоваться для обеспечения 
возможности конфискации дохо-
дов от преступлений, а также 
обеспечения возможности выяв-
ления, отслеживания, заморажи-
вания или ареста любого пре-
ступного дохода в целях последу-
ющей конфискации.

Процесс возвращения пре-
ступных активов из-за рубежа в 
первую очередь связан с выявле-
нием таких активов. На данный 
момент заключено 89 двусторон-
них соглашений и меморандумов 
в этой сфере. Такой значитель-
ный географический охват по-
зволяет эффективно и, что важ-
но, оперативно взаимодейство-
вать с иностранными партнера-
ми с целью предотвращения ле-
гализации преступных доходов, 

полученных также и от корруп-
ционных преступлений. Данный 
механизм также может быть ис-
пользован и в целях поиска пре-
ступных активов фигурантов 
уголовных дел.

Однако следует учитывать, 
что согласно имеющимся ме-
ждународным договоренностям 
такой информационный обмен 
должен касаться исключитель-
но информации об операциях, в 
отношении которых имеются 
подозрения, что они связаны с 
отмыванием преступных дохо-
дов. Уместно также отметить 
усиливающуюся роль формаль-

ных и неформальных антикор-
рупционных сетей, объединяю-
щих должностных лиц из раз-
личных государств, предостав-
ляющих возможность в значи-
тельно более оперативном ре-
жиме обмениваться необходи-
мой информацией, лучшими 
практиками и организовывать 
взаимодействие.

Таким образом, в целом ме-
ждународное сотрудничество по-
зволяет решать ряд проблем, свя-
занных с преследованием кор-
рупционеров. 

Какие нововведения в сфере про-
тиводействия коррупции можно 
ожидать в ближайшем будущем?
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Как я уже го-
ворил, последовательно реализу-
ются мероприятия, предусмо-
тренные Национальным планом 
противодействия коррупции на 
2014 — 2015 годы. В рамках дан-
ной работы Минюстом России 
разработан законопроект о вне-
сении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об админи-
стративных правонарушениях. 
Согласно законопроекту юриди-
ческие лица, виновные в неза-
конной передаче вознагражде-
ния (подкупе) за пределами Рос-
сийской Федерации, подлежат 
административной ответствен-
ности в соответствии с КоАП в 
случае, если правонарушение на-
правлено против интересов Рос-
сийской Федерации. Реализация 
закона позволит обеспечить при-
менение KoAП во всех случаях 
совершения за пределами стра-
ны подкупа, затрагивающего ин-
тересы России. 

В целях реализации рекомен-
даций, данных по итогам обзора 
выполнения Российской Федера-
цией Конвенции ООН против 
коррупции, подготовлен проект 
федерального закона «О внесе-
нии изменений в Уголовный ко-
декс Российской Федерации в це-
лях усиления ответственности за 
коррупцию». Он предусматрива-
ет распространение действия 
норм об ответственности за дачу 
и получение взятки и коммерче-
ский подкуп на случаи, когда бла-
га передаются не самому дол-
жностному лицу, а по его указа-
нию третьим физическим или 
юридическим лицам. 

Россия активно сотрудничает 
с другими странами и междуна-
родными организациями пра-
ктически на всех существующих 
антикоррупционных площадках 
и намерена и дальше интегриро-
вать лучший мировой опыт в на-
циональную практику.

Акцент

 В докладах ООН по ряду 
европейских стран 
антикоррупционные 
рекомендации жестче, 
чем в отношении России

ПРАВО

Минюст 
предлагает 
усилить роль 
адвокатов

ЗАЩИТЕ 
ПРЕДЛОЖАТ 
МОНОПОЛИЮ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России согласовало ключевые 
положения проекта реформы в 
сфере юридических услуг. Об 
этом сообщил заместитель ми-
нистра юстиции России Юрий 
Любимов. 

Главный и самый острый во-
прос проекта: быть или не быть 
так называемой адвокатской мо-
нополии, когда право представ-
лять интересы граждан в судах 
получат только адвокаты. Судя 
по всему, принципиально вопрос 
решен: юристов, практикующих 
в судах, предлагается объеди-
нить на базе адвокатуры.

Проще говоря, тому, кто захо-
чет защищать граждан в судах, 
придется получать адвокатский 
статус или идти в помощники к 
адвокату.

Сторонники готовящейся ре-
формы говорят о том, что пред-
ставлять интересы граждан в су-
дах наряду с адвокатами вправе 
лица, к которым не предъявля-
ются квалификационные и про-
фессиональные требования. 
Проще говоря, защищать чело-
века может кто угодно. 

Качество представляемой 
ими правовой помощи не контр-
олируется. В Федеральной пала-
те адвокатов России соглашают-
ся с тем, что среди практикую-
щих в судах юристов немало вы-
сококвалифицированных про-
фессионалов. Но в то же время 
есть люди, даже не получившие 
высшего юридического образо-
вания или имеющие непогашен-
ную судимость. А как простому 
человеку, попавшему в омут су-
дебного процесса, отличить, к 
кому он обратился — профессио-
налу или шарлатану?

«Если мы наведем порядок на 
рынке юридических услуг, это 
будет благо и для общества в це-
лом, и для сферы оказания про-
фессиональной юридической 
помощи, — сказал Юрий Люби-
мов, — потому что мы повысим 
качество правовой помощи, ут-
вердим единые стандарты про-
фессии, уберем с рынка тех мер-
завцев, которые под видом ока-
зания юридических услуг зани-
маются мошенничеством». 

Сейчас межведомственная 
рабочая группа минюста, в кото-
рую вошли представители Феде-
ральной палаты адвокатов, а 
также корпоративные юристы, 
подготовила проект концепции 
регулирования рынка професси-
ональной юридической помощи.

Реформа не затронет интере-
сы внутренних юристов, работа-
ющих в компаниях по трудовому 
договору. За ними сохранится 
право представлять в суде инте-
ресы своих работодателей. 
Остальные практикующие в су-
дах юристы должны будут полу-
чать адвокатский статус. При 
этом будет установлен переход-
ный период, когда юристы при 
наличии пятилетнего стажа смо-
гут влиться в адвокатуру в упро-
щенном порядке. 

В минюсте особо подчеркива-
ют, что предлагаемые изменения 
в сфере оказания профессио-
нальной юридической помощи 
станут возможны лишь в том 
случае, если одновременно бу-
дет совершенствоваться инсти-
тут адвокатуры. «Создать еди-
ную адвокатуру возможно толь-
ко при условии, что в результате 
реформы она будет удовлетво-
рять мировым стандартам ока-
зания правовой помощи», — ска-
зал Юрий Любимов.

В свою очередь, президент 
Федеральной палаты адвокатов 
России Юрий Пилипенко недав-
но рассказал, что в среднем 70 
процентов претендентов не вы-
держивают экзамен на статус ад-
воката. Кроме того, за 13 лет дей-
ствия Кодекса профессиональ-
ной этики адвоката были лише-
ны статуса 10 процентов адвока-
тов — за нарушение кодекса и за-
кона об адвокатуре. В целом, по 
его словам, адвокатура как ин-
ститут имеет определенные осо-
бенности, гарантирующие, что 
оказываемая адвокатами по-
мощь является квалифициро-
ванной.

Предполагается, что 
юристов, желающих 
защищать граждан 
в судах, обяжут 
получать статус 
адвоката
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Акцент

 Предлагается распростра-
нить ответственность 
за взятку на случаи, 
когда блага передаются 
третьим лицам

Вредная привычка брать взятки 
нередко доводит человека 
до наручников.
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МУЗЫКА Фред Дерст 
из Limp Bizkit 
прилетел в Россию 
уже как к себе домой

Голубые глаза 
рока

Александр Алексеев

ЛЕГЕНДАРНАЯ американская рок-группа начала тур 
по 19 городам России. Сегодня она выступит во Влади-
востоке, а 31 октября и 1 ноября уже в Москве. Затем — 
Краснодар, Ростов-на-Дону, Пенза, Самара, Челя-
бинск... Харизматичный бородач, лидер группы Фред 
Дерст с интересом и дотошностью оглядывает россий-
ские города, расспрашивает переводчиков об их исто-
рии, людях, достопримечательностях. Еще в свой авгу-
стовский визит он заявил, что хочет стать гражданином 
России и переселиться в Крым, чтобы попутно создать 
там новые предприятия шоу-индустрии и сделать эти 
места столь же почитаемыми мировыми продюсерами, 
как и его родную Флориду и Калифорнию. Фред  пока  не 
может сказать, успеет ли он в Крым этой осенью: очень 
уж насыщенно гастрольное расписание Limp Bizkit. Он 
и на вопросы обозревателя «РГ» отвечал сидя в мчащей-
ся машине, регулярно отвлекаясь на московские виды 
из окна. 

Вы прилетали в Москву еще в конце августа, когда здесь 
гастролировали ваши главные соперники — Linkin Park. 
Ходили на их концерт и стараетесь ли следить за конку-
рентами и музы-
кальной модой? 
ФРЕД ДЕРСТ: Некогда 
было, да и не считаю 
их нашими конку-
рентами. Но откры-
вать новую музыку 
люблю. Мне нравит-
ся, когда у кого-то 
есть свежие идеи. Я вообще человек довольно любозна-
тельный. Может, по мне это и не заметно (все интервью 
Фред провел в бейсболке и темных очках. — Прим. А. А.), 
но уверен, что это понятно из моих песен — я стараюсь 
постоянно двигаться вперед: искать новые гармонии и 
скорости. 

В вашем репертуаре, как правило, песни, написанные са-
мими участниками Limp Bizkit:  яростные, быстрые. 
Особняком стоит баллада Behind Blue Eyes (сочиненн-
ная группой The Who еще в 1971 году), за которую вас 
тоже любят, особенно женщины. Для них и старались? 
ФРЕД ДЕРСТ: Я не знаю, за что меня любят и любят ли вооб-
ще?! Глупо же об этом задумываться, не правда ли? А вот 
про песню расскажу: у меня с ней есть какая-то связь, я 
услышал ее давно, и она сопровождает меня всю жизнь. 
Есть в ней какое-то особое ощущение и предчувствие  
того, что все будет хорошо. А это ведь важно чувствовать 
благодаря музыке?!  

Есть ли и другие давние хиты, которые вы хотели бы вер-
нуть современным меломанам благодаря новым кавер-
версиям Limp Bizkit?
ФРЕД ДЕРСТ: Хочу ли я записывать еще какие-то большие пе-
сни?! Я не строю планов. Если захочется, то я это сделаю.  
И когда я что-то записываю, то не думаю о том, какая пе-
сня должна понравиться людям, а какая нет. Главное, что-
бы она нравилась мне самому! Ну, и некоторые я сочи-

няю, чтобы приобрести новый опыт. И поэтому тоже 
Limp Bizkit развиваются, двигаются вперед... Кстати, 
многие считают Behind Blue Eyes романтичной песней. Я 
так не думаю. Но я хотел бы в будущем писать и роман-
тичные песни.  Потому что сам я — именно такая натура! 
(Фред говорит это без единой эмоции на строгом и спо-
койном лице, — Прим. А. А.). Ну, по крайней мере, мне так 
иногда кажется.

Что в классическом роке вам сегодня нравится переслу-
шивать, помимо The Who?
ФРЕД ДЕРСТ: О, таких очень много. Led Zeppelin, Lynyrd 
Skynyrd, Scorpions… Хотя нет, они уже не классик-рок 
(улыбается впервые с начала интервью. — Прим. А. А.). А 
вот Cream, Credence Clearwater Revival, Deep Purple до-
бавьте в список! (На мгновение Фред становится похо-
жим на строгого педагога. — Прим. А. А.) И прог-рок лю-
блю,  Yes. И вообще эпические, развернутые композиции 
— моя давняя любовь. Я же простой, обычный человек. И 
люблю то же, что ценят и другие. Я ведь всегда был обыч-
ным и простым. И живу именно так. Я знаю, что все в 
моих руках! И порой это меня здорово успокаивает, ког-
да на душе становится скверно.

Как вы формировали программу предстоящего тура по 
России? Сколько раз готовы выходить на бис?
ФРЕД ДЕРСТ: Нас тут отлично принимают, и вначале мы 
всерьез уходим со сцены — нам нравится слушать из-за 
кулис, как зрители зовут Limp Bizkit обратно! Немного 
послушаем, вдохновимся… И выходим снова выходим 
играть! Мне нравятся ваши зрители, да и вообще рус-
ские люди: вы искренние, энергичные, сильные, уве-
ренные в себе... И каждый мой приезд в Россию — это 
повод узнать еще что-то новое. Очень же много всего 
интересного и могучего в вашей истории, сами же, на-
верно, знаете?! Ну а в свободное время мне нравится 
ходить по улицам, набираться энергии от людей — от их 
улыбок, хорошего ко мне отношения. Это мне важно, в 
том числе и для творчества, поверьте. Ну а о том, что 
мы будем играть?! (Снова улыбается. — Прим. А. А.). Об-
ещаю, плохих песен исполнять не будем. Да и разве 
есть у Limp Bizkit плохие песни?

КНИГИ В Большом театре объявили лауреатов премии «Ясная Поляна»

Экзамен по литературе
Анастасия Скорондаева

С
оветник президента по 
культуре Владимир Тол-
стой с ходу заметил, что 

жюри проделало огромную рабо-
ту, прочитав в общей сложности 
около 100 романов. 

В номинации «XXI век» побе-
дителем «Ясной Поляны» стала 
Гузель Яхина с ворвавшимся в 
литературный мир дебютным 
историческим романом о хруп-
кой (на первый взгляд), но силь-
ной женщине, преодолевшей все 
невзгоды —  «Зулейха открывает 
глаза». Министр культуры Вла-
димир Мединский, вручая ей на-
граду, отметил, что литератур-
ные премии — это не только знак 
профессионального признания 
и успеха, но еще и огромная 
польза для  читателя: «Премия 
Льва Толстого «Ясная Поляна» — 
это стопроцентная подсказка 
читателю, что за этим романом 

стоит заглянуть в книжный ма-
газин».

Гузель Яхина в ответном слове 
заметила, что Толстой для нее и 
всех жителей Казани остался на-
всегда очень молодым, потому что 
приехал к ним в город в возрасте 
13 лет и провел там очень насы-
щенный отрезок жизни. Победи-
тельница не забыла поблагода-
рить и трех женщин, благодаря ко-
торым роман был издан: Ольгу Ко-
стюкович, Людмилу Улицкую и, 
конечно же, Елену Шубину.

Неудивительно, что и в номи-
нации «Выбор читателей» победу 
одержала та же Гузель Яхина. 
Именно ее книга, пройдя экзамен 
у читателей, набрала наибольшее 
количество «лайков» на сайте 
Bookmate. И теперь Яхина отпра-
вится в путешествие на двоих в 
Южную Корею, в Сеул — это приз 
от учредителей премии. 

Награда «Современная клас-
сика» присуждена Андрею Битову 

за  культовую книгу «Уроки Арме-
нии», впервые опубликованную в 
1969 году в «Дружбе народов», а 
впоследствии выходившую мно-
гими изданиями на разных язы-
ках. Битов первый из русских пи-
сателей Советского Союза не по-
боялся рассказать о геноциде ар-
мян в главе «Уроки истории» и 
осудить его. Получая награду, пи-
сатель вспомнил, что в Армении 
оказался когда-то случайно — на-
кануне ему отменили поездку в 
Японию: «Армения оказалась 
судьбой. Иначе я бы написал по-
верхностную книгу о Японии. 
Только ангелы меняют так мар-
шруты, а не комитет госбезопа-
сности».

В номинации «Детство. Отро-
чество. Юность» лауреатом стал 
Валерий Былинский за книгу 
«Риф» (состоящую из повести 
«Июльское утро» и двенадцати 
рассказов). Член жюри конкурса 
Евгений Водолазкин заметил, что 

«настоящей жемчужиной» для 
него в этой книге является как раз 
повесть «Июльское утро».

Впервые в этом году премией 
«Ясная Поляна» награжден и сов-
ременный зарубежный автор за 
лучшую зарубежную книгу XXI 
века — это американка японского 
происхождения Рут Озеки, напи-
савшая роман «Моя рыба будет 
жить: сказка о временном сущест-
ве». По словам Владимира Толсто-
го, книга с первых страниц поко-
рила его своим обаянием человеч-
ности: «Гуманизм Озеки роднит 
ее с Толстым. Давно мне в литера-
туре не встречалось такого мощ-
ного литературного персонажа, 
как буддийская монахиня здесь».

Победитель конкурса получил 
2 000 000 рублей. Лауреату в но-
минации «Современная класси-
ка» досталось полтора миллиона. 
А вознаграждение в номинации 
«Детство. Отрочество. Юность» 
составило 500 000 рублей.

Событие Андрей Кончаловский и Микеле Плачидо 
прочитали «Божественную комедию» в Москве

Изгнание из ада 
Ирина Корнеева 

А
ндрей Кончаловский 
и Микеле Плачидо в 
Москве отпразднова-
ли 750-летие Данте. 
Вечер «XXVI песнь 

ада Данте. Мысли и образы» был 
подготовлен итальянским инсти-
тутом культуры и генеральным 
консульством Италии в Москве. 

Актер, режиссер, продюсер, 
сценарист, политический дея-
тель, любимец женщин и ярчай-
шая кинозвезда итальянского ки-
нематографа Микеле Плачидо 
читал текст «Божественной ко-
медии» на языке оригинала,  что 
было значимо в рамках проходя-
щей сейчас XV недели итальян-
ского языка в мире. И делал это 
столь вдохновенно и артистично, 
что, казалось, тени всех грешни-
ков, помещенных Данте в седь-
мой круг ада, на какое-то мгнове-
ние в этот театральный вечер об-
рели, наконец, свое блаженство. 
«Стихи, которые вы слышите, — 
это не столько сама поэзия, 
сколько говорящее пламя, — поэ-
тизировал Микеле Плачидо. — 
Это языки пламени, которые 
определены в слова…»

Присутствие генерального 
консула Габриэле Пападиа де 
Боттини подчеркивало торжест-
венность момента: «Произведе-
ния Данте — это общая культур-
ная платформа, не только ита-
льянская, но и мировая, что 
очень важно», — заметил он в бли-
цинтервью «РГ».  

На экране субтитрами шел пе-
ревод Михаила Лозинского. Ком-
ментировал текст Данте Андрей 
Кончаловский. И это было от-
дельное философское произведе-
ние. О том, как «Божественная 
комедия» стала божественной, 
почему Данте можно считать дис-
сидентом, отчего в аду время при-
обретает адскую бесконечность, 
и где можно искать его абсолют-
ную счастливую полноту. Какой 
эффект Данте можно наблюдать в 
психотерапии и, в конце концов, 
в каких моментах итальянцам 
стоит безоговорочно завидовать?

Фрагменты выступления Анд-
рея Кончаловского на вечере, по-
священном 750-летию Данте 
Алигьери, — ниже.

История с географией
—  Я не историк, а просто инте-

ресующийся человек. Но сейчас я 
должен иметь дело с Данте, пото-
му что работаю над идеей фильма 
о Микеланджело, а Данте был его 
героем. Даже когда решили делать 
памятник, потому что хотели пе-
реносить прах Данте во Флорен-
цию, Микеланджело первый напи-
сал письмо: дайте мне сделать 
этот памятник... 

Почему Данте появился в Ита-
лии, а не где-то в другом месте? 
Тут нельзя не вспомнить Италию в 
ее развитии… Все великие исто-
рики говорят, что история начи-
нается с географии.  Если вы по-
смотрите на королевства, они 
всегда были созданы между гор-
ными хребтами. И горные хребты 
были естественными границами. 
В Италии горы идут  вдоль всей 
страны, да еще и поперек. Поэто-
му в Италии всегда возникают ма-
ленькие крохотные государства 
со своей культурой. И это одна из 
причин, почему у итальянцев не-
вероятное соревнование друг с 
другом по всем параметрам: еда, 
язык, правила… Когда спрашива-
ешь неаполитанца в Тоскане, где 
хороший кофе, он отвечает: «В Не-
аполе». И так во всем. Слава богу, 
что они страшно толерантны. 
Кто–то сказал, что немцы ужасно 
терпеливы, но очень нетерпимы. 
Итальянцы очень нетерпеливы, 
но очень терпимы.  

Почему я об этом заговорил? 
Потому что Данте был очень 
крупным политическим деяте-
лем.

Данте был еще достаточно се-
рьезным диссидентом, потому 
что его сначала выслали, затем 
приговорили сжечь на костре, и 
вообще его пытались убить много 
раз — он все время бегал от наем-
ных убийц. Когда он разочаровал-
ся в политике,  а это судьба каж-
дого большого художника, так 
вот, когда он стал независимым, 
он решил свое политическое кре-
до выложить в литературе. Это 
был ответ всем его врагам. 

Данте с Микеланджело
Вообще Данте был очень 

влюбчивым человеком, можно 
сказать, что он был серьезный 
бабник. У него есть произведе-
ния, посвященные его женщи-
нам. Увлекался он очень быстро, 
как Пушкин. Но у Пушкина есть 
стихи, посвященные жене, а у 
Данте — ни одного…

Собственно, о самой вещи, — 
он называл ее просто комедией. 
Divina пришло потом. Я думаю, 
так же, как это пришло к Мике-
ланджело. Когда сняли леса в Сик-
стинской капелле, Микеландже-
ло убежал, потому что очень бо-
ялся. Все вошли — и кардинал, и 
Папа, и стали смотреть, на площа-
ди собралось огромное количест-
во народу — все римляне. А Мике-
ланджело всегда был очень нео-
прятный, ходил как бродяга, и 
когда он собрался с силами и ре-
шился идти обратно, его не пусти-
ла стража. Он остался в толпе и не 
мог понять, что думает Папа. И 
вдруг он услышал, как через тол-
пу идет шорох: «Divina! Divina!» И 
тут он, собственно, понял, что 

Папе понравилось… Я думаю, что 
слово «божественная» пришло 
так же к произведению Данте,  по-
скольку оценка может быть толь-
ко такой. Она сделана нечелове-
ческим талантом. 

Эффект Данте
Величие гения Данте и в том, 

что сегодня его можно использо-
вать в психотерапии. Потому что 
психически больной человек на-
ходится в аду. Вернее, ад находит-
ся в нем. Когда его начинают ле-
чить, то он попадает в чистили-
ще.  А после чистилища, если он 
выздоравливает, он попадает в 
рай. В принципе, как правило, 
любые психические процессы — 
это процессы от неправильного 
следования жизни, от нарушения 

законов природы. Как говорит 
Данте, если ты будешь следовать 
законам бога, ты не попадешь в 
ад. Если посмотреть в этом смы-
сле на то, как относится Данте к 
понятию времени, то получает-
ся,  что полнота времени — это 
когда говорят про бога, что 
«здесь все где и все что». То есть 
там абсолютная полнота време-
ни. И это время бесконечно, оно 
никогда не кончается и никогда 
не начиналось. Но в аду оно нача-
лось, когда Люцифер был изгнан 
из рая… В аду самое страшное — 
что времени нет, оно есть беско-
нечность, и вы никогда не можете 
избавиться от него — нет никаких 
изменений. 

Интересный момент: читают 
больше всего, конечно, ад. Пото-

му что про плохих людей всегда 
интереснее читать и смотреть 
кино, а про очень хороших скуч-
но. Но это только для тех, кого 
интересует сюжет. Любопытная 
идея, по-моему, кто-то из нем-
цев сказал, что ад — это скуль-
птура, чистилище — это живо-
пись, а рай — это музыка.  Конеч-
но, все это относительно, пото-
му что во всем есть и скульпту-
ра, и музыка… 

Завидное чистилище
В этой вещи столько же алле-

горий, сколько должно было 
быть в великом произведении 
позднего средневековья и даже 
возрождения. Но вы видите мас-
су объяснений. Вообще в коме-
дии два сюжета: один — это путе-
шествие человека по фамилии 
Данте Алигьери по трем мирам, 
который себя ведет, если вы 
обратите внимание, очень неуве-
ренно. Он не знает куда ступить, 
как встать, он три раза в обморок 
падает, и его все время поправля-
ет Вергилий. То есть он себя не 
описывает идеальным героем. А 
второй сюжет  — это мир описы-
ваемой архитектуры: ад, чисти-
лище, рай. 

Скажу о чистилище. Европей-
цам повезло. У них не только есть 

ад и рай, но еще и чистилище. В 
православии чистилища нет. У 
нас либо ад, либо рай.  И посколь-
ку каждый человек понимает, что 
он попадет в ад, он выбрал себе 
такую «отмазку»: бог все про-
стит. И чем больше грешишь, тем 
больше бог простит. Даже Распу-
тин, соблазняя женщин, сказал: 
не погрешишь — не покаешься… 
Появление чистилища имеет 
чрезвычайно глубокие корни. До 
появления чистилища филосо-
фия и этика жизни была бинар-
ной: да — нет. Кто не с нами, тот 
против нас. Либо святой, либо 
скотина. Но этот конфликт меж-
ду крайностями не устраивал 
поднимающуюся буржуазию. Им 
нужна была третья сторона, ней-
тральная зона, чтобы иметь воз-
можность примерить две край-
ности. Появление чистилища ин-
ституцировало исповедь. А испо-
ведь заставила человека начать 
анализировать свои поступки. 
Отсюда  начинается то, что назы-
вается отчуждение самосозна-
ния… Когда я читаю чистилище, я 
всегда завидую итальянцам, что 
оно у них есть. Там ведь как-то 
можно договориться...

Гюстава Доре и других художников 
не редко вдохновляли драматич-
ные и трагичные сюжеты Данте. 

Акцент

 Данте был диссидентом, 
его хотели сжечь на костре

Знаю, что все в моих 
руках, И это меня 
порой успокаивает

Награду за книгу «Уроки Армении» Андрей Битов получил из рук Михаила 
Швыдкого.

Чтения Андрея Кончаловского и Микеле Плачидо по случаю 750-летия со дня рождения Данте откроют цикл встреч известных театров России и Италии.

Limp Bizkit сыграют в 19 городах России, а затем их солист 
Фред Дерст хочет переселиться  в Крым.

Основатель группы Limp Bizkit Фред Дерст: 
фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1173855
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30 октября во Всероссийской государственной библиотеке иностран-
ной литературы имени М.И. Рудомино откроется международный вы-
ставочный проект «Путь Данте. Тоскана — Москва», посвященный 
750-летию со дня рождения этого мыслителя и поэта, ставшего одной 
из значительнейших фигур в литературе и истории Нового времени. 
И одновременно в честь Данте Алигьери  пройдут сразу две выставки: 
«Встречи с Данте» московского графика и скульптора Юлии Бугуевой 
и «Данте в символах» художницы из Италии  Лолиты Тимофеевой. 
Причем последняя использует необычную для нашего времени технику, 
отсылающую к эстетике многовековой давности — рукотворных ману-
скриптов. И эти работы хранятся ныне в художественных музеях Бо-
лоньи и других городов Италии.

Подготовил Александр Алексеев
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Армия На космодроме Плесецк успешно испытали 
стратегическую ракету РС-24

«Ярс» пустили 
на Камчатку

Юрий Гаврилов

В
чера на космодроме 
Плесецк совместные 
р а с ч ет ы  Ра кет н ы х 
войск стратегическо-
го назначения и Воз-

д у ш н о - к о с м и ч е с к и х  с и л 
успешно испытали новейший 
ядерный комплекс «Ярс».

Запущенная из шахты в Ар-
хангельской области межкон-
тинентальная баллистическая 
ракета РС-24, оснащаемая раз-
деляемой головной частью, 
точно поразила цель на Кам-
чатке. 

- Боевые блоки прибыли в 
заданный район на полигоне 
Кура. Поставленные цели пу-
ска достигнуты, задачи выпол-
нены в полном объеме», — сооб-
щил корреспонденту «РГ» 
представитель Ракетных войск 
стратегического назначения 
полковник Игорь Егоров. 

Он уточнил, что боеголовка 
ядерной начинки, конечно, не 
несла, а ее отстрел с космодро-
ма специально организовали 
для того, чтобы подтвердить 
надежность  партии ракет ана-
логичного класса, изготовлен-
ных на Воткинском заводе. 

Первый стратегический 
комплекс «Ярс», состоящий из 
четырех стационарных пуско-

вых установок и унифициро-
ванного командного пункта, 
заступил на опытное боевое де-
журство в одной из ракетных 
частей Козельской дивизии 
РВСН в декабре прошлого года. 
За минувшие с тех пор месяцы 
это соединение получило еще 
несколько комплексов «Ярс».  
Что же касается переоснаще-

ния войск на новую технику, то 
этот процесс  в штабе Ракетных 
войск стратегического назна-
чения расписан  до 2025 года. 

Планируется, что ракетные 
комплексы «Ярс» в будущем 
составят основу ударной груп-
пировки РВСН. Они не только 
усилят ее боевые возможности, 
но и укрепят потенциал ядер-
ного сдерживания стратегиче-
ской триады России.

Н а п о м н и м ,  ч то  « Я р с ы » 

должны быть приняты на воо-
ружение в пяти ракетных диви-
зиях. В четырех соединениях 
РВСН на боевое дежурство уже 
встали или еще встанут мо-
бильные варианты этого ком-
плекса. В одном соединениии — 
межконтинентальные балли-
стические ракеты РС-24 разме-
стят в шахтах. 

На сегодняшний день ситуа-
ция выглядит так.  Тейковскую 
дивизию уже полностью осна-
стили мобильным вариантом 
«Ярса».  В Нижнетагильском и 
Новосибирском соединениях 
этот процесс сейчас идет.  То же 
касается и Козельской дивизии 
РВСН, где новый стратегиче-
ский комплекс, как мы уже ска-
зали, будет эксплуатироваться 
в  стационарном варианте. То 
есть ракетам РС-24 предстоит 

нести боевое дежурство в шах-
тах. А  ракетной дивизии в Йош-
кар-Оле еще предстоит перево-
оружение на мобильный вари-
ант «Ярса».

В некотором смысле новый 
стратегический комплекс  
РВСН можно назвать младшим 
братом «Тополя». Он разраба-
тывался на его базе, но полу-
чился куда мощнее. Разверну-
тые боевые характеристики 
«Ярса» и его ракеты по понят-
ным причинам держат в секре-
те. Однако известно, что новый 
боеприпас превосходит «топо-
линый» РС-12М2 по забрасы-
ваемому весу более чем на 20 
процентов. 

Несмотря на то, что страте-
гический «Ярс» несет не один, 
а 4—6 ядерных блоков, кон-
структорам удалось сохранить 
дальность полета новой меж-
континентальной баллистиче-
ской ракеты в более чем 10 ты-
сяч километров.

Эксперты утверждают, что 
использованные при ее созда-
нии прорывные технологиче-
ские решения гарантируют бо-
еприпасу высокую живучесть и 
в ближайшие 20—30 лет «Ярс», 
«Тополь-М» и более новые 
межконтинентальные балли-
стические ракеты смогут прео-
долевать любую систему ПРО.

Акцент

 Конструкторам удалось 
сохранить дальность полета 
новой стратегической ракеты 
в более чем 10 тыс. км

Объявление о проведении  
общественных обсуждений

ООО «Братский Полигон ТБО» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений по материалам ОВОС полигона 
ТБО Центрального округа г. Братска 27 ноября 2015 г. в 15.00 
в Центральной городской  библиотеке по адресу: Иркутская 
обл., г. Братск, ул. Рябикова, 12. С материалами общественных 
обсуждений можно ознакомиться с 27 октября 2015 года 
по адресам: в комитете промышленности и транспорта админи-
страции города Братска по адресу: г. Братск, ж. р. Центральный, 
пр. Ленина, 37 (кабинет 504); в Центральной городской библи-
отеке, расположенной по адресу: г. Братск, ж. р. Центральный, 
ул. Рябикова, 12. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении  
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное  предприятие «Производ-
ственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юридический 
адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 31, 
ОГРН-1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 742150001, в соответ-
ствии с Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, 
информирует общественность и всех заинтересованных лиц о проведе-
нии оценки воздействия на окружающую среду намечаемой ФГУП 
«ПО «Маяк» деятельности по эксплуатации ядерной установки — уста-
новки с ядерными материалами, предназначенной для производства 
ядерного топлива (установки «Пакет»).

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности по эксплуатации ядерной уста-
новки — установки с ядерными материалами (далее ЯМ), предназначен-
ной для производства ядерного топлива (установки «Пакет»): 
с 30.10.2015 по 14.02.2016.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский городской 
округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсужде-
ний, является администрация Озерского городского округа Челябин-
ской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». Форма про-
ведения общественных обсуждений — общественные слушания.

Предварительный вариант ОВОС намечаемой деятельности по экс-
плуатации ядерной установки — установки с ЯМ, предназначенной для 
производства ядерного топлива (установки «Пакет») будет доступен с 
30.10.2015 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Централь-
ная городская библиотека, читальный зал), время работы: понедель-
ник — четверг, суббота 9.00 — 19.00, пятница 9.00 — 18.00, воскресенье 
11.00 — 18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Инфор-
мационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: понедельник — 
пятница 8.00 — 18.00 (время местное), суббота, воскресенье — выход-
ные.

В сети Интернет предварительный вариант ОВОС намечаемой дея-
тельности по эксплуатации ядерной установки — установки с ЯМ, пред-
назначенной для производства ядерного топлива (установки «Пакет»), 
будет доступен для ознакомления на интернет-сайте администрации 
Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru с 30.10.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц по предварительному варианту ОВОС намечаемой деятельно-
сти по эксплуатации ядерной установки — установки с ЯМ, предназна-
ченной для производства ядерного топлива (установки «Пакет»), при-
нимаются в письменном виде в местах ознакомления с указанными ма-
териалами с 30.10.2015 по 29.11.2015.

Техническое задание на проведение ОВОС намечаемой деятельности 
по эксплуатации ядерной установки — установки с ЯМ, предназначен-
ной для производства ядерного топлива (установки «Пакет»), будет до-
ступно по указанным выше адресам с 01.12.2015 и на интернет-сайте 
администрации Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц по техническому заданию на проведение ОВОС намечаемой 
деятельности по эксплуатации ядерной установки — установки с ЯМ, 
предназначенной для производства ядерного топлива (установки «Па-
кет»), принимаются в письменном виде в местах ознакомления с указан-
ными материалами с 01.12.2015 по 30.12.2015.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
7 и 21 декабря 2015 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реали-

зации средств в индийских рупиях (код С45), а также тендеры по реа-
лизации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Банка 
WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и корпо-
ративных финансовых активов и обязательств: (495) 604-65-12, 
(495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
О проведении общественных обсуждений 
предварительных материалов по оценке 

воздействия на окружающую среду проекта 
строительства поисковой скважины 

на Янгарейском лицензионном участке
В соответствии с ФЗ № 174-ФЗ от 23.11.1995г. «Об экологиче-

ской экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в РФ», Градостроительным кодексом РФ №190-ФЗ от 29 декабря 
2004 г. руководство ООО «Нефтяная Компания ВОСТОК НАО» 
(450077, РФ, п. Искателей, ул. Россихина, д. 4, тел. (81853) 6-49-
52) информирует общественность, надзорные органы, а также всех 
заинтересованных лиц, что 01.12.2015 года в 16.00 состоятся обще-
ственные обсуждения предварительных материалов оценки воз-
действия на окружающую среду по проекту «Индивидуальный 
рабочий проект № 513 строительство поисковой скважины на Ян-
гарейской структуре Янгарейского лицензионного участка», рас-
положенному в Архангельской обл. НАО (лицензия на право поль-
зования недрами выдана Департаментом по недропользованию по 
Северо-Западному федеральному округу НРМ № 00768 НР 
от 29.07.2014 г.). 

Общественные обсуждения состоятся в актовом зале Админи-
страции муниципального района «Заполярный район» по адресу: 
поселок Искателей, ул. Губкина, д. 10. Приглашаются все желаю-
щие принять участие в обсуждении проекта.

Предварительные материалы по оценке воздействия доступны 
с 29.10.2015 по 01.12.2015 в фойе здания Администрации муници-
пального района «Заполярный район» по адресу: 166700, НАО, 
п. Искателей, ул. Губкина, д. 10 и на сайте http://www.bashneft.ru/
development/ecology/materials.

По всем вопросам обращаться к главному инженеру проекта 
Маликову Евгению Леонидовичу по телефону: (347) 262-10-73; 
e-mail MalikovEL@bashneft.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 
объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка металлоконструкций надшахтного здания ствола 
№ 4, разработка чертежей КМД и проведение  

шеф-монтажных работ по объекту «ПАО «Уралкалий». 
СКРУ-3. Надшахтный комплекс ствола № 4»

Контакты исполнителя ОАРиЗО: 
Гусева Алена Александровна, 8 (3424) 29-56-39;

«Страхование сотрудников группы компаний «Уралкалий» 
от несчастных случаев на производстве 

и профзаболеваний» на 2016 год и «Страхование детей 
сотрудников группы компаний «Уралкалий» от несчастных 
случаев на время пребывания в детском оздоровительном 
лагере ПАО «Уралкалий» «Уральские самоцветы» 2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ:  
Юркина Кристина Вадимовна, 8 (3424) 29-56-19;

«Выполнение строительно-монтажных  
и пуско-наладочных работ на объекте «Надшахтный 

комплекс ствола № 4 СКРУ-3 ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ:  

Данилов Александр Петрович, 8 (3424) 29-64-36;

«Поставка вентиляторного оборудования в 2016 году 
для ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗО:  
Соколов Иван Николаевич, 8 (3424) 29-56-49;

«Поставка запасных частей для железнодорожного  
транспорта в период с 01.12.2015 г. по 29.02.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ:  
Беляева Наталия Иванова, 8 (3424) 29-57-05.

Для всех заинтересованных подрядчиков и поставщиков кон-
курсная документация выложена с 27.10.2015 на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФОРУМ В Москве построят 
два новых технопарка

Павильон 
инноваций

Сергей Жуков

В СТОЛИЦЕ будут построены еще два современных 
технопарка общей стоимостью 25 млрд рублей. Согла-
шения об этом с частными инвесторами московские 
власти подписали вчера на международном форуме «От-
крытые инновации».

Форум в эти дни работает на ВДНХ — главной пло-
щадкой для встреч, переговоров и дискуссий в этом 
году стал 75-й павильон. Здесь собрались представите-
ли инновационных компаний, иностранные эксперты, 
бизнесмены и чиновники. Форум стартовал вчера с 
пленарного заседания, где к участникам с приветствен-
ным словом обратился мэр Москвы Сергей Собянин. 
Он рассказал о политике, проводимой городом в обла-
сти инноваций, и предложил организаторам сделать 
ВДНХ постоянным местом для проведения мероприя-
тия.

— Москва год от года движется вперед: если на прош-
лом форуме у нас было пять полноценных технопарков 
и технополисов, то сегодня уже 19, — отметил в своем 
выступлении глава города. — В них сейчас работают 16 
тысяч молодых активных людей. И очень важно, что в 
создание таких площадок помимо государства деньги 
вкладывают частные инвесторы. Несмотря на кризис и 
существующие проблемы, технопарки остаются одним 
из драйверов развития экономики.

В рамках форума мэр также открыл стенд столично-
го правительства, где журналистам и гостям презенто-
вали Агентство инноваций Москвы (в прошлом — 
центр инновационного развития). Новая структура 
займется поддержкой компаний и их инновационных 
идей. Первый шаг к этому уже сделан: в Интернете на-
чал работу портал московских инноваций — своео-
бразный путеводитель и помощник. На сайте молодые 
бизнесмены могут найти адреса, контакты и описание 
зон коворкинга, а также центров молодежного творче-
ства Москвы. Большой раздел посвящен столичным 
технопаркам. Перед тем как отправить заявку на арен-
ду помещения, в режиме онлайн можно узнать о нали-
чии свободных офисов, подробно изучить все вариан-
ты: посмотреть планировку, площадь помещения и вы-
соту потолков. Интересен ресурс и для школьников, 
которые могут найти для себя кучу полезной инфор-
мации по новым специальностям. Например, им сове-
туют в будущем выбирать профессии аэробиолога, ин-
женера-эколога, молекулярного биолога и специали-
ста по мультиагентным технологиям. Как рассказали 
«РГ» в агентстве инноваций, все сейчас очень востре-
бованы и высокооплачиваемы. Средняя зарплата этих 
специалистов в столице варьируется от 70 до 90 тысяч 
рублей.

ЭКОЛОГИЯ  Выбросы на юго-востоке столицы сократились вдвое

Пахнет меньше 
Любовь Проценко

А
втоматизированную си-
стему мониторинга воз-
действия на атмосферный 

воздух на Московском нефтепе-
рерабатывающем заводе вчера 
продемонстрировали мэру Мо-
сквы Сергею Собянину. 

Стационарные газоанализа-
торы каждые 5 секунд измеряют 
выбросы в атмосферу со всех 9 
труб предприятия. Результаты 
измерений в автоматическом ре-
жиме поступают не только в цен-
тральный операторский зал за-
вода, но и на сервер «Мосэкомо-
ниторинга». Значит, любое пре-
вышение в воздухе предельно до-
пустимого количества в воздухе 
окиси углерода, оксида азота, ди-
оксида серы или сероводорода, 
из-за чего Москву порой накры-
вает неприятный запах, если ис-
ходит от МНПЗ, будет зафикси-
ровано не только на самом пред-
приятии, но и столичными вла-
стями. 

— Взять, к примеру, сероводо-
род, — показал на синий график 
на мониторе гендиректор Арка-
дий Егизарьян. — Его предельно 
допустимая концентрация на на-
шем заводе — 600 мг/куб. м, а ре-
альное содержание — всего 200. 

— Сейчас система испытывает-
ся в тестовом режиме, а в течение 
года ее полностью введут в эк-
сплуатацию, — рассказал журна-
листам Сергей Собянин. — И в 
случае ЧП нам больше не придет-
ся гадать, чьи это выбросы, как 
случалось не раз прежде. И в са-
мом деле, если таким мониторин-
гом обзаведутся все предприя-
тия, от которых то и дело плохо 
пахнет, ситуация, подобная слу-

чившейся в Москве 10 ноября 
2014 года, станет невозможной в 
принципе. Выбросы сероводоро-
да тогда были превышены во мно-
го раз, москвичи задыхались. А 
кто воздух испортил, так до сих 
пор неизвестно. Подозревали тот 
же МНПЗ, суд даже оштрафовал 
его на 250 тыс. руб, а потом отме-
нил решение, так как доказать, 
что виновником был именно он, 
никто не смог. Выяснилось дру-
гое: в Москве только в этой части 
города источником сероводорода 
могут быть еще 20 предприятий. 

По мнению министра природ-
ных ресурсов и экологии РФ Сер-
гея Донского, такими системами 
мониторинга следует обзаве-
стись всем городам-миллионщи-
кам России, которые подверга-
ются воздействию промпредпри-

ятий. «Это очень важно для того, 
чтобы можно было оперативно 
реагировать на любое ЧП, — объ-
яснил он. — Абсолютные показа-
тели по загрязнению окружаю-
щей среды у Москвы пока еще не 
очень хорошие, так как в городе 
много вредных выбросов от тран-
спорта. Но вместе с тем Москва 
уже лидирует в рейтинге горо-
дов, которые в последние годы 
улучшают свою экологическую 
ситуацию». 

— На МНПЗ — не слишком чи-
стое производство, — признал Со-
бянин. — Чтобы минимизировать 
риск загрязнения им окружаю-
щей среды, предстоит много еще 
сделать. В то же время именно 
этот завод еще два с половиной 
года назад перешел на производ-
ство бензина класса «Евро-5» и 

сейчас на заправках города тор-
гует только им. Выбросы от него в 
пять раз ниже, чем у предшест-
венника «Евро-4». Если говорить 
в абсолютных цифрах, то на голо-
вы москвичей стало выпадать на 
70 тысяч тонн вредных веществ 
меньше, чем выпадало прежде. 
Всего за последние годы завод 
вложил в модернизацию своего 
производства 60 млрд руб. Это 
позволило наполовину умень-
шить количество в целом выбро-
сов в атмосферу, а сероводорода 
— на 96%. По программе перевоо-
ружения владельцы планируют 
вложить в МНПЗ 250 млрд руб. и 
тогда, подчеркнул мэр, количест-
во выбросов от него уменьшится 
еще на 80%. 

Сергею Собянину показали, как 
работает система экомониторинга.
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НОВОСТИ

«Зенит» 
и ЦСКА вышли 
в 1/4 финала
Кубка России

СЫГРАЛИ
НА ПЯТЕРКУ

Сергей Литвинов

НАКАНУНЕ на стадии 1/8 фи-
нала розыгрыша Кубка России 
по футболу состоялось пять 
встреч, две из которых заверши-
лись уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать. Речь 
идет о матчах «Кубань» — «Спар-
так» и «Терек» — «Химки».

Самую внушительную победу 
одержал «Зенит». Один из лиде-
ров Премьер-лиги разгромил 
дома со счетом 5:0 представите-
ля первого дивизиона «Тосно». 
По два мяча забили Артем Дзюба 
и Аксель Витсель, плюс отличил-
ся Александр Рязанцев. К слову, в 
первом тайме матча произошел 
забавный эпизод: на кромке 
поля стадиона «Петровский» по-
явилась кошка. Убежала она 
лишь после того, как к ней при-
близился вратарь хозяев Юрий 
Лодыгин. 

Что касается лидера чемпио-
ната России ЦСКА, то армейцы 
переиграли дома екатеринбурж-
ский «Урал» со счетом 2:1. У по-
бедителей мячи провели Кирилл 
Панченко и Зоран Тошич. В чет-
вертьфинале команда Леонида 
Слуцкого сыграет с «Уфой». 

Шарапова
сыграет
в финале
Кубка 
федерации

МАША 
ПОМОЖЕТ

Артур Нанян

ТРЕТЬЯ ракетка мира Мария 
Шарапова поможет женской на-
циональной команде России по 
теннису в финале Кубка федера-
ции против Чехии.

Об этом заявила капитан 
сборной Анастасия Мыскина. 
«Мария будет с нами. Здорово, 
что все девушки сразу же согла-
сились защищать цвета россий-
ского флага в такой важной 
встрече», — цитирует Мыскину 
пресс-служба Федерации тенни-
са России (ФТР).

Помимо Шараповой, за нашу 
сборную против чешской коман-
ды сыграют Екатерина Макаро-
ва, Анастасия Павлюченкова и 
Елена Веснина. 

Что касается Шараповой, то 
Мария полностью отошла от 
травмы ноги, которую она полу-
чила в полуфинале Уимблдо-
на-2015 в июле. На итоговом 
турнире года в Сингапуре Шара-
пова победила в стартовых двух 
встречах.  

Напомним, финал Кубка фе-
дерации пройдет в Праге 
14—15 ноября. 

«Спартак» 
и «Динамо» 
выплатят РФС
760 000 рублей

РЕКОРДНЫЕ 
ШТРАФЫ 

Владимир Ильин

СТОЛИЧНОЕ дерби «Дина-
мо» — «Спартак» в рамках 13-го 
тура Российской футбольной 
Премьер-лиги (РФПЛ) обойдется 
его участникам в общей сложно-
сти в 760 тысяч рублей различ-
ных штрафов, которые придется 
заплатить в кассу Российского 
футбольного союза (РФС).

Вчера на заседании Контр-
ольно-дисциплинарного комите-
та РФС были вынесены решения 
по нарушениям в матчах 13-го 
тура. По наиболее резонансному 
инциденту в игре «Динамо» — 
«Спартак», когда болельщик 
«красно-белых» выбежал на 
поле в перерыве, а журналист 
Дмитрий Дерунец сначала сце-
пился с хулиганом, а затем уда-
рил его ногой сзади, «бело-голу-
бым» присужден штраф в разме-
ре 200 тысяч рублей «за необе-
спечение безопасности на стади-
оне и наступление серьезных по-
следствий». 

«Спартак» за бросание его 
болельщиками пиротехники за-
платит столько же. Всего же оба 
клуба понесли наказание по де-
вяти различным пунктам нару-
шения регламента.

СОБЫТИЕ  В пресс-центре «Российской газеты» дали старт опросу на звание 
лучшего футболиста года 

Все пришли на «Футбол» 
Илья Зубко

Ч
уть больше месяца остает-
ся до окончания футболь-
ного года. Журналисты на-

чинают подводить итоги и ду-
мать, кого назвать в старейшем 
опросе на звание лучшего игро-
ка, больше полувека проводимо-
го еженедельником «Футбол». 
Торжественный старт голосова-
нию дали вчера в пресс-центре 
«Российской газеты». 

Есть легенда, что лучшего иг-
рока в Советском союзе решили 
выбирать после того, как в 1963-

м Льву Яшину вручили «Золотой 
мяч» как футболисту года в Евро-
пе. И в 1964-м состоялось первое 
голосование на отечественном 
уровне, победил в котором Вале-
рий Воронин. Традиция опраши-
вать ведущих журналистов и пу-
бликовать результаты, а также 
интервью с лауреатом в новогод-
нем номере «Футбола» свято 
чтится до сих пор. Поэтому впе-
чатляющий состав гостей, при-
шедших к нам вчера в редакцию, 
легко объясним — именно этот 
старейший в стране опрос счита-
ется наиболее почетным. А его 

организаторы — еженедельник 
«Футбол» и Федерация спортив-
ных журналистов России — при-
готовили приятные сюрпризы. 
Например, лучшему бомбардиру 
в истории сборной России Алек-
сандру Кержакову вручили боль-
шую пушку.

— Это приз со смыслом. По-
скольку пушка не простая, а 
французская, мы надеемся, что 
Александр пополнит свой бом-
бардирский счет на Евро-2016 во 
Франции, — сказал главный ре-
дактор еженедельника «Футбол» 
Денис Вдовин.

Взглянув на соседей по столу 
— вице-президента РФС Никиту 
Симоняна, главу РФПЛ Сергея 
Прядкина, лучшего футболиста 
СССР-1972, а ныне журналиста 
Евгения Ловчева и президента 
Федерации спортивных журна-
листов России, замглавного ре-
дактора «Российской газеты» 
Николая Долгополова, Кержаков 
начал с искрометной шутки: «Я 
думал, меня позвали, чтобы сни-
зить средний возраст президиу-
ма, а тут еще и приз вручили. А 
если серьезно, то очень приятно 
находиться в такой компании 
звезд футбола и журналистики».

Пока Кержаков решением 
тренера на поле в матчах за «Зе-
нит» не выходит, так что трудно 
оценить, в какой спортивной 
форме нападающий. Ну а в плане 
юмора Александр в последнее 
время только прибавляет. По-
скольку вскоре мы увидим его в 
качестве ведущего на канале 
«Матч-ТВ», у Кержакова спроси-
ли уже как у коллеги, кого бы он 
включил в тройку лучших в опро-
се «Футбола».

— Вы поторопились меня 
включать в свои ряды. Мне толь-
ко-только пушку вручили. В этом 
году за меня не голосуйте, а вот в 
следующем, 2016-м, меня выби-
райте, — улыбнулся Кержаков, 
который по иронии судьбы побе-
дителем опроса не был ни разу. 

Форвард признался, что хотел 
бы видеть среди лучших игроков 
россиян, но подозревает, что вы-
играют все равно иностранцы. 
При этом обошелся без фамилий. 
«Мне еще с ними играть или про-
тив них. Так что не буду никого 
называть, иначе или пас не отда-
дут, или в ноги прыгнут», — про-
должил юморить Кержаков.

Не лез за словом в карман и 
Евгений Ловчев, которого при-
знали игроком года в сезон, когда 
«Спартак» занял лишь 11-е место 
в чемпионате. Ловчев рассказал, 
что недавно в четвертый раз же-
нился и сравнивал себя с вла-
дельцем машины «Ауди», на эм-
блеме которой тоже четыре коль-
ца. Евгений Серафимович тоже 
получил подарок — табличку с ре-
конструкцией обложки ежене-
дельника за 1972-й год. «Дело в 
том, что тогда на первой полосе 
было просто поздравление с Но-
вым годом, а фото победителя 
опроса разместили уже внутри 
номера. Мы решили восстано-
вить историческую справедли-
вость и сделали другую облож-
ку», — объяснил Денис Вдовин.

Интересно, что как такового 
приза футболисту года не вруча-
ли — ему полагались слава, ин-
тервью и, в лучшем случае, па-
мятная табличка. Теперь награду 
сделали и вчера показали публи-
ке. Приз получился красивым и 
увесистым — он сделан в виде ме-
таллического журнала с золотым 
мячом внутри. На «страницах» 
выгравированы имена всех побе-
дителей, оказаться в компании 
которых — уже огромная честь 
для любого футболиста. Пока 
трудно сказать, чья возьмет на 
этот раз, — сильных кандидатов 
сразу несколько. Никита Симо-
нян, к примеру, считает лучшим 
Сергея Игнашевича. А Евгений 
Ловчев заявил, что его фаворит — 
Олег Шатов. Кто же получит приз 
на самом деле, узнаем в конце де-
кабря. 

Спортивная гимнастика Женская сборная России впервые с 2007 года 
осталась без командной медали на чемпионате мира   

Больно упали

Анна Козина 

В
иктория Комова, Ксе-
ния Афанасьева, Мария 
Пасека, Дарья Спиридо-
нова, Седа Тутхалян и 
Мария Харенкова не 

смогли завоевать командную ме-
даль на чемпионате мира. Такое 
провальное выступление у жен-
ской сборной России получилось 
впервые с 2007 года. Тогда, в 
Штутгарте, казалось, совсем без-
надежную ситуацию спасло толь-
ко «золото» Ксении Семеновой на 
брусьях.

В Глазго старт вроде бы был дос-
тойным. В квалификации наши де-
вушки показали второй результат, 
уступив лишь американкам. По-
пав в восьмерку сильнейших, рос-
сиянки также завоевали олимпий-
скую лицензию на поездку в Рио-
2016. Однако в финале сборная 
России осталась за чертой призе-
ров самого чемпионата.

Серебряная медалистка Лон-
дона в индивидуальном многобо-
рье Виктория Комова приехала на 
свой первый серьезный междуна-
родный турнир за три года беско-
нечных травм и проблем со здоро-

вьем, с которыми наконец-то уда-
лось справиться. Что подвело 
спортсменку больше — психологи-
ческая неустойчивость или не-
хватка подготовки и соревнова-
тельной практики, сказать слож-
но. Но Вика упала на брусьях. А на 

бревне развалилась уже вся ко-
манда. На снаряде не удержалась 
ни одна из трех гимнасток: ни Ко-
мова, ни вице-чемпионка в много-
борье на  чемпионате Евро-
пы-2015 Харенкова, ни чемпион-
ка юношеской Олимпиады и Ев-
ропейских игр Тутхалян. Особого 
впечатления не произвели и воль-
ные упражнения в исполнении 
россиянок. Особенно это касает-

ся чемпионки мира и Европы в 
этом виде Ксении Афанасьевой. 
Понятно, что накануне поездки в 
Шотландию Ксюшу прямо с тре-
нировки увезли в больницу, где 
поставили диагноз «камни в по-
чках». Но сама программа в этом 

году у Афанасьевой получилась 
невыигрышная и совсем не в ее 
фирменном стиле.

В борьбе за «бронзу» наша ко-
манда уступила британкам, кото-
рые попадали на брусьях, — 0,416 
балла (171,964 и 172,380 соответ-
ственно). «Серебро» — у китаянок 
(176,164). Победу одержали аме-
риканки во главе с непрошибае-
мой Симоной Байлз, которые 

были единственными участница-
ми командного финала, кто на-
мертво держался на всех снарядах 
(181,338).

Вчера медали в командном 
первенстве разыграли и мужчи-
ны. В квалификации россияне за-
няли четвертое место (352,692), 
завоевав олимпийскую лицен-
зию. Первую сумму баллов на-
брали японцы (358,884), второй 
результат показали китайцы 
(357,027), третий — британцы 
(354,417). Финальные соревно-
вания завершились после подпи-
сания номера «РГ» в печать. Но 
один из лидеров нашей сборной, 
двукратный призер Игр-2012, 
единственный финалист ЧМ в 
Глазго на отдельных снарядах (в 
опорном прыжке) Денис Абля-
зин, рассказал о том, что нужно 
для успешного выступления.

Денис, соперничество в муж-
ской гимнастике очень серьез-
ное. За счет чего побеждать?
ДЕНИС АБЛЯЗИН: Надо выйти и ис-
полнить программу как умеешь — 
не лучше, не хуже. Это касается и 
личных выступлений, и коман-
дных. Не нужно прыгать выше го-

ловы, не нужно смотреть на та-
бло и высчитывать, кому и сколь-
ко необходимо получить баллов. 
Это неправильно. Надо сделать 
«свое», и сделать достойно.

Но базовую сложность ведь 
никто не отменял. Ваши про-
граммы выдерживают конку-
ренцию?
ДЕНИС АБЛЯЗИН: И на чемпионате 
мира, и на Олимпиаде я буду деть  
три снаряда: кольца, вольные и 
опорный прыжок. После ЧЕ-2015 
у меня была довольно серьезная 
травма плеча. Поэтому кольца 
мы начали отрабатывать только с 
сентября. Это слишком короткий 
промежуток времени, чтобы 
очень хорошо подготовиться. За 
команду кольца буду делать. А 
вот говорить о финале сложно. На 
вольных упражнениях у меня 
уже была одна из самых высоких 
баз в мире. В опорном прыжке я 
тоже вышел на довольно конку-
рентоспособный уровень. Повы-
сил сложность одного прыжка на 
четыре десятых — с 6,0 до 6,4.

Лучшему бомбардиру сборной России вручили приз с намеком на Евро-2016 — французскую пушку.

Акцент

 Сначала Вика Комова сорва-
лась с брусьев, а на бревне 
не смогла удержаться ни одна 
российская гимнастка

В борьбе за «бронзу» чемпионата 
мира россиянки уступили британ-
кам совсем немного — 0,416 балла.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ СМИ будут
сообщать о результатах
спортивных матчей

Транслируйте 
спокойно

Сергей Литвинов

НА общественное обсуждение внесен спорный законопро-
ект, предполагающий изменения в закон о спорте. В частно-
сти, поправки подразумевают получение преимуществен-
ных прав на публикацию результатов спортивных матчей 
телевизионными правообладателями. Иными словами, об 
исходе той или иной игры может сообщить лишь тот телека-
нал, который и будет ее транслировать.

Эта новость вызвала большую шумиху среди болель-
щиков и экспертов. Многие подумали, что теперь СМИ 
будет отказано в публикации текстов об итогах спортив-
ных матчей или популярных онлайн-трансляциях, пока 
они не получат разрешения у телевизионного правоо-
бладателя. Однако прессе беспокоиться в данном случае 
не о чем. Как стало известно «РГ», все эти ограничения 
ничем не грозят СМИ. Во-первых, они не имеют никако-
го смысла. Представим, температура воздуха в Москве 
поднялась выше 30 градусов. Для сообщения этой ин-
формации мы же не будем спрашивать разрешения у Ги-
дрометцентра. Это такой же факт, как, например, то, что 
нападающий питерского «Зенита» и сборной России Ар-
тем Дзюба забил четыре мяча Лихтенштейну в отбороч-
ном раунде чемпионата Европы-2016.

Во-вторых, есть определенные законы о конкурен-
ции. В том случае, если этот проект получит одобрение, 
есть министерство юстиции и прочие инстанции, кото-
рые скорректируют эти поправки. Надо понимать, что 
закон проходит большую стадию экспертиз, и пока 
данная инициатива находится в стадии обсуждения, не 
более того.

Так что представителям СМИ волноваться не о чем: 
как пресса сообщала оперативно о результате того или 
иного матча сразу после его окончания, так будет это де-
лать и впредь. 

ХОККЕЙ ЦСКА увековечил 
своего знаменитого 
воспитанника

Буре № 10

Павел Петровский

ВЧЕРА в ледовом дворце спорта имени Всеволода Боброва 
перед началом матча регулярного чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги между столичными ЦСКА — «Дина-
мо» прошла церемония поднятия именного стяга Павла 
Буре с его «десятым» номером. 

Интересно, что член зала славы НХЛ и международной 
федерации хоккея 44-летний Буре уже переживал похожие 
чувства два года назад, когда его свитер с игровым номером 
10, навечно за ним закрепленный и выведенный из обраще-
ния, был поднят под сводами домашней арены клуба Нацио-
нальной хоккейной лиги «Ванкувер Кэнакс».

Вне всяких сомнений, Павел Буре заслужил подобную 
честь и на Родине. Вспомните, как СМИ восторженно писа-
ли о «Русской ракете» в 90-е: «В России есть балет, автомат 
Калашникова и космический хоккеист Буре. Догнать Павла 
— это все равно что соревноваться на скорость с пулей».

Главный менеджер «красно-синих» Сергей Федоров на 
специальной пресс-конференции очень эмоционально про-
комментировал событие:

— Честно скажу — для меня это не менее волнительный 
день, чем для Павла Буре. Мы вместе начинали карьеру в со-
ветском ЦСКА, вместе играли на чемпионатах мира. Прият-
но, что сегодня мы чествуем не просто яркого игрока ЦСКА, 
но и воспитанника армейской школы. Буре провел без преу-
величения яркую карьеру, он известен во всем мире. Подня-
тие именного стяга Павла Буре — это важнейшее событие 
для нашего клуба. Лично я с удовольствием включил бы 
Буре в любой совет ЦСКА. Но советы не резиновые, всех не 
включишь. Эти вопросы обсуждаются, такие решения при-
нимаются руководителем компании — владельца клуба.

Сам герой дня в ответ сообщил журналистам, что он рад 
стать примером для подражания:

— Это огромная честь, тем более что предложение посту-
пило именно от Сергея Федорова, с которым мы долго вме-
сте выступали. Важно стать примером для других ребят. 
Надеюсь, что и мой ребенок тоже придет в ЦСКА!

Напомним, что первые шаги в большой спорт Павел сде-
лал в шесть лет, когда его привели в детскую команду ЦСКА. 
Далее последовала блестящая карьера в армейском клубе, 
«золото» мирового чемпионата в составе сборной СССР, по-
сле чего Буре уехал в НХЛ, где выступал за клубы «Ванкувер 
Кэнакс» (семь сезонов), «Флорида Пантерз» и «Нью-Йорк 
Рейнджерс». В Национальной хоккейной лиге Буре провел 
766 матчей которых забил 472 шайбы и сделал 377 передач. 
Павел Буре был введен в Зал славы НХЛ шестым из отечест-
венных хоккеистов, вслед за Анатолием Тарасовым, Владис-
лавом Третьяком, Вячеславом Фетисовым, Валерием Хар-
ламовым и Игорем Ларионовым. 

К счастью, далеко от хоккея Буре не ушел и в августе это-
го года принял предложение стать президентом междуна-
родной Лиги легенд мирового хоккея. Почему? Да просто он 
получает от этого удовольствие:

— Что скрывать — без хоккея жить невозможно. Да, у меня 
есть любимая жена, сын Павел и дочь Павлина, но меня тя-
нет на лед, и проект международной лиги я считаю огром-
ной удачей. 

В ЦСКА Павел Буре начинал свою блистательную хоккейную 
карьеру.

Онлайн-трансляция матча и 
фото — на сайте
www.rg.ru/sujet/5555
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